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ПЕРВАЯ ПОЛОСА 
КОРНИ УНИЧТОЖАЮЩЕЙ ДЕМОГРАФИИ, 

унизительной, уничижительной, и позорной! 

 
Добро бы жить было негде, а то земли хоть залейся! Львиная доля чернозёмов планеты, земля 

такая, хоть ешь её, жирная и плодородная!  
Корни отнюдь не в потерях Великой Отечественной войны – те раны залечены ещё в советское 

время, посмотрите на всплеск рождаемости в конце сороковых.  
И не в страшных девяностых, когда мы в буквальном смысле выживали – в конце концов, выжили!  
Они – в политике геноцида по отношению к населению России на протяжении доброй четверти 

века. Власть взялась воплощать в жизнь рекомендации  относительно нас высоких западных 
политиков: Даллеса, Тэтчер, Бжезинского, Киссинджера, Олбрайт.  

Последние не скрывали, что видят в нашей стране тот резерв, который спасёт Западный мир в 
случае очередного кризиса, подобного Великой депрессии тридцатых годов. Этот «резерв» означает 
«резервацию» для российских аборигенов! Нас останется, по расчётам капиталистических стратегов, 
не более 15-20 миллионов. Тэтчер посчитала - достаточно для добычи нефти и газа в Сибири.  

Но, похоже, и без них обойдутся, недостатка в гастарбайтерах, готовых работать вахтовым 
методом, не наблюдается. По убеждению Запада, выношенному веками конфронтации с Россией, мы 
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– лишние на празднике жизни и должны исчезнуть с лица Земли. 
Учитывая, что в течение двадцати лет население России убывает до миллиона в год и сегодня нет 

положительного сальдо, сомневаться ли в существовании русофобской  программы?  
Иное дело, где бы она ни возникла, воплощать в жизнь взялись местные вожди. И работают с 

остервенением, со страстью, с перевыполнением. Не взглянуть ли на результат?  
А мы ему способствуем равнодушием, аполитичностью, недальновидностью, неспособностью 

видеть дальше своего носа и за деревьями увидеть лес, наконец, беспомощностью и нежеланием 
сражаться.  

Старики ещё помнят, что сказал Сталин в июне 1941 года: «Ленин оставил нам великую державу, а 
мы её про…!» Спустя 70 лет и мы можем констатировать: «Предки оставили нам великую державу, а 
мы её про…!». Но Сталин тогда поторопился с выводами – страну ждала Великая Победа!* А нам 
торопиться некуда, против фактов не попрёшь.  

Но прежде чем перейти к фактам, поговорим о планах, воплощением которых они явились. Это у 
нас нынче планы не в чести, а у них, в особенности если касаются России, очень даже 
приветствуются и выполняются неукоснительно, переходя от одной администрации к другой.  

Одним из первых принято считать «План Даллеса» - «описанный в популярной в России теории 
заговора план действий США против СССР в эпоху холодной войны, заключающийся в скрытом 
моральном разложении населения СССР. Авторство плана приписывается главе ЦРУ (1953-1961) 
Аллену Даллесу. В виде, цитируемом сторонниками теории заговора «План Даллеса» нигде не был 
опубликован, а английский оригинал текста никогда не был представлен» (Материал из 
«Википедии»). 

Оцените чёрный юмор Интернет-издания: и всё-то у них так с русофобскими  планами и 
высказываниями. Они как бы есть, и в то же время нет. Но тем не менее действуют и весьма 
эффективно. Однако многим ли пресловутый план отличается от «Меморандума СНБ 20/1» от 
18.08.1948, запрошенного у аналитических служб США самим министром обороны Форрестолом? 
Говорят, он выпрыгнул из окна с криком «Русские танки идут», но ведь до этого был вполне 
нормальным американским чиновником. 

А теперь к докладу Маргарет Тэтчер о развале CCCР («Время Москвы», 29.05.13). Он случился в 
Хьюстоне, США, в ноябре 1991 года на заседании Американского нефтяного института. «Советский 
Союз – это страна, представлявшая серьёзную угрозу для Западного мира. Я говорю не о военной 
угрозе. Её в сущности не было. Наши страны достаточно хорошо вооружены, в том числе ядерным 
оружием. Я имею в виду угрозу экономическую. Благодаря плановой политике и своеобразному 
сочетанию моральных и материальных стимулов Советскому Союзу удалось достигнуть высоких 
экономических показателей. Процент прироста валового национального продукта у него был 
примерно в два раза выше, чем в наших странах. Если при этом учесть огромные природные ресурсы 
СССР, то при рациональном ведении хозяйства у Советского Союза были вполне реальные 
возможности вытеснить нас с мировых рынков. Поэтому мы всегда предпринимали действия, 
направленные на ослабление экономики Советского Союза и создания у него внутренних 
трудностей» (Евгений Цветухин, 17.03.11).  

Заметим, ни слова о коммунизме, о свободе и демократии, только о рынках, только об экономике! 
Вот что значит разоткровенничалась среди своих.  

Впрочем, в соответствии с понятиями российских демократов, Тэтчерша, конечно же, этого не 
говорила! Иначе зачем бы Цветухину тянуть с воспоминаниями до 2011 года?  

«Экономически целесообразно, по оценке мирового сообщества, оставить проживать на 
территории России 15 миллионов человек. Когда же её переводчик, подумав, что ослышался, перевёл 
«50 миллионов человек», последовало уточнение: «No fifty! – Fifteen!!». Она поправила его и снова 
повторила – 15! Заметьте, она не сказала, «русских»,  она сказала «человек»! Знаете, кого они 
считают за человеков? А остальные 135 миллионов пойдут под нож. Под алкогольный, 
наркотический, никотиновый, прививочный, продуктовый, кровосмесительный, УЗИ и ВИЧ-нож» - 
Одни только аборты и россиянские врачи помогают не выпустить в свет несколько миллионов 
славянских детишек в год. А российская культура, школа и образование превратит оставшихся в 
дебилов». 
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Впрочем, блогеру, поместившему в Интернете воспоминания химика о Хьюстоне («Власть народа 
– будущее России», информационно-аналитический общественно-политический портал) должно быть 
стыдно за свои слова: «Сдохла старая ведьма. К сожалению, своей смертью. Помянем её «славные» 
дела,  чтобы Небеса не забыли, за что её жарить в Аду».  

Некрасиво! Об умерших либо хорошо, либо ничего. А хорошо ли превозносить злейшего врага, как 
это сделали российские СМИ, отзываясь на смерть «железной леди»? Иначе они её и не называют! 
Вот они – корни деградации, как пошли от Горбачёва, так и конца им нет, закапываются всё глубже и 
глубже! Как дождевые черви после ливня. А куда им деваться в вёдро и засуху? Об этом не думают?  

Но ведь и другим русофобам надо отдать должное. Мадлен Олбрайт: «Ни о какой мировой 
справедливости не может быть и речи, пока такой территорией, как Сибирь, владеет одна страна. 
Вот если бы это была другая страна, тогда другое дело!..» 

Однако же «Голос Америки» в лице автора, уроженца Ленинграда, к тому же проживающего у них 
в течение 10 лет, свидетельствует, не было такого высказывания мадам Олбрайт, потому что не могло 
быть никогда! Как вам это нравится?  

А вот Бжезинский о будущем России. «Сегодня уже ясно, что судьба России ныне заключается  не 
в том, чтобы контролировать политику мира. Россия сегодня решает задачу выживания в условиях 
внутренней стагнации и депопуляции на фоне растущего Востока  и пусть сбитого с толку, но 
богатого Запада». 

А в 2009 году он же заметил, что «не видит ни одного случая, в котором Россия могла бы 
прибегнуть к своему ядерному поенциалу, пока в американских банках лежит 500 млрд. долларов, 
принадлежащих российской элите. А потом добавил: вы ещё разберитесь, чья это элита – ваша или 
уже наша. Эта элита никак не связывает свою судьбу с судьбой России. У них деньги уже там, 
дети уже там…». Каково?.. 

И Киссинджер. «Соединённые Штаты минимизируют Китай и Россию, и последним гвоздём в их 
гроб будет Иран, который, конечно же, главная цель Израиля. Мы позволили Китаю увеличить свою 
военную мощь, дали России время, чтобы оправиться от советизации, дали им ложное чувство 
превосходства, но всё это вместе быстрее приведёт их к гибели. Мы, как отличный стрелок, не 
нуждаемся в выборе оружия, подобно новичкам, и когда они попытаются, мы сделаем «банг-банг». 
Грядущая война будет настолько серьёзной, что только одна сверхдержава может выиграть, и 
это будем мы»!  

А не выжили ли они все из ума, эти западные корифеи? Тем, кто ещё жив, уже за девяносто! Им о 
Боге пора думать, а они всё воюют! 

Высказывания, которые я привёл выше, широко известны, но российская власть делает вид, будто 
их не существует. С каким пиететом отзывалась и она, и подконтрольные СМИ о кончине М. Тэтчер! 
А как принимают Г. Киссинджера! Похоже, врагов уважают больше, нежели своих инакомыслящих. 
Невольно утверждаешься в мысли, что там у них не враги, а хозяева.  

Четверть века назад случилась невиданная беспардонная капитуляция вооружённого до зубов 
государства перед врагом, который откровенно боялся открытого столкновения. Доселе никто и 
никогда не сдавал крепости с полным арсеналом оружия и боеприпасов, с отмобилизованной армией, 
приготовившейся к битве. В анналах истории событие останется как уникум! Но радоваться ли 
«победителям»? 

Вот Тэтчер  говорит, что она боялась экономических достижений Советского Союза, который 
обещал обойти Запад в соревновании за благосостояние народа. Если она всё так хорошо понимала, 
отчего не повернула Великобританию на советский путь развития? Проговорилась мадам. Отнюдь не 
благосостояние британцев её интересовало и не за то аплодировали ей богатеи на конференции в 
Хьюстоне, а за разрушение системы, сулившей всеобщее благоденствие, в котором они были бы 
наравне с простолюдинами.  

Как ни горько для нас, но 70 лет Советской власти в России – всего лишь эпизод в титанической 
борьбе за освобождение человечества от оков эксплуатации, продолжающейся с незапамятных 
времён. Двадцатый век показал, что трон капитала шатается. Попытки его опрокинуть будут 
следовать одна за другой.  

Не напрасно со страниц газет и телевизионного экрана  вновь зазвучала патриотическая тема. 
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Хозяева на Западе решили, что задача разрушения СССР выполнена окончательно и бесповоротно. 
На повестке дня ликвидация РФ. А те, кто стоит во главе её, понимают, что без страны они ничто, и 
пытаются доказать своё право на управление. Но можно ли сделать даже это, не опираясь на 
патриотизм? Люди не пойдут воевать ни за Абрамовича с Прохоровым, ни за дуумвират. Приходится 
обращаться к тем временам, когда власть уважали, скрепя сердце, поворачиваться даже к Сталину и 
Брежневу. 

На «Воскресном вечере» у Соловьёва 26 мая сборище политологов, среди которых самым левым (!) 
был Ю. Крупнов, обсуждало вопрос, почему россияне тоскуют по эпохе Брежнева? Несмотря на то, 
что, казалось бы, некому было толком ответить (впечатляет набор участников – Хакамада, 
Хинштейн, Мироненко…) и передача походила на флюс, всё же здравая мысль прозвучала. 
Мироненко: «Народ разочарован», Крупнов: «Жуткое разочарование!», Хакамада: «Не мешайте 
людям жить». Со скрипом, но до них доходит собственное банкротство. Вот только когда совсем 
дойдёт, страна окончательно обанкротится. Ждать осталось совсем ничего – соседи в нетерпении 
сучат ручками и ножками, готовясь принять участие в дележе России. 

Теперь о результатах выполнения планов Даллеса-Тэтчер и прочих русофобов. Все о них знают, но 
предпочитают помалкивать, и многие ли отдают себе отчёт в том, что происходит? Никогда, даже во 
времена средневекового ига Россия не была так близка к уничтожению. Гибель её уже 
просматривается  и обсуждается на все лады заклятыми врагами и фальшивыми друзьями.  

И что с того, что им невдомёк, - рушится один из главных устоев, столпов, на коем, как на трёх 
китах, стоит мир. Уже сейчас, нигде-ничего, отвязывается нечисть. Во Франции и Англии, забывших 
о судьбе Содома и Гоморры, приняты законы об однополых браках. Если не Бог, то Природа 
напомнит!  

И всё же: ближе к теме! Мы всё о страшной демографии, а в чём же её причины? Грубо говоря, в 
злой воле реставраторов российского капитализма. Спустя двадцать лет положение «аховое»!   

Граждане, в одночасье лишившиеся сбережений, не участвовали в пресловутой приватизации. 
Точнее, их «участие» заключалось в продаже ваучеров по бросовым ценам, ибо в тот момент они 
были заняты выживанием и ничем иным.  

В исключительно короткий срок с точки зрения истории большая часть государственной 
собственности оказалась в руках ограниченной группы  «новых русских», озабоченных лишь тем, как 
быстрей обогатиться.  

Мир поражён распродажей тысяч заводов, металлоконструкций гигантских цехов, техники 
колхозов и совхозов, стратегических запасов страны, вооружения армии и флота. Всё сдавалось в 
металлолом  и потоком устремлялось за рубеж! Новые собственники вели себя как негодные 
наследники, прожигающие родительское наследство. 

Но трагичней всего судьба крестьянства. Оно поистине поставлено на грань выживания и даже 
исчезновения.  

Лицемерию «демократов», уверяющих, будто они наделили крестьян землёй – нет предела! 
Посчитали бы, у многих ли она задержалась. Среди современных фермеров крестьян нет, в лучшем 
случае, это колхозная и совхозная элита, председатели, директоры, главные специалисты, агрономы и 
зоотехники. 

Крестьяне едва ли не раньше  стали продавать землю, нежели рабочие – ваучеры. Без тракторов и 
сельхозмашин земля-кормилица превращалась в обузу. И доказывать – не стоит труда! Достаточно 
посмотреть статистику. А впрочем, и она ни к чему, взгляните на прилавки, где преобладает 
импортное продовольствие. Если бы не зерно, можно было  бы считать, что Россия потеряла 
продовольственную безопасность.  

Миллионы гектар плодородных земель скуплены нуворишами  и ходят под парами, зарастают 
кустарником, лесом, а то и борщевиком, в ожидании цены, которую предложат соседи, ближние и 
дальние. Вслед за Украиной, которая уже продаёт чернозёмы Саудовской Аравии и Катару, такая же 
судьба ждёт и наши земли.  

А куда их девать? Ещё одно-два поколения, отвыкшее от крестьянского труда, и никого из россиян 
на землю не посадишь! Незавидная участь у наших потомков, лишённых истинного труда: когда 
богатеи всё спустят, они, а не богачи, пойдут по миру, и уже очень скоро «благодетели», забыв о том, 

 6

кто довёл работников до нищеты, заявят: зачем кормить бездельников!  
Пусть каждый вчерашний рабочий и крестьянин подумает, чего стоит тот «труд», коим он нынче 

занимается. Сегодня им ещё перепадает с барского стола во избежание эксцессов. А завтра?  
Близится момент, когда мировое сообщество спросит, а по праву ли принадлежат  просторы 

народу, который их не использует, на них не работает, а только проедает наследие предков. Такая ли 
редкость в мировой практике забрать землю у несостоятельного владельца? Оглянитесь вокруг, не 
идёт ли к тому?  

За двадцать лет китаец вырос стократ, корейцы, что северные, что южные, трудились изо всех сил, 
американцы и немцы старались – одни мы деградировали!  

Они - всё сделали, чтобы привести нас к такому финалу, а мы – ничего, чтобы его отвратить! 
Бедная Россия, ты всё ещё  запрягаешь, а уже давно пора догонять соседей, убежавших далеко 
вперёд… 

О какой демографии речь, если люди рожать не хотят, если впервые за всю историю России детей 
прокормить невозможно? Крестьянская страна от веку кормилась с земли, за неё, родимую,  
страдали, за неё и бились в октябре 1917 года.  

Крестьян раскрестьянили, землю отняли. Чем прокормиться? Какая, к чёрту, демография? На 
подачки от верховного правительства детей не заведёшь! Детей без будущего не бывает! 

Пустым делом занимается власть. Ещё когда было сказано: не рыбу надо давать человеку, а 
удочку!  Странно, что об этом надо напоминать рыночникам  

Советского Союза требует Жириновский, который палец о палец не ударил, чтобы его защитить! В 
принципе понять не трудно: ЛДПР проектировали альтернативой КПСС, второй правящей партией, 
наподобие «демократов» и «республиканцев» в США, а что получилось? Бедный Жириновский, и что 
же ему делать сейчас, когда, казалось бы, все карты в руки, а поезд ушёл? Не поверят люди 
Владимиру Вольфовичу после двадцати лет в услужении у власти. Хоть головой о камень бейся - не 
поверят!  

Однако же пусть попробует, а мы посмотрим! В любом случае нам уже не до Жириновского! На 
повестке дня другие, намного более важные вопросы! 

Ю.М. Шабалин  
   

РАДИКАЛЬНЫЙ ИСЛАМ ЗАНИМАЕТ ПОВОЛЖЬЕ 
 

Исламский радикализм постепенно переползает из республик Северного Кавказа в Поволжье. 
Явление расширяется, пополняясь юношами, не поступившими в вузы и колледжи, в чём-то 
считающими себя обиженными жизнью, криминальным элементом. Теперь террористы, 
преимущественно из Башкирии, расползаются по стране для подготовки терактов. Кого-то ловят, но 
их последователи будут пытаться совершать их снова и снова. 

Боевики, обезвреженные 20 мая в подмосковном городе Орехово-Зуево, были родом из Башкирии. 
Представители органов безопасности сообщили, что задержанные планировали совершить теракт в 
столице. 

Международные террористические организации уже объявили «башкирских партизан» своими 
братьями, а их преступления - местью «оккупационным властям». 

Впрочем, партизанами их вряд ли можно назвать, поскольку действуют радикалы в республике 
совершенно свободно. Имеют сайты, через которые координируют деятельность своих 
последователей в республиках Татарстан, Чувашия, Мордовия и Марий Эл. Ведут пропаганду. 
Собирают на улицах до тысячи сторонников. 

- Если силовики думают, что держа под визуальным контролем таких людей, они ведут 
профилактическую работу и борьбу с радикализмом, то серьёзно ошибаются. Члены группировок 
водят их за нос, о деятельности спецслужб они иногда осведомлены больше, чем те, кто наблюдет за 
ними,- говорит специалист по исламской религии, истории и проблемам народов Центральной Азии, 
Северного Кавказа и Поволжья, старший преподаватель кафедры современного Востока факультета 
истории, политологии и права Историко-архивного института РГГУ Галина Хизриева. – В 
республике складывается параллельная власть. Об этом уже можно говорить с уверенностью.  
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 «СвободнаяПресса»: Какова их конечная цель?  
- Свои цели они не скрывают. Можно зайти на их сайты и пообщаться, подробно о них расскажут. 

Намерены разрушить страну изнутри. Не только Россию - все страны, входящие в СНГ. Создать на их 
месте Халифат. Этот тренд называется национал-ваххабизмом. 

Группировки управляются «Аль-Каидой». 
Радикальные группировки окопались в республике в начале 1990-х. На территории Башкирии 

имеются полностью ваххабитские анклавы. Со своей властью (хотя формально имеется и 
официальная), шариатскими судами. 

В одном из таких мест мы сфотографировали здание. Мгновенно возле нас оказались двое 
внушительных размеров мужчин, строго произнесших: «Удалите снимки!» 

В части анклавов проводится подготовка к антироссийской деятельности. Российскую власть и 
власти сопредельных государств местные жители рассматривают как диктаторов, оставшихся с 
коммунистических времен. Планируют их свергнуть. Любую светскую власть они, как и члены 
террористических группировок, считают властью Табута – Дьявола. 

«СП»: Кто финансирует террористические группировки и деятельность в анклавах?  
- Грузия и США. 
А группировки тем временем – серьёзнейшая опасность для всей страны. Пока Россию прикрывает 

своей кровью Сирия, как ранее прикрывали северокавказские республики. В Сирию тянутся боевики 
из Поволжья для сражений в рядах повстанцев против действующей власти. Однако сразу после 
окончания войны толпы террористов вернутся к нам. 

На стенах зданий в воюющей стране боевики из России пишут: «Сегодня – Сирия, завтра – 
Россия!» 

«СП»: Почему же власти на местах не предпринимают жёсткие меры? 
- Успешность деятельности руководителей регионов федеральная власть определяет по нескольким 

показателям. Один из них – отсутствие террористической угрозы. Если этот пункт «нарушается» - все 
остальные показатели сводятся к нулю. Поэтому «регионалы» уговаривают ребят-радикалов особо не 
высовываться, задабривают их. Чиновники, получающие высокие зарплаты и сидящие на «хлебных» 
постах, панически боятся отставки. 

Научный сотрудник Приволжского центра региональных и этнорелигиозных исследований 
(Казань) Василий Иванов говорит, что террористы попытаются захватить власть одновременно двумя 
путями: проникая во властные структуры и взрывая газопроводы, нефтепроводы и объекты, где 
находится много людей. 

Конечная цель их, действительно, построение Халифата. Сначала они намерены захватить 
нефтедобывающие регионы – Тюменскую область и Ханты-Мансийский АО. Затем – Татарстан и 
Башкортостан, после превратить в сплошной Халифат остальную часть России». 
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«СП»: И каковы у них шансы? 
- Сложно сказать. Остаётся надеяться, что власти и силовики осознают степень опасности и 

предпримут контрмеры. 
Надо отметить, радикалы уже начали устанавливать свои порядки и вне анклавов. В городе 

Баймаке члены группировки «Фаляк» организовали шариатские патрули. Ходят вечером по улицам, 
высматривают нетрезвых прохожих. Первый раз делают внушение. Во второй – избивают. 

Часто вступали в драки с жителями, не желавшими становиться ваххабитами. Вот такие дела. 
Из досье «СП». 
В декабре прошлого года президент Института Ближнего Востока Евгений Сатановский сообщил 

порталу «Большой Кавказ», что феномен ваххабизма по-башкирски Москва «проспала», и во многом 
по вине Уфы. 

- В Вазиристане, на афгано-пакистанской границе, достаточно давно воюет джамаат «Булгар». Там 
много выходцев из Башкортостана, - сказал Евгений Сатановский. - Кроме этого, башкирские 
боевики воюют в Йемене. К сожалению, ваххабизм в Башкирии в свое время недооценили. Муртазе 
Рахимову было выгоднее делать вид, что в его республике всё благополучно. 

Башкирские ваххабиты проходили боевую и политическую подготовку в крупных татарских селах 
на границе с Татарстаном, откуда направлялись в салафитские медресе Нижнекамска, Набережных 
Челнов. 

Ваххабизм в Башкирии - естественная реакция на распространения ваххабизма по окрестностям 
основного очага - Татарстана. Местному населению порой всё равно, кто есть кто: сунниты, 
ваххабиты, шииты... Добрые люди читают и объясняют Коран, дают деньги, а что ещё для счастья 
наужно? А у команды Рахимова перед Москвой гораздо больше грехов, чем у команды Шаймиева в 
Татарии. Сейчас рахимовцев убирают с правящих постов, и, разумеется, они не хотят уходить. Не 
исключено, что они попытаются задействовать кое-кого из ваххабитского подполья. 

Впрочем, башкирские ваххабиты могут действовать сейчас где угодно, и в чьих угодно интересах. 
Один из первых ваххабитских джамаатов в Поволжье образовался в Кукморском районе Татарии, 

на границе с Башкирией. Одним из первых ваххабитских «амиров» Поволжья стал уроженец 
Башкирии Рамазан Ишкильдин. Известно, что своё боевое крещение этот человек получил в Чечне, в 
лагере Шамиля Басаева. Повоевав на вторых ролях у Басаева, Ишкильдин в конце 1990-х обосновался 
в Кукморе, где по басаевскому «образу и подобию» создал свой собственный джамаат. Под крылом 
«амира Рамазана» стала собираться молодежь со всего Поволжья. 

1 декабря 1999 года, в ответ на военные действия федеральных сил в Чечне, «кукморские» 
подорвали газопроводы «Пермь-Казань-Горький-1», «Пермь-Казань-Горький-2» и «Уренгой-
Ужгород». Следствие «вычислило» террористов, и Ишкильдин сел на 12 лет в тюрьму. 

После суда над ним власти Татарии объявили, что с кукморской бандой, как и с ваххабизмом в 
регионе, покончено. 

Однако вскоре у обезглавленного на 12 лет кукморского джамаата появились дочерние структуры. 
Например, бывший кукморец Айрат Шакиров стал «шейхом Умаром» - главой джамаата в татарском 
райцентре Высокая Гора. В башкирском городе Октябрьский эстафету Ишкильдина взял местный 
житель Башир Плиев, который потом удостоился в Чечне встречи с самим Доку Умаровым. 
Подчиненный Плиева русский ваххабит Александр Яшин, в 2009 году участвовал в похищении сына 
директора компании «Роснефть» Михаила Ставского. 

svpressa.ru  
   

БЫЛОЕ И ДУМЫ 
С МИРУ ПО НИТКЕ 
Стареем, вымираем 

В ближайшие 10 лет число молодых людей в России, по прогнозу, уменьшится до 25 млн. С таким 
прогнозом выступил в ходе заседания коллегии Министерства образования и науки (Минобрнауки) 
РФ руководитель Федерального агентства по делам молодежи (Росмолодежь) Сергей Белоконев. 

«В этих условиях нам предстоит развивать экономику страны. Это как раз определяет 
актуальность активной, энергичной молодежной политики, к которой предстоит перейти», - 
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заявил он. 
В 2012 г., по данным Росстата, в России насчитывалось 31,6 млн. молодых людей в возрасте от 15 

до 29 лет. В 2011 г. число молодых людей в стране составляло 32,4 млн., а в 2009 г. - 33,7 млн. 
По словам директора департамента дополнительного образования детей, воспитания и молодежной 

политики Минобрнауки Александра Страдзе, эти данные свидетельствуют о снижении не только 
общего количества молодых людей, но и их относительной доли в общей численности населения. 

По итогам заседания коллегии было принято решение проработать вопрос о доработке проекта 
концепции федеральной целевой программы «Молодежь России» на 2015-2019 гг. и представить её в 
Министерство экономического развития РФ. 

Напомним, в ходе проведённого ранее аналитическим центром Юрия Левады опроса выяснилось, 
что 45% российских студентов и учащихся хотели бы перебраться на постоянное место жительства за 
пределы территории СССР. 

* * * 
Глава рабочей группы «Семейная политика и детство» экспертного совета при правительстве РФ 

Евгений Юрьев сделал ряд неутешительных выводов о демографической ситуации в России. На 
московской конференции «Стратегия демографического развития России» он заявил, что треть 
сегодняшних 15-летних жителей страны умрет, не дожив до 60 лет. 

По словам эксперта, почти треть всех смертей в РФ происходит в трудоспособном возрасте. Через 
двадцать лет число наиболее трудоспособных людей в возрасте 20-40 лет уменьшится в два раза. Уже 
сейчас подростков в России в два раза меньше, чем 25-летних, а число пенсионеров ежегодно 
увеличивается на 1 млн. человек. 

Таким образом, соотношение трудоспособного и нетрудоспособного населения падает ниже 
значения 2:1. В результате работать нужно будет пенсионерам и инвалидам. По мнению Е. Юрьева, 
потенциал замещения есть среди 60-65-летних пенсионеров, из которых работает 37%, и среди 
инвалидов третьей группы (из 4 млн. людей с ограниченными возможностями работают примерно 
30%). 

Напомним, в конце мая 2013 г. министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова заявила, что 
прогнозы по рождаемости в России «не очень радужные». Это связано со снижением числа женщин 
фертильного (репродуктивного) возраста, так как в начале 90-х годов прошлого века в России было 
значительное снижение рождаемости. 

Общий коэффициент рождаемости в России в 2012 г. вырос на 5,6% по сравнению с 2011 г. и 
составил 13,3 на 1 тыс. населения. Этот показатель команда Владимира Путина, как правило, ставит 
себе в заслугу. 

В декабре 2012 г., выступая с посланием к Федеральному Собранию РФ, президент заявил, что 
принятые в прошлом десятилетии демографические программы работают. Численность населения 
страны не только стабилизировалась, но и начала расти - за январь-сентябрь 2012 г. она выросла 
более чем на 200 тыс. человек. 

На тот момент впервые за постсоветскую историю России пять месяцев подряд фиксировался 
естественный прирост населения. В. Путин особо указал, что продолжительность жизни в РФ 
выросла на 2,5 года по сравнению с показателем 14-летней давности - до более чем 70 лет. Однако 
уровень смертности все еще очень высок, особенно среди мужчин среднего возраста. top.rbc.ru 

 
Москва и Вашингтон поругались 

Госдеп обвинил Россию в недостаточной борьбе с работорговлей 
Россия оказалась в списке стран, где борьба с работорговлей ведется наихудшим образом. 

Очередной ежегодный доклад по данной проблематике был подготовлен Госдепартаментом США. 
Согласно тексту документа, в Россию регулярно ввозят (и вывозят) как мужчин, так и женщин с 
детьми, которых подвергают сексуальному насилию и заставляют бесплатно работать. 

Все страны в документе разделены на три группы - в порядке уменьшения усилий по борьбе с 
работорговлей. Россия оказалась в последней (где ситуация самая тяжелая) наравне с такими 
государствами, как КНДР, Украина, Кувейт, Эритрея, Судан, Ливия, Сирия, Узбекистан и 
Экваториальная Гвинея, сообщает Русская служба BBC. По мнению составителей доклада, это 
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означает, что российские власти знают о ситуации, но практически никак не решают проблему. 
Рабский труд в России используется почти во всех регионах, пишут авторы документа, причём в 

неволе держат не только россиян, но и приезжих, к примеру, из стран СНГ или Вьетнама. Их 
используют в домашнем и сельском хозяйстве, розничной торговле, производстве одежды и даже на 
стройке олимпийских объектов в Сочи, утверждают они. Количество рабов оценивают, в среднем, в 
число, превышающее миллион человек. 

Претензии аналитиков Госдепа касаются также высылки из России в 2012 г. нескольких сотен 
нелегальных мигрантов, занимавшихся принудительным трудом в Москве и Московской области. 
Кроме того, подчеркивают докладчики, в отношении ряда мигрантов, которые провели в рабстве 
более десяти лет, в России были возбуждены уголовные дела. 

В докладе содержится предупреждение, что если ситуация не изменится, США могут ввести 
санкции в отношении РФ, а помешать их введению может только лично Барак Обама. Он должен 
сделать это до 1 октября. В основном ограничения коснутся программ культурного и 
образовательного обмена опытом. Однако есть и экономический момент: Штаты могут помешать 
России получать помощь от МВФ и Всемирного банка. 

Российский МИД крайне резко отреагировал на доклад и возможное применение санкций. “Сама 
постановка этого вопроса вызывает возмущение. Такой поворот противоречил бы целям 
дальнейшего позитивного развития российско-американских отношений и конструктивным 
договоренностям, достигнутым президентами России и США”, - цитирует РИА “Новости” 
представителя ведомства. 

По официальным данным, предоставленным властями различных стран, в 2012 г. от работорговли 
в мире пострадали около 40 тысяч человек. Неофициальные цифры исследователей выглядят гораздо 
внушительнее: 27 миллионов. Вадим Злобин 

От редакции. Да, времена меняются. Когда-то царская Россия предъявляла претензии 
Североамериканским Штатам по поводу рабства… Сильно же мы деградировали. 

 
Не там ищут 

После заявления министра финансов Антона Силуанова о том, что Минфин может начать 
напрямую покупать валюту на рынке с целью ослабления курса национальной валюты на 1-2 рубля к 
концу лета началось падение рубля. 

К чему может привести девальвация рубля? 
«С учетом сложившейся в стране экономической ситуации — замедление экономического роста в 

РФ наблюдается еще с середины прошлого года — и того факта, что выдвинутые ранее 
предложения Минэкономразвития об увеличении госинвестиций за счет нефтегазовых доходов были 
отвергнуты, ослабление курса рубля выглядит вполне естественной мерой поддержки, — отмечает 
ведущий аналитик ГК “Алор” Светлана Корзенева. — Если правительство прибегнет в ближайшее 
время к данному шагу, то валютный курс вполне может вернуться к максимумам прошлого года — 
примерно 34 рубля за доллар. В противном случае в ближайшие месяцы, вероятно, валютная пара 
будет консолидироваться на достигнутых отметках». 

Другие аналитики, соглашаясь с тем, что ослабление рубля может дать толчок экономическому 
росту, сомневаются при этом в эффективности выбранной меры. Главный экономист российского 
офиса Bank of America Merrill Lynch Владимир Осаковский считает, что ослабление рубля поможет 
экономическому росту либо через торговый баланс, либо за счет инвестиций в экономику и, кроме 
того, будет способствовать улучшению состояния бюджета. «Другой вопрос, как это будет 
достигнуто, — отмечает Осаковский. — Я считаю, что ослабления рубля можно достичь в первую 
очередь при помощи традиционных мер, например, за счет снижения ставок». 

«Силуанов считает, что если Минфин будет скупать валюту на рынке напрямую, а не через ЦБ, 
как он делал это ранее, то такие покупки валюты могут оказать давление на рубль, — говорит 
экономист ФК “Открытие” Владимир Тихомиров. — Однако я сомневаюсь, что произойдет сильное 
ослабление рубля, поскольку точечные покупки валюты от 2 млрд. до 3 млрд. долларов в месяц никак 
существенным образом не смогут повлиять на курс рубля. Однако даже при небольшом снижении 
курса российской валюты произойдет рост цен на импортные товары, а инфляционный фон 
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повысится, следовательно, ставки по кредитам, например, снижаться не будут». ИТАР-ТАСС 
 

««Газпром» погубил себя и погубит Путина» 
За последние 10 лет менеджмент “Газпрома” “совершил все мыслимые ошибки”, однако президент 

Путин отрицает сам факт кризиса в компании и неуклонно поддерживает Алексея Миллера. Об этом 
пишет известный экономист, старший научный сотрудник Peterson Institute for International Economics 
Андерс Аслунд в статье, опубликованной агентством Bloomberg. 

“Положение “Газпрома” - вопрос серьезный не только потому, что по капитализации это 
крупнейшая в России компания, но потому, что Путин - её истинный председатель. Куда идет 
“Газпром”, туда идут и Россия, и путинское правительство”, - утверждает автор статьи, в прошлом 
- экономический советник правительств РФ, Украины и Киргизии. 

Капитализация “Газпрома” упала с 369 млрд. долларов (в мае 2008 года) до 83 млрд. и продолжает 
снижаться. Соотношение цены акций и прибыль упало до “фатально низкой отметки”, по мнению 
автора: 2,4. “Компания не вызывает доверия у акционеров”. 

В чем причины плохого управления в “Газпроме”? “Крайняя инертность; нежелание впитывать 
новую информацию; коррупция и нелепая надменность”, - пишет автор. Если “Газпром” считает, что 
потребители ведут себя неуместно, он прекращает поставки. В результате потребители стараются 
снизить зависимость от “Газпрома”. 

За последнее десятилетие “Газпром” упустил три крупные революции в газовой индустрии, 
считает автор: “экспансию сланцевого газа в США, глобальный бум СПГ и рост спроса в Китае”. 

“Менеджмент “Газпрома” также не понял важности ЕС”, - пишет автор, напоминая о 
расследовании Еврокомиссии, чреватом крупным штрафом. Скорее всего, привязку цен на газ к 
ценам на нефть - принцип ценообразования в “Газпроме” - признают вредной для конкуренции, 
считает автор. 

ЕС также запрещает одной компании совмещать распределение газа и собственность на 
газопроводы. “Кремль называет эту обычную антитрестовскую политику “конфискацией”, но в 
Европе “Газпром” обязан выполнять законы ЕС и, вероятно, будет вынужден распродать свои 
активы”, - пишет автор. 

Доля “Газпрома” на европейском рынке газа упала до 34% (на 2011 год) и на российском - до 65% 
(2012 год). “Больше всего продажи “Газпрома” снижаются в других бывших республиках СССР, так 
как в этих странах он действует особенно грубыми и политизированными методами”, - полагает 
автор. Добыча газа “Газпромом” неуклонно снижается. 

Туркмения после взрыва газопровода в 2009 году предпочла проложить другой газопровод - в 
Китай. Так “Газпром” утратил и доступ к дешевому среднеазиатскому газу, и доступ в Китай. 

“Всё это говорит о некомпетентности, но акционеров по-настоящему раздражает другое - 
колоссальное расточительство и коррупция в компании. Это приобретает различные формы, 
например, отделения активов. Самая вопиющая форма - чрезмерное расходование капитала”, - 
говорится в статье. 

Аналитики Сбербанка подсчитали, что на добычу газа “Газпрому” нужно 11 млрд. долларов в год, 
но в 2011 году капитальные расходы подскочили до 53 млрд., а в 2012-м составили 43,2 млрд. 
Московские аналитики неофициально предполагают, что две трети излишних расходов объясняются 
коррупцией, а остальная часть - “расточительными чрезмерными инвестициями”. 

Но Путин вместо сокращения капитальных расходов предлагает всё более дорогостоящие проекты. 
В ближайшие годы вклад “Газпрома” и нефтяного сектора в госбюджет России, видимо, резко 

снизится, что, возможно, вынудит Кремль пересмотреть экономический курс, считает автор. 
Аслунд видит в ситуации и плюсы: “Сделавшись слишком коррумпированным, чтобы работать, 

“Газпром” сам себя погубил. Ему больше не удастся господствовать в политической жизни России, 
и страна отчасти перестанет быть нефтяным государством”. InoPressa.ru 

 
Диктует ВТО 

Власти не успеют к 1 июля выровнять условия уплаты утилизационного сбора для отечественных 
автозаводов и импортеров: новые правила появятся только в октябре. Из-за задержки другие члены 
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ВТО, давно недовольные неравными условиями сбора, могут подать на Россию в суд. Но источники 
«Ъ» считают, что поскольку осенью условия уравняются, до серьезного разбирательства дело не 
дойдет. Но из-за отсрочки российские автопроизводители могут сэкономить около 15 млрд. руб.* 

Законопроект, который обяжет отечественных автопроизводителей уплачивать утилизационный 
сбор на автомобили наравне с импортерами, будет рассмотрен Госдумой в первом чтении лишь в 
октябре, следует из материалов, опубликованных на сайте нижней палаты. Комитет Госдумы по 
природным ресурсам, природопользованию и экологии включил его в «примерную программу 
законопроектной работы в период осенней сессии». Правительство внесло проект в Думу 31 мая, и в 
нем говорится, что он вступает в силу 1 июля. Источники «Ъ» в Думе подтверждают, что «с учетом 
получения необходимых отзывов очевидно, что даже с технической точки зрения рассмотрение 
возможно лишь осенью». 

Утилизационный сбор был введен после официального присоединения России к ВТО 1 сентября 
2012 года, и его ставки полностью компенсируют согласованное с организацией снижение пошлин. 
Размеры сбора для новых легковых машин сейчас составляют 17,2-110 тыс. руб., для новых легких 
коммерческих автомобилей — от 75 тыс. до 450 тыс. руб., для подержанных — от 132 тыс. до 1,7 
млн. руб. Другие члены ВТО сразу после его введения заявили, что он создает «дискриминационные 
условия для импортеров». Предлагаемые проектом изменения отменяют гарантии по последующей 
утилизации своих автомобилей, которые сейчас берут на себя российские автопроизводители вместо 
того, чтобы платить сбор. 

Но еще за несколько недель до внесения законопроекта в Думу источники «Ъ», знакомые с 
ситуацией, рассказывали, что другие члены ВТО (в первую очередь Евросоюз) «выставили крайний 
срок по уравновешиванию условий сбора — 1 июля». Собеседники «Ъ» подчеркивали, что в 
противном случае «они готовы начать обжалование условий сбора в комиссии по урегулированию 
споров ВТО». Глава Еврокомиссии Жозе Мануэл Баррозу в рамках саммита Россия-ЕС в 
Екатеринбурге тоже выражал надежду, что различия в уплате сбора «могут быть сняты к июлю». 

Пресс-секретарь еврокомиссара по торговле Карела Де Гюхта Джон Клэнси заявил, что в ЕС 
«предпочли бы прийти к решению путем переговоров», но если это окажется невозможным, ЕС 
«готов использовать все имеющиеся в его распоряжении правовые пути». «Каждый день, который 
мы проживаем, не решив эту проблему, — это день, когда наши компании теряют деньги, рабочие 
места европейцев оказываются под угрозой, — пояснил он. — Поэтому ЕС не будет ждать этого 
соглашения вечно». 

Но источники «Ъ» в профильных министерствах говорят, что «в том, что условия сбора 
выровняются лишь осенью, нет ничего драматического». «Принципиальное решение об этом 
принято, члены ВТО в курсе этого, даже если они и запустят процесс разбирательств летом, то 
осенью он свернется, когда с принятием законопроекта тема будет исчерпана», - говорит один из 
них. «Затягивание сроков введения сбора в любом случае будет выгодно отечественным 
автозаводам — им придется меньше платить, к тому же осенью, вполне вероятно, будет 
выработан механизм компенсаций уплаты сбора для промсборщиков», - говорит один из источников 
«Ъ». То, что автопроизводители, работающие в режиме промсборки, «получат компенсацию в связи с 
введением утилизационного сбора», подтвердил замминистра экономики Олег Савельев. «Проблема, 
каким образом будут осуществляться компенсации, активно обсуждается практически 
ежедневно», - заявил он. Источники «Ъ» пояснили, что наиболее вероятный механизм — 
промышленные субсидии, которые допустимы в ВТО. «Конечно, все надеются на то, что механизм 
компенсации будет введен одновременно с выравниванием условий уплаты сбора», - говорит 
источник «Ъ» среди автопроизводителей. 

Более позднее выравнивание условий позволит серьезно сэкономить российским автозаводам, 
говорит Михаил Пак из «Атона». Он подсчитал, что если бы АвтоВАЗ начал платить сбор с 1 июля, 
то ему пришлось заплатить в 2013 году более 7 млрд. руб., платежи с середины октября-ноября 
обойдутся заводу примерно в 2,5 млрд. руб. Платежи КамАЗа с июля составили бы 4,8-9 млрд. руб., с 
октября-ноября — 1,6-3 млрд. руб., для группы ГАЗ объем платежей может сократиться в среднем с 
6,8 млрд. руб. до 2,3 млрд. руб., а для «Соллерса» — с 2,4 млрд. руб. до 0,8 млрд. руб. Егор Попов, 
Алена Миклашевская, «Коммерсантъ» 
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Показуха завершилась 
Вице-премьер Аркадий Дворкович заявил, что закон об НКО может быть скорректирован. 
“То, что принято, надо, конечно, соблюдать, причем всем - и контролирующим органам, и самим 

некоммерческим организациям. Но при этом и предлагать, как можно законодательство 
усовершенствовать, предлагать конкретные поправки”, - сказал он. 

Ранее стало известно, что российские некоммерческие организации научились обходить закон, 
ограничивающий их деятельность. Согласно разработанной схеме, пишет газета “Коммерсантъ”, 
НКО юридически отказывается от финансирования из-за рубежа, однако фактически продолжает это 
делать. 

Чтобы не нарушать закон, такая фирма создает стопроцентную дочернюю компанию, на которую 
закон об НКО не распространяется, и проводит через неё все необходимые финансовые операции, 
связанные с другими государствами. 

“При этом в обеих организациях работают и получают зарплату одни и те же люди”, - отметил 
собеседник издания. Наблюдатели подчеркивают, что это вынужденная мера. 

Напомним, закон об НКО был принят летом 2012г. Согласно его положениям, иностранным 
агентом считается организация, которая получает средства из-за рубежа или от российских 
юридических лиц с иностранным финансированием и одновременно участвует в политической 
деятельности. top.rbc.ru 

Те же 
Известный детский врач, президент Национальной медицинской палаты Леонид Рошаль назвал 

экс-министра здравоохранения, ныне помощника президента России Татьяну Голикову 
“прилипалой”. 

“На учредительном съезде ОНФ присутствовала Голикова со всей своей свитой. Это все те, кто 
остервенело боролся с нами. Прилипалы”, - написал хирург в Twitter. 

Конфликт известного врача с экс-министром тянется не один год. В апреле 2011 г. на 
Всероссийском форуме медработников детский врач раскритиковал работу возглавляемого Т. 
Голиковой ведомства. Министр в ответ назвала критику некорректной. 

Не сошлись они и в оценке нашумевшего закона об охране здоровья. Л. Рошаль тогда заявлял, что, 
“продвигая этот закон, Минздрав противопоставляет себя медицинскому сообществу”. 

В скандальной истории с увольнением руководителя МНТК “Микрохирургия глаза” Христо 
Тахчиди Л. Рошаль и вовсе обвинил Т. Голикову в откровенной провокации. По его словам, назначив 
непрофессионального окулиста в клинику, она фактически подставила “Единую Россию”. 

На съезде “Общероссийского народного фронта” его участники выбрали своим официальным 
лидером президента РФ Владимира Путина. Сопредседателями стали режиссер Станислав 
Говорухин, депутат Ольга Тимофеева и представитель “Деловой России” Александр Галушка. 

Делегаты также единогласно приняли устав и решение об изменении названия организации: теперь 
это “Народный фронт “За Россию”. top.rbc.ru 

 
Сара Пэйлин обвиняет Обаму 

Сара Пэйлин, бывший губернатор Аляски и кандидат на пост вице-президента в команде Джона 
Маккейна на президентских выборах 2008 года, на пресс-конференции критиковала администрацию 
Обамы, которая хочет поставлять оружие террористам в Сирии. Она заявила, что необходимо, чтобы 
Барак Обама «держал свои руки подальше от Сирии и предоставил всё на волю Аллаха». 

Она добавила, что неразумно видеть Америку присоединившейся к орде варваров, которые не 
уважают фундаментальные права и кричат каждый день «Аллах Акбар» при совершении злодеяний. 
Она выразила сожаление, что в её страна нет «настоящего командира», но есть клоун в лице Барака 
Обамы. В заключение она сказала: «Они там все друг друга перебьют!». 

Ведущие СМИ гудели, объявляя о дезертирстве из сирийской армии. Это мусорная информация. 
Как можно объяснить тот факт, что, в то время как война длится уже два года и Сирийская Арабская 
армия вот-вот победит, более 70-ти  офицеров, в том числе шесть генералов и 22 полковника, 
дезертируют? В соседнюю Турцию где, как они полагают, оппозиция их встретит с распростёртыми 
объятиями, лучше, чем других перебежчиков, судьба которых известна. Это дезертирство не может 
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быть объяснено. Более того, мы не имеем никакой информации, об этих людях не сообщается ничего, 
кроме их числа. 

Но даже если эти дезертирства подтвердятся, это будет лишь означать, что президент Асад 
является очень популярным и что эти люди не могут свергнуть его изнутри. Вообще, судьба 
предателей ужасна. Поживем-увидим, но эта история в высшей степени подозрительна… 

Аль-Зуби, сирийский министр информации, пошутил об объявленном накануне президентом 
Египта Мохамедом Мурси разрыве дипломатических отношений с Дамаском: «Мы надеялись, что 
Мурси закроет посольство Израиля». Это издёвка над «братьями-мусульманами», беспомощными 
союзниками Запада и полезными идиотами для Израиля. По мнению Аль-Зуби, «Сирия не станет 
похожей на Саудовскую Аравию и Катар». В заключение он сказал, что около 85% «повстанецев» в 
Сирии - иностранцы. Аллен Жюль, перевод с французского А. Сивова 

  
«ЭФФЕКТИВНЫЕ МЕНЕДЖЕРЫ» 

 
Владимир Путин огласил бюджетное послание, рассказав членам правительства и депутатам, какой 

должна быть бюджетная политика в 2014–2016 годах. Основное требование к бюджету – безусловное 
выполнение всех социальных обязательств. 

«Приоритетом нашей политики, разумеется, всегда было и всегда будет улучшение уровня и 
качества жизни российских граждан», — сказал Путин*. 

Приоритет прежний, но былых возможностей для роста социальных расходов уже нет, 
предупредил Путин. Проект федерального бюджета на ближайшую трехлетку будет формироваться в 
условиях сокращения ранее прогнозируемых доходов. 

«Основанная на высоких темпах экономического развития и растущих ценах на ресурсы модель 
постоянного роста бюджетных расходов к настоящему моменту исчерпала свои возможности», — 
сказал Путин. Теперь для выполнения социальных обязательств в полном объеме необходим 
экономический рост, не зависящий от цен на сырье. 

«У нас нет более эффективного пути решения социальных вопросов, чем обеспечение 
экономического роста, это единственно верный путь», — считает Путин**. 

Ранее власти не раз заявляли, что России необходим рост ВВП в 5-6%.По прогнозу 
Минэкономразвития, в этом году он составит всего 2,4%. По прогнозу Всемирного банка — 2,3%. 

По словам Путина, опережающий рост социальных расходов, не обеспеченный ростом экономики, 
«заведет нас в тупик». Как стимулировать рост ВВП, президент не обозначил, указав лишь некоторые 
из возможных подходов, обсуждавшихся ранее правительством и экспертным сообществом. 

Например, возможно продление сроков реализации отдельных направлений государственной 
программы вооружения на 2011–2020 годы. Это означает, что часть расходов на оборону может быть 
перераспределена на инвестиционные проекты***. При этом урезания военных расходов не 
предполагается. 

Сэкономить (с последующим перераспределением на приоритетные направления) можно и на 
«оптимизации государственных закупок, бюджетной сети и численности государственных 
служащих». А средства Фонда национального благосостояния и пенсионные накопления граждан 
следует направить на инвестиционные проекты, прежде всего инфраструктурные. На возвратной 
основе. 

Наконец, Путин предложил ограничить «возможность оптимизации налогов на легальной основе и 
перевода прибыли в офшоры». А также “повысить фискальную нагрузку на собственников 
престижного дорогого имущества”. 

“Словом, мы должны создать такие налоговые условия, чтобы вкладывать деньги в Россию было 
выгоднее, чем прятать их где-то на островах или тратить на предметы роскоши”, — указал 
Путин****. 

Оглашение бюджетного послания прошло в Кремле с участием премьера, членов правительства, 
руководством обеих палат Федерального Собрания. Бюджетное послание со следующего года станет 
составной частью послания президента к Федеральному Собранию, предложил Путин. 

Выступивший вслед за президентом глава Минфина Антон Силуанов предупредил, что худшим с 
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точки зрения сбалансированности бюджета в ближайшие три года будет не текущий год, не 
следующий, а 2016-й. И объяснил почему: на этот год придётся пик расходов по заявленным 
властями мега-проектам: социально-экономическому развитию Дальнего Востока, строительству 
высокоскоростной железнодорожной магистрали Москва-Казань и чемпионату мира по футболу в 
2018 году. 

“Эти задачи требуют дополнительных крупных вложений”, — предупредил Силуанов, но заверил, 
что все поставленные задачи будут реализованы. В том числе за счёт “оптимального соотношения 
между бюджетным финансированием и привлечением внебюджетных источников”, отметил министр. 

К названным Путиным вариантам экономии и перераспределения бюджетных средств Силуанов 
добавил ещё несколько. Государство может отказаться от некоторых налоговых льгот при условии, 
что они не нанесут ущерба экономическому росту. Кроме того, по словам министра, дополнительные 
средства для бюджета могут быть найдены за счет снижения зависимости Пенсионного фонда России 
от трансфертов из федерального бюджета, эффективной приватизации госактивов и получением 
дивидендов в госкомпаниях. “Дополнительные ресурсы, высвобождаемые в связи с этим, должны 
направляться, возможно, в те же отрасли на новые задачи”, — полагает министр. 

Урезание госрасходов неожиданно поддержал выступивший следом министр экономического 
развития Андрей Белоусов, ранее призывавший стимулировать рост экономики за счет наращивания 
госинвестиций. 

“Работа по оптимизации расходов инвестиционного характера велась с февраля, в рамках этой 
работы мы отклонили заявок от министерств и ведомств на сумму порядка 900 млрд. руб.”, — 
сообщил Белоусов. 

Удалось сократить на 73,5 млрд. руб. и действующие обязательства. “Из них 17 млрд. 
перераспределены на более приоритетные задачи, остальные сэкономлены. Таким образом, мы 
полностью вписались в корректировки бюджета по расходам инвестхарактера”, — подчеркнул 
Белоусов. 

Рустем ФАЛЯХОВ  
* Как бы куры не передохли, услышав такое. (Здесь и далее прим. ред.)  
** А экономический рост по-прежнему будет обеспечиваться финансовыми пузырями и 

изменением методик подсчёта ВВП?  
*** Читай: украдена.  
**** Отличная идея. Жаль, что предыдущие президенты не догадались. 
 

США ГОТОВЯТСЯ К ВОЙНЕ. К КАКОЙ НА ЭТОТ РАЗ? 
 

Взрывы в Бостоне уже породили в США новую волну разговоров по поводу «террористической 
угрозы», что вполне вероятно приведет к ещё одному пакету мер по усилению безопасности. Однако 
и без того «безопасность» в интерпретации Белого дома принимает всё более «изысканные» формы. 
Возникает ощущение, что США готовятся к войне. 

5 января 2012 года президент США Барак Обама подписал закон «Об обороне», который сейчас, 
спустя полтора года, становится актуальным. Закон допускает «бессрочное содержание под 
стражей», а также «арест и допрос любого гражданина США, подозреваемого в связях с 
терроризмом». Естественно, вокруг бостонского теракта могут возникнуть самые разнообразные 
«подследственные». 

Затем президент Обама в том же 2012 году подписал указ под названием «Подготовка ресурсов к 
национальной обороне» - «National Defense Resources Preparedness». Этот документ является 
дополнением к «Defense Production Act» of 1950 – «Указ о производстве для обороны» от 1950 года. 
И подписание данного указа в 2012 году – лишь рутинная операция по продлению действия его 
основных параметров, работающих с 1950 года. 

Каковы же эти основные параметры? Во-первых, на документах – что 1950 года, что 2012-го – 
надпись «For Immediate Release» - «Для безотлагательного исполнения». По сути, это план военного 
положения для мирного времени, который даёт президенту власть изымать практически всё, что 
будет сочтено необходимым для «национальной безопасности». 
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То, что сочтено для нужд «национальной безопасности» США в 2012 году, может вызвать большие 
вопросы даже у граждан Соединенных Штатов. Меры предусмотрены драконовские. В «кризисной 
ситуации» правительство США может, если интерпретировать указ на простом и понятном языке, 
изымать у граждан США всё, что ему нужно и распределять изъятое по своему усмотрению. Указ 
устанавливает «приоритет над принятием и выполнением контрактов или заказов (кроме трудовых 
договоров) в целях содействия национальной обороне над всеми другими, и изъятие материалов, 
услуг и объектов, если таковые будут сочтены необходимыми или целесообразными для обеспечения 
национальной безопасности». 

Делегируются эти права на «изъятие материалов, услуг и объектов, если таковые будут сочтены 
необходимыми или целесообразными для обеспечения национальной безопасности» главам 
следующих правительственных структур: 

«(1) министру сельского хозяйства в отношении продовольственных ресурсов, пищевых 
предприятий, ресурсов животноводства, ветеринарных ресурсов, ресурсов для здоровья природного 
происхождения и распределение в пределах страны сельскохозяйственного оборудования и 
коммерческих удобрений; 

(2) министру энергетики в отношении всех видов энергии; 
(3) министру здравоохранения и социальных служб в отношении ресурсов здравоохранения; 
(4) министру транспорта по отношению ко всем формам гражданского транспорта; 
(5) министру обороны в отношении водных ресурсов; и 
(6) министру торговли в отношении всех других материалов, услуг и объектов, в том числе 

строительных материалов». 
Неужели США настолько серьезно готовятся к войне с могущественным внешним врагом? А если 

не с внешним, то враг остается только внутренний. И это предположение не выглядит совсем уж 
диким. В США зафиксирован значительный рост числа крайне правых экстремистских группировок, 
который начался с приходом на президентский пост Барака Обамы. В 2008 году таких группировок 
было 149, в 2013 году – 1360. Рост – 813%! 

Если кто-то после этого сомневается, что США внутренне готовы к гражданской войне, их можно, 
например, отослать к фактам существования на американской территории нескольких 
«законсервированных» концлагерей и огромного количества неизвестно зачем наштампованных 
пластиковых гробов. Еще можно рассказать о создании «сил быстрого реагирования» на территории 
США численностью до 20 000 человек. В состав этих подразделений входят военнослужащие США, 
которые имеют боевой опыт действий в Афганистане и в Ираке. 

Для чего готовят эти войска? Статья «Американские военные готовятся к широкомасштабному 
экономическому краху и гражданским беспорядкам» публикуется с иллюстрациями, не 
оставляющими сомнений, чего ради готовятся внутренние силовые структуры. Солдат, 
натренированных для войны за рубежами Соединенных Штатов, обучают полицейским функциям – 
это новые навыки, которые в армии не прививаются: например, эвакуация жителей, задержание и 
подавление бунтов. 

К этому можно добавить, что работа ведется давно и систематизированно. Ещё в 2011 году – 
спустя три года после начала активной фазы мирового финансово-экономического кризиса – армия 
США организовала серию военных игр на национальной территории под названием «Unified Quest 
2011», в ходе которых разыгрывались варианты ситуаций и «ответных действий» армии, включая: 
«последствия крупномасштабного экономического кризиса в Соединённых Штатах» и «поддержание 
внутреннего порядка в условиях общественных беспорядков». 

Пока правительство отчитывается о постепенном восстановлении американской экономики. Но 
ведь никто не гарантирует, что страну не накроет новая волна экономического кризиса. 

ru.fbii.org  
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ПОЛИТИКА 
НЕ НА ТОГО КОНЯ ПОСТАВИЛИ! 

Целились в коммунизм, а попали в Россию  
А. Зиновьев, бывший диссидент  

Такое впечатление, что власть подводит итоги бесслаsвного правления. Это у нас тихо, как на 
кладбище, экономика пробуксовывает: сколько бы на рельсы ни сыпали песка (бюджетных денег), 
колеса крутятся вхолостую. А вокруг на Западе, Востоке и Юге - развитие. 

Первым показателем благополучия государства является народонаселение. Если оно умножается, 
дела идут хорошо. В противном случае, не задуматься ли, в ту ли сторону государство идёт? В 1980 
году (примем его как последний благополучный советский год, после которого началась череда 
больных генсеков, которых сменил физически здоровый моральный урод) население СССР 
составляло 268 миллионов человек, а США – 229 миллионов. Нынче у нас 142 миллиона, а в США 
– вдвое больше, и скоро перевалит за триста. Наше сокращение отнюдь не только из-за распада 
страны, но и по причине так называемого русского креста. «Потери в результате повышенной 
смертности оцениваются в 15 млн. человек. Упала рождаемость» («Политический отчёт ЦК ХV 
съезду КПРФ». «Советская Россия», №13-2013). 

Ещё разительней перемены, происшедшие в Индии и Китае. Индия 1980 года – 664 миллиона 
человек, сегодня – вдвое больше. Китай населяло 996 миллионов, а нынче 1,2 миллиарда, если не 
все полтора. 

Если власть подводит итоги, не подвести ли и нам? У меня свой взгляд на поистине уникальные 
проблемы России, с которыми власть не знает, что делать. Примеров им не найти в мировой истории, 
потому как не случалось до сих пор реставрации капитализма. Была реставрация Бурбонов во 
Франции, сколько угодно  воцарений и свержений монархов, смены государственного строя, но при 
этом не менялась суть, экономическая система. Её основа, частная собственность на орудия и 
средства производства, оставалась  незыблемой. В двадцатом веке социализм утвердился в целом 
ряде стран, Китае, Вьетнаме, Кубе и др. В иных, как в европейских странах народной демократии, он 
долго не продержался и без хлопот уступил место капитализму. Но это уже следом за нами, и не 
потому ли, что советского  было мало?  

Другое дело в России. У нас произошли коренные перемены. Октябрьская революция 1917 года 
свершилась всерьёз и надолго. Наш социализм не навязан извне, а выстрадан.  Контрреволюция 1991-
1993 гг. не просто  произвела рокировку, она поистине ввергла нас обратно в капитализм. Чем 
дальше, тем очевидней, последний для России губителен. Для нас это не способ производства, а 
способ самоуничтожения! 

С 1917-го по 1989-й страна умножилась и приросла многократно, несмотря на Гражданскую и 
Великую Отечественную войны, несмотря на холодную войну, потребовавшую неимоверного 
напряжения сил. А за последние двадцать лет, после контрреволюции, когда  якобы не было врагов и 
не случилось войн, резко сократилась.  Отчего бы это? Или мы не на того коня поставили?  

В общество всё более внедряется мысль - не на того! И в самом деле, в тех странах, на которые 
равняются «демократы», от капитализма уходят. Всё больше государственного и меньше частного. 
Веяние времени! Никуда не денешься.  

А эти ориентируются на замшелый капитализм, которого уже и нет в XXI веке! У нас 
осуществился такой капитализм, которого нигде до сих пор не было и не будет! Феодальный, 
рабовладельческий -  как ни назови, всё годится, ибо он – криминальный! Жулики и бандиты во 
главе экономики – кто-нибудь представлял это в самых ужасных снах? У нас случилось. И что же? 
Нам на него молиться? Власть предлагает! Зарекается, что деприватизации не будет, обратного пути 
нет, в одну воду дважды не войдёшь.   

Но ведь ещё чуть-чуть - и нас не будет! Право же, много ли надо, чтобы нас не было? Почти ничего 
не осталось! В советское время вышли на второе место в мире, наступали на пятки гегемону. Нынче 
от него так далеко, что нас можно не опасаться. Тем не менее, боится, и по привычке грозит. Он 
опасается, что мы встанем с колен, что нам надоест пресмыкаться! Пусть боится, это полезно и ему и 
нам.  

«Демократы» в одночасье решили, что коль они одной крови с гегемоном, он к ним отнесётся по-
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братски. Будет жалеть, голубить и во всём помогать. Не срослось! Да и не могло. В капитализме 
действует «закон джунглей», и отнюдь не тот, которому Балу научил Маугли, по которому 
достаточно провозгласить «мы одной крови – ты и я», чтобы все пришли на помощь, а тот, что несёт 
шакал Табаки – «каждый сам за себя»! 

Понимание этого никак не приходит к власть имущим России. В страхе перед возвратом Советов 
они уничтожили всё. Двадцать лет громили советское – доуничтожались, ничего не осталось. И 
оказались у разбитого корыта, потому как ВСЁ было советское!   

Недаром А. Зиновьев, а следом за ним и С. Говорухин, может быть, самый умный из них, раньше 
других воскликнули: «Целились в коммунизм, а попали в Россию»! Кое-кто  дёргал за фалды, 
осаживал, не хватит ли?Опоздали, по крайней мере, на полвека. К девяностым годам ничего, кроме 
советского, в России не было! Уничтожая Советский Союз,  убивали Россию!  

Тем не менее и сегодня с «Олимпа» звучит: «Нам не нужна экономика, принадлежащая 
государству… Хотя государство имеет право присутствовать в таких стратегических отраслях, 
как атомная энергетика или оборонный сектор» (Д. Медведев, «АиФ», №50-2012). А следом 
экономист С. Гуриев, не кто-нибудь, а ректор Российской экономической школы: «Это 
(национализация – Ю.Ш.) однозначно ведёт к проблемам в экономике, потому что госпредприятия 
по определению не могут управляться так же хорошо, как частные предприятия акционерами».  
«Что касается прошлой приватизации, никакой возможности заставить доплатить уже нет, - 
заклинает он, - собственники поменялись много раз. Лет 10 назад ещё было можно, а теперь уже 
поздно. Все сроки давности прошли, юридически сделать это нельзя». 

Как же при жизни одного поколения, ещё не забывшего слова популярной песни - «всё вокруг 
советское, всё вокруг моё», случился такой поворот? Год от году  олигархи богатеют, в этом году их 
уже 131! «Сегодня в России 1% богатых (без чиновников) владеет 71% личных активов». Спелись, 
живоглоты. Им теперь принадлежит всё советское.  А было - наше!.. 

Отказавшись от советского, мы уступиливсем, даже тем, кто только собирается слезть с 
капиталистического дерева. И они не хотят повторять наших ошибок. На рынке мы – последние, а 
последних бьют. Со страшной скоростью Россия становится мальчиком для битья.   

Все помнят, как Чубайс отвечал на обвинения, зачем торопится раздавать за бесценок 
государственную собственность? Чехи, малое государство, выручили от приватизации неизмеримо 
больше, нежели гигантская Россия! «Ваучер» ответствовал: иначе коммунисты могли вернуться к 
власти!  

По привычке кривил душой, «коммунистам» не надо было возвращаться, они, в том числе он сам, 
при власти, как были, так и остались. Иное дело, Чубайс боялся настоящих коммунистов, которые и 
впрямь могли вернуть Советы со всеми вытекающими последствиями, общенародной 
собственностью и социалистическим способом производства.  

Посмотрим же, чем занялись Гайдар, Чубайс и их присные, как только в их руках оказалась власть. 
В первую очередь, ликвидацией промышленности. Ибо все они учились в советских вузах, зубрили 
историю партии и основы научного коммунизма и помнили, что Октябрьская революция случилась в 
России из-за необыкновенной концентрации фабричных рабочих. В России было намного больше 
крупных производств, нежели в Америке и Европе.  

Они не против производства вообще - не выносят крупного производства, многотысячных рабочих 
коллективов и сплочённых профсоюзов, способных предъявлять требования хозяевам. И потому 
пошло светопреставление. Рушили всё, способное работать, уничтожали до основания основу 
экономики, с таким трудом создававшуюся в тридцатые и сороковые годы. Лишь бы ликвидировать 
рабочий класс, могильщика капитализма! Нельзя сказать, чтобы не получилось. Но и сами остались 
ни с чем! Побирушками на мировом рынке, который, как ни крути, уважает производителей. Это 
верно, что от рабочего класса в России мало что осталось. Те, что в «отвёрточном» производстве – не 
настоящие рабочие, а добычей нефти и газа занимается рабочая аристократия. Её заработки не 
сравнить с металлистами, оборонщиками, химиками – «Средняя зарплата в нефтегазовой отрасли – 
150 тысяч рублей» («АиФ», №7-2013). Вряд ли буровики получают столько – скорей всего, это 
«средняя температура по больнице», вместе с «менеджментом». Ведь, как уверяет тот же «АиФ» 
(№8-2013), среднемесячный доход депутата Госдумы практически такой же – 170 тысяч рублей. Но 
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даже с учётом этого не достаточно ли, чтобы «не возникать»? Когда в последний раз мы слышали о 
забастовках нефтяников? 

Между тем рабочие других отраслей, хоть и не часто, но бастуют. Тем более странно читать в 
«Советской России» №15-2013 (В. Захарьин, «Почему мы не побеждаем»), что Нижний Тагил 
является регионом «повальной поддержки» власти. Или Нижний Тагил не средоточие рабочего 
класса, или КПРФ уже не рабочая партия? Но это отдельный разговор – здесь не о том речь.  

Достаточно посмотреть, куда вкладывают деньги российские миллиардеры, чтобы понять, как 
панически они боятся российского производства. Весь мир – сфера приложения олигархических 
финансов. «Мешок с российскими деньгами» скорее построит завод в Австралии, купит погибающую 
шахту в Англии, алмазные и золотые копи в Африке, бензоколонки в Америке, нежели займётся 
промышленностью в России.  

В мире известны  оффшорные зоны, где торговля освобождена от налогов. Наша страна уже 
двадцать лет, как объявлена зоной, свободной для грабежа. Заводы, созданные для выпуска 
уникального оборудования, растаскиваются на металлолом, и иного применения им не находится. На 
месте Саратовского авиационного завода – чистое поле, в цехах Челябинского завода имени Серго 
Орджоникидзе не делают ни ракет, ни снарядов, ни бронемашин, ни металлорежущих станков – их 
приспособили для хранения китайского ширпотреба. С особым цинизмом уничтожаются гиганты, 
построенные во времена так называемого застоя - волгодонский «Атоммаш», саратовский «Нитрон», 
балашовский комбинат плащевых тканей. Чтобы и духу от них не осталось – с глаз долой, из сердца 
вон!  

Ничего в действиях «эффективных» собственников не понять, если не иметь в виду конечную цель 
– уничтожение рабочего класса в России. «Советская Россия» №18-2013 пишет о разграблении и 
ликвидации «Южуралникеля». Уникальное предприятие замыкает список погибающих орских 
заводов: механического, тракторных прицепов и проч.  

Но если никель не нужен, зачем же затевать его добычу на Хопре? А дёшево и сердито! Из 
котлована глубиной 600 метров большегрузные самосвалы вывезут всё, что страна оставила на 
чёрный день. А затем гигантскую яму посреди чернозёмного края бросят! Не последним аргументом 
в пользу воронежского «новодела» является и то, что он обещает быть малолюдным. И рабочий 
коллектив не успеет сложиться, и голос не сумеет возвысить, как всё выгребут и лавочку прикроют. 
Зри в корень, и богатеев можно понять! 

Но может быть, я отстал от жизни, всё переменилось в нашем царстве-государстве? – Судите сами: 
«Промышленное производство в январе снизилось на 0,8%» («АиФ», №8-2013).  

Сельское хозяйство захирело тоже из-за выкорчёвывания советского. Во всём мире преобладают 
крупные производства, на маленьких полях с техникой не разбежишься, а без неё, какая 
конкуренция? Из магазинов всю зиму не исчезают израильские овощи и фрукты, редиска, перец, 
морковка, баклажаны, цитрусовые. А кто их выращивает? Кибуцы, даже не колхозы, а, бери выше, - 
сельскохозяйственные коммуны! Но в России колхозам объявлена война. Она идёт до последнего 
хозяйства, а стало быть, до последней коровы, последнего отечественного помидора и огурца.  

Оно, конечно, крупное может быть и частным. Вот только ни кулаков, ни помещиков у нас не 
осталось. Фермеры – нищие. А богачи, приобретающие землю впрок, на ней работать не желают. Им 
бы  перепродать с прибылью, хоть кому - китайцу, арабу или африканцу, без разницы!  

Крестьянские хозяйства становятся натуральными. Активистка из Новохопёрска, сражающаяся с 
никелевым монстром, говорит, неужели кто-то думает, что мы живём на зарплату в 5-6 тысяч 
рублей? Народ по Хопру существует с чернозёма, с личного подворья. Не будет чернозёма - по миру 
пойдёт!  

Советское в деревне убивают с особой страстью. В Союзе дело шло к созданию агрогородов. 
Нынче деревни вымирают тысячами. Вместе с колхозами, с производством, с фермами и 
молокозаводами уходит производительный труд и заработки. Старики ещё пытаются свести концы с 
концами, а молодым уже неинтересно. К тому же исчезает и прочее наследие социализма - дом 
культуры, детский сад, магазин, школа.  

Наряду с израильским на российском прилавке всё больше белорусского: молочные продукты, 
колбасы. Они бы и картошкой нас завалили, да коммерсанты почему-то предпочитают закупать 
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египетскую! И трактора, комбайны и вся сельхозтехника у Лукашенко своя, а деревни 
преображаются в посёлки городского типа, те самые агрогорода, которые в советское время успели 
построить немногие стародубцевы.  

Хочется спросить господ «демократов» - что есть будут, когда отечественное крестьянство 
окончательно исчезнет? Дело-то к этому идёт! 

«За время «реформ» потеряно две трети промышленности и больше половины сельского 
хозяйства. Доля реального производства в структуре экономики резко снизилась. Остатки 
промышленности занимают в ней лишь 36%. На сельское хозяйство приходится менее 4%. 
Примерно 60% доходов бюджета страны дают нефтегазовые поступления» («Политический 
отчёт ЦК ХV съезду КПРФ»).  

Лучшую в мире Единую Энергосистему, которой завидовали все без исключения, сначала 
трансформировали в РАО ЕЭС во главе с Чубайсом, а затем и вовсе расчленили. И что же? 
Мощности на точке замерзания. Обслуга выросла вдвое, а цены на электроэнергию растут, как на 
дрожжах. Я-то уже не помню, но попалось в руки старое письмо сестры из Ульяновска от апреля 
2002 года: 1 квт/час стоил 61 коп. А сейчас – 3 рубля!  И немудрено! - Из её же письма: пенсионерку 
поразили заработки менеджеров - более 500 тысяч $, а у «ваучера» - за 600 тысяч! А ведь персонал 
РАО ЕЭС вырос главным образом за счёт менеджмента.  

Что советского осталось в энергетике? Разве что Богучанская ГЭС, которую с грехом пополам 
достроили при Чубайсе? Так ведь и она, поди, не наша и гонит электричество в Китай.  

Прежде чем перейти к отраслям народного хозяйства, не производящим ничего материального, 
поговорим о добывающей промышленности, становом хребте современной российской экономики. 
Прежде всего, об угольной. В советское время шахтёры были элитой рабочего класса. Увешанные 
орденами шахтёрской славы, они получали больше всех, отдыхали лучше всех и, казалось, ничего 
больше от жизни ждать не могли. Как сумели «демократы» перетянуть их на свою сторону? Может 
быть, из  космоса облучали через американские «спутники»?  

Шахтёры сыграли далеко не последнюю роль в гибели Советов.  И надо же, хозяева  не 
отблагодарили! Угольная промышленность первой поставлена на правёж! Что там было в Кузбассе и 
Донбассе, в Воркуте и в Коркино, я не знаю. Но Подмосковный угольный бассейн перед глазами и в 
памяти. Из всех шахт на сегодня чудом уцелела одна! Импозантное здание «Тулаугля» сохранило 
лишь название. Там тусуются торгаши. «Мосбассгипрошахт», по проектам которого «Узловской 
завод им. Федунца» некогда делал ОМКТ для Японии, приказал долго жить.  

Убийство проведено под предлогом, что уголь неэффективен в сравнении с газом. Мощнейшую 
Черепетскую ГРЭС перевели на газ! А нынче, когда газ стало выгодней продавать за границу, уголь 
возвращают обратно! Но с каким скрипом! 

В девяностые шахтёры, было, попытались стучать касками на Горбатом мосту перед Белым 
Домом, плакали Рохлину в жилетку. Да поезд ушёл. Нет шахт, нет и шахтёров. Ничего не осталось от 
былой удали! И какая бы катастрофа ни произошла, не могут шахтёры поднять волну протеста, 
ничего от них не зависит! Жалко смотреть на шахтёрские города, которых много на Тульщине… Но и 
то правда - сами виноваты!  

Что касается нефти и газа, олигархи занялись ими не только из-за мировой конъюнктуры. После 
контрреволюционного переворота продавать можно было что угодно – всё досталось даром! По 
договорённости, с объявленной ценой в несколько долларов шли с молотка океанские корабли, 
уникальные авианосные крейсера. 

Не в последнюю очередь нефть и газ привлекали тем, что рабочих на буровых мало, что им не 
просто договориться. А в случае чего, можно без проблем заменить, к примеру, азербайджанцами. А 
если совсем невтерпёж, тайга и тундра скроют любое преступление. Кто будет разбираться, погиб ли 
неслух на охоте, или перепил спирта, которого на северах хоть залейся? 

Умные «демократы», но сами себя загнали в ловушку! Что осталось от страны, когда разобрались 
со всем советским? – «Почти 75% российского экспорта в 2012 году ($410 млрд.) – это товары, 
добытые или переработанные за Уралом. (Кстати, это немногим меньше совокупного капитала 131 
российского долларового миллиардера. Не все ли они там, в Сибири, пасутся?). А 6,5 трлн. рублей, 
или 50,7% всех доходов федерального бюджета, - поступления от налогов на добычу полезных 
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ископаемых и пошлины на экспорт нефти, газа и нефтепродуктов» («АиФ», №8-2013). Не найдутся 
ли «умники», которые без лишних разговоров оттяпают Сибирь? И с чем они останутся? Но и мы-то 
останемся с чем? 

Лес гонят за рубеж кругляком, чтобы не возрождать целлюлозно-бумажную промышленность. 
Рыбу отдают норвегам, китайцам, японцам, чтобы не поддерживать собственные 
рыбоперерабатывающие, консервные производства.  

Наша страна занимает ведущее место в мире по экспорту минеральных удобрений, продавая за 
рубеж 90% произведённой у себя продукции! Не для того ли, чтобы своё сельское хозяйство не 
поднялось с колен?  

О металлургии не сказал – В. Лисин, председатель совета директоров Новолипецкого 
металлургического комбината, на втором месте в рейтинге российских олигархов с 17,2 миллиардов 
долларов! Металлурги работают, но я им не завидую. Из того, что они переплавляют, половина, если 
не больше, наш прошлый труд, наши машины, станки, оружие, наша слава и гордость! Чему 
радоваться? Какая тонна из выплавленного пойдёт на пользу государству, для его могущества? Они 
благополучны, но надолго ли? Пока не кончится металлолом из советских машин?  

Наука, образование, здравоохранение. Что говорить о науке, если учёные бегут? Нет применения 
мозгам! Да и откуда, если ни промышленности, ни сельского хозяйства, ни энергетики – всё падает с 
ускорением, и в перспективе не видно перемен? Что говорить об образовании, если после внедрения 
разрушительного ЕГЭ запланировано увеличение нагрузки на учителей и сокращение их на 
несколько десятков тысяч? Сельские школы – оплот традиций – сходят на нет, крестьянских детей 
сбивают в табуны по близлежащим городам, отрывая от народной культуры.  

Что касается высшего образования, оно сильно потеряло в цене, после того как специалисты на 
выходе стали не востребованы. 

И что говорить о здравоохранении, если оно не мытьём, так катаньем становится платным, а ТВ и 
СМИ собирают деньги на помощь «счастливчикам»? Но неужели непонятно, никаким доброхотам не 
заменить государства, которое в одночасье отказалось исполнять святую обязанность.    

Отдельное слово о социальном обеспечении. С некоторых пор в сознание граждан внедряется 
убеждение, что никто не обязан заботиться об их старости, кроме них самих. Сколько накопишь, то и 
твоё. А между тем, никакой гарантии, что накопления сохранятся. Инфляция уничтожает подобно 
пожару. Банки разоряются. А главное, государство не внушает доверия. Будет ли оно к тому времени, 
как человек выйдет на пенсию, или его сменит новое образование, которое с лёгкостью откажется от 
всех обязательств? И вообще, как можно заставлять человека копить на старость, если государство не 
гарантирует работы? Само пенсионное обеспечение расценивается «демократами» пережитком 
социализма! 

Таких «пережитков» много: детские дома и профсоюзные путёвки, обязательные и за 
символическую плату детские садики, общепит, о котором мы потихоньку забываем, заводские 
столовые, в которых за счёт подсобных хозяйств кормили намного дешевле, нежели за оградой 
предприятия. Где эти подсобные хозяйства? Их сбросили едва ли не первыми. Из всех заводов, на 
которых я бывал, пока не покончил с командировками, лишь на одном видел столовую. Но и 
подивился же, заметив, как мало обедает народу. В Туле  крупнейший комбинат общественного 
питания, фабрика-кухня, располагался на площади Челюскинцев в уникальном здании советского 
конструктивизма. Он обслуживал рабочих оружейного завода, но и люди с улицы не обходили 
вниманием. Сегодня там отделение Сбербанка, тульский офис господина Грефа!  

«Пережитки» - библиотеки. В советское время произведений Ленина было издано около 600 
миллионов экземпляров? Не секрет, что львиная доля их хранилась в библиотеках. Где они? Уж не 
сожгли ли? Льва Толстого – 323 миллиона! На помойках замечал произведения графа! А нынче 
«кусается»  Лев Толстой: тиражи маленькие, и цена – несколько сотен. Впрочем, для чего же 
Интернет, в котором есть всё? И даже Маршак, изданный Советами в 200 миллионах экз. Но не у 
всех  есть компьютер, да и ребёнку хотелось бы дать «Кошкин дом» с красочными картинками.  

Диспансеризация – пережиток, распределение по окончанию вуза – пережиток, дотации на 
детскую литературу и школьные учебники – пережиток, патриотизм – пережиток, служба в армии – 
святой долг и почётная обязанность гражданина – пережиток! В газете «ВПК» дискутируют по 
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поводу того, что из воинской присяги убрали слово «клянусь», вместо него стало «обещаю»… Но 
«обещанного три года ждут»! И призывников бегает едва ли не больше, нежели призывается. В 
большом и малом советское выскребают до донца, пока не останется ничего!  

Пожалуй, трудней всего «демократам» пришлось с армией. Ещё на первую чеченскую солдаты 
шли под красными знамёнами. И как только Вооружённые Силы ни сокращали, ни реформировали! 
Лучшие воинские части безжалостно уничтожались. Генералов, проявивших себя полководцами, 
Рохлина, Трошева, Шаманова задвигали куда-угодно, в губернаторы, в Государственную Думу, в 
казачьи атаманы, лишь бы не мешали «реформам», призванным очистить армию от советского духа. 

Яркий пример - судьба 67-й отдельной бригады спецназа, в составе которой служили шесть 
Героев России. В 2007 году, через полгода после вывода из Чечни, она  расформирована.   

К приходу Сердюкова на пост министра, казалось, советского совсем не осталось. Но война 
08.08.08 показала, что мало чистили. Боевой дух, позволивший разгромить Саакашвили, «демократы» 
не без основания расценили чужим, и «реформы» продолжились с утроенной силой!  

Между тем, «…группировка Альянса на европейском театре военных действий в 10-12 раз 
превышает численность российской армии… В составе Военно-воздушных сил РФ числятся 
порядка 1500 самолётов фронтовой и истребительной авиации, Но взлететь и выполнить боевую 
задачу способны не более половины. В парке армейской авиации – не более 1330 боевых и 
транспортных вертолётов. А вот ВВС НАТО имеют в своём составе около 4000 боевых самолётов 
и более 9000 вертолётов». Не зря «в ходе учений НАТО в 70% случаев отрабатывается начальный 
период широкомасштабной войны и проведение наступательных операций» («Политический 
отчёт ЦК ХV съезду КПРФ»).  

* * * 
В конечном счёте всё свелось к тому, чтобы отучить людей работать, ибо - не бездельникам 

грозить утвердившемуся режиму. Точка поставлена мораторием на смертную казнь, от которого ни в 
коем случае не желают отказываться «демократы». Мало было сделать людей нищими и лентяями, 
надо их провоцировать на преступления. И это запишем на счёт «демократам»! 

В начале статьи я сказал, что «демократы» оказались у разбитого корыта. Советским было всё 
важное и полезное в России.  Выкорчевав его, они остались с сорняками, которые буйно расцвели, не 
встречая сопротивления. Мне, снаряднику, близка военная тема. Я вижу, что, поставив на оборонку 
Рогозина, а на армию - Шойгу, власть хочет создать свою оборонку и свои Вооружённые Силы. Но 
как это сделать, если советских специалистов, инженеров и офицеров разогнали? Других-то нет!  

Президент раз за разом предупреждает, мол, осуждая сердюковскую коррупцию, не выбросите всё 
полезное, что он сделал, будучи военным министром! И что же «полезного» можно усмотреть в его 
реформах? Отказ от дивизий, сокращение до миллиона, переход на годичную службу, аутсорсинг, 
уничтожение военного образования и медицины?  

Но Шойгу, следуя указаниям свыше, занялся косметикой – никаких коренных перемен, никакого 
возврата к прошлому, советскому. К действиям Сердюкова, над которыми иронизирует вся страна и 
потешается весь мир, новый министр не прочь добавить свои. После уничтожающей критики, 
казалось, идею носков вместо портянок спустят на тормозах. Ан нет! В «Новостях» сообщили - 
солдаты будут «вооружаться» носками с необыкновенной, усиленной, неснашивающейся пяткой. Ну 
так недели не пройдёт, одна пятка и останется!  

Право же, носки стали символом. И не только новых, отредактированных Вооружённых Сил, а 
всего режима, стремящегося прикрыть наготу современной России фиговым листком авральных 
реформ. 

Заметка в «АиФ» №3-2013 называлось «Портянки не сдаются». Вспоминают, что ещё в 2007 году 
начальник тыла В. Исаков рапортовал министру, будто вопрос решён. «Судя по тому, что в текущем 
году на то же самое выделяются деньги, портянки бесплатно не сдаются»!  Не мешало бы 
поинтересоваться, кому положено, отчего такое упорство? Никакой финансовой выгоды в  носках с 
«вечной» пяткой нет. А смысл, определённо, имеется.  

Понятно, Шойгу начал с того, в чём, думал, разбирается. Не его вина, что и с обмундированием 
оказалось не просто. Нарекания идут уже и на то, что внедряется взамен сердюковского: «липучки» 
засаливаются, материалы – холодные. То ли ещё будет, когда по-настоящему поносят! Солдатская 
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одёжка не менее серьёзна, нежели снаряды. А ведь до них ещё и дело не дошло!.. 
Неужели Сергей Шойгу сказал: «Мы должны сделать армию модной и привлекательной» («АиФ», 

№5-2013)? Неужели это мог сказать министр обороны? Если армия будет следить за модой, это уже 
не армия, а кордебалет! А что касается пресловутых носков, не появится ли в скором времени новый 
долларовый миллиардер, выросший на носках для российской армии, которые надо менять пять раз в 
неделю? Не в этом ли смысл носочного ажиотажа?  

Ю.М. Шабалин  
P.S. Много можно сказать о результатах реставрации капитализма в России, но ограничусь 

цифрами из «Мира новостей», тысячного  номера: «В 1985 году ВВП СССР составлял 60% от ВВП 
США и пять ВВП Китая. Сейчас – 6% ВВП США и одну пятую от ВВП Китая». Нужен ли 
комментарий, вроде того, что приведён на страницах еженедельника, мол, слон превратился в 
моську? Ведь и так всё ясно.  

Не на того коня поставили! И как бы его не скушали либо те, либо другие, а то и все разом!..  
P.P.S. И ещё: «С уничтожением Советской власти и разрушением экономического базиса 

социализма советский народ перестал существовать как устойчивая историческая общность 
людей. Он был уничтожен в политическом и политэкономическом смысле. Но культурно-
исторически он не ушёл в небытие. Советский народ продолжает существовать в элементах 
социалистической культуры» («Политический отчёт ЦК ХV съезду КПРФ»). 
Вот именно – «существовать»! Неужели только на это нам остаётся уповать?  

 
ЛИКВИДАЦИЯ ПО-АМЕРИКАНСКИ 

 
Сотрудники элитного спецподразделения ФБР, обезвредившие «бостонских террористов», выпали 

из вертолета во время штатных учений. Это далеко не первый случай, когда в США странным 
образом погибают те, кто «слишком много знал». Впрочем, долго ломать голову в поисках истины не 
приходится: на помощь спешат древние римляне со своим «ищи кому выгодно»… 

Кристофер Лорек и Стивен Шоу были, что называется, профессионалами с большой буквы. В 
апреле они принимали активное участие в задержании братьев Царнаевых, подозреваемых в 
организации бостонских взрывов. Увы, некоторое время спустя во время учений что-то пошло не так 
и оба федеральных агента разбились насмерть. 

Средства массовой информации мигом сравнили эту трагедию с гибелью тридцати «морских 
котиков», в свое время ликвидировавших Усаму бен Ладена. Напомним, вскоре после смерти 
«террориста №1» талибы сбили американский вертолет, в котором по странному стечению 
обстоятельств оказались почти все участники той операции. Очевидно, что исламисты 
целенаправленно охотились за спецназовцами. А наводку им дал, по сути, сам президент США Барак 
Обама, когда публично назвал подразделение и похвалил военнослужащих. Стоит отметить, что 
ранее ни фамилии, ни данные о подразделениях, делавших подобную «чёрную» работу, никогда не 
раскрывались. 

Не менее зловещая параллель напрашивается с недавней гибелью экс-капитана ВВС США 
Филиппа Маршалла. В свое время он опубликовал ряд книг, в которых последовательно доказывал, 
что взрывы «близнецов» 11 сентября 2001 года были организованы администрацией Буша-младшего 
в сговоре со спецслужбами Саудовской Аравии. «Управлять тяжёлыми коммерческими 
авиалайнерами «угонщиков» натаскивали в течение 18 месяцев в Калифорнии, Флориде и Аризоне» - 
утверждал Маршалл. 

…Смелый писатель и его дети были найдены мертвыми в собственном доме в феврале этого года. 
Власти попытались представить случай как бытовое убийство с последующим суицидом. Но, по 
словам бывшего сотрудника Агентства национальной безопасности США, а ныне журналиста Уэйна 
Мэдсена, экс-капитана ВВС убрали профессионалы, скорее всего, агенты Центрального 
разведывательного управления. 

Свою позицию Мэдсен подкрепил доказательствами. Во-первых, выстрелов не слышали соседи. Но 
ведь на пистолете Маршалла, из которого он якобы убил дочь, сына, собаку, а затем себя, не было 
глушителя. Во-вторых, Маршалл был правшой, а смертельная рана расположена в районе левого 
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виска. 
Впрочем, если начистоту, странные смерти и политические убийства в США давно не должны 

никого шокировать – в этой стране они стали обычным явлением ещё с далеких 20-х годов. Тогда, 
под прикрытием борьбы с «красной угрозой», ФБР получила право разбираться с американцами без 
суда и следствия. Причем первыми подручными федеральных агентов стали уголовники «дона 
Капоне». Симбиоз спецслужб и организованной преступности был крайне успешным: в годы 
«холодной войны» в ФБР, АНБ и ЦРУ «трудились» сотни бывших мафиози. Лишь в 1995 году в 
США был издан специальный запрет на вербовку агентов из числа лиц, причастных к нарушению 
прав человека и криминальной деятельности. 
О политических убийствах в США мы найдем десятки упоминаний в открытой прессе. В 
журналистике и литературе даже появился красивый зловещий штамп «лицензия на убийство», то 
есть негласное право на уничтожение лиц, угрожающих национальной безопасности США. 

По всей видимости, жертвами американских спецслужб либо инспирированных ими многоходовых 
комбинаций в свое время стали Мэрилин Монро и Мартин Лютер Кинг. Сегодня мало кто 
сомневается, что и убийство президента США Джона Кеннеди было организованно реакционными 
кругами Вашингтона, взбешенными мирным исходом Карибского кризиса, а также решением 
Кеннеди вывести войска из Вьетнама. Интересно, что «дело JFK» и по сей день не сходит со страниц 
западной прессы. «Знал ли вице-президент Линдон Джонсон о готовящемся покушении на Кеннеди?» 
- задается вопросом британская Daily Mail от 30 мая, публикуя очередную версию событий в Далласе. 

Конечно, американский обыватель, воспринимающий окружающую действительность в виде 
мыльной оперы, которая уж его-то никак не касается, до недавнего времени чувствовал себя в 
относительной безопасности. В самом деле, отголоски войны между сильными мира сего и их 
подручными вряд ли когда-либо докатывались до «сказочного Вермонта». 
Но в последние месяцы ситуация развернулась на 180 градусов. Отныне никто в США не может 
спать спокойно. Гарант Конституции – действующий глава государства Барак Хусейн Обама 
предложил использовать беспилотные летательные аппараты для уничтожения террористов… на 
территории страны. 

Как известно, наиболее удобным способом ведения войны с террористами на Ближнем Востоке в 
настоящее время являются именно «дроны». По официальным данным, за два года только в 
Пакистане американские спецслужбы успели применить их… 300 раз. Однако документ, 
регламентирующий применение беспилотников на территории США, оказавшийся в распоряжении 
журналистов NBC, написан эзоповым языком – всё в нём размыто до такой степени, что обвинение в 
терроризме можно пришить кому угодно. И ещё одна вопиющая деталь: власти США не обязаны 
доказывать причастность объекта своей атаки к террористической организации. Ни до, ни после 
нападения. Даже если таковые запросит суд. 

Масла в огонь подлил генпрокурор США, заявивший, что в результате использования 
американских беспилотников за пределами страны уже погибли четыре гражданина США. Несмотря 
на это, Обама продолжает гнуть свою линию. 25 мая он в очередной раз назвал использование 
«дронов» законным, эффективным и справедливым. По словам действующего президента, они 
помогут превратить Соединенные Штаты в более безопасную страну. Как говорится, комментарии 
излишни. Похоже, что понятие «национальная безопасность» в США окончательно выродилась в 
такой же красивый зловещий штамп, как и пресловутая «лицензия на убийство»… 

ru.fbii.org  
   

ОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛ 
ГОРСТЬ ЗНАЧКОВ НА ФОНЕ СВАЛКИ 

 
 «Нам не дано предугадать»… где найдёшь, а где потеряешь. И какая пустяковина окажется вдруг 

подарком судьбы.  
…Август 1989 года. Вытаскиваю из хозяйственной сумки счастливое, по случаю, приобретение — 

целый десяток брусочков туалетного мыла, пакет сахара-песка, кусок масла. Такое время — очереди, 
очереди за самым насущным. В магазинах кое-как замытые полы, запах плесени и тлена. Раскрываю 
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газету «Правда». Про что на первой же полосе говорит Горбачёв? Оказывается, мы только и делаем, 
что идём самым правильным путём, «усиливая организаторскую и воспитательную работу в массах 
на основе гласности и плюрализма мнений». 

 
По сердцу бьёт письмо-отклик о «русских оккупантах» М. Синякова из Минска: «Я человек далеко 

не сентиментальный. Но когда услышал в программе «Время» о событиях в прибалтийских 
республиках, то срочно достал нитроглицерин… А сколько нас, русских, белорусов, узбеков легло в 
44-м, когда освобождалась от гитлеровцев Советская Латвия! Я очень хорошо помню, как плакали 
вместе с нами латыши, как гремел прощальный салют над братской могилой гвардейцев. Так 
скорбят о друзьях, братьях, но никак не об оккупантах. Та кровь не может быть забыта. Убеждён: 
экстремистов, разжигающих пламя националистического угара, люди непременно раскусят». 

Телефонный звонок. Чёткий, командирский голос: 
— Лилия Ивановна! Прочёл вашу статью в «Правде». Так держать! Мы решили послать вас в 

Японию. Возьмите, пожалуйста, паспорт и приходите. 
Звонил Пётр Демидович Бараболя, тот самый, что в Великую Отечественную водил штрафников в 

атаки. Сам он ничем не проштрафился. Но как бывший школьный учитель оказался очень уместен 
среди, как он говорил, «лихих ребятишек». А на тот момент, когда я услыхала его приказ-не приказ, у 
него были такие звания: председатель Советского комитета «Мир океанам», генерал-майор юстиции 
в отставке, кандидат юридических наук, заслуженный юрист РСФСР. И мы с ним уже более трёх лет 
где только можно пытались в пух и прах разбивать эту подлую, фальшивую цацку инопроизводства 
— «плюрализм мнений», этого троянского ублюдка, позволившего выползти в СМИ 
диссидентствующую космополитическую тусню. 

Тогда ещё не всё информационное поле было захвачено соросовскими-гусинскими-березовскими 
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холуями, и мы с Петром Демидовичем то и дело выходили в радиоэфир, рубили-резали свою правду-
матку. И с экрана телевизора клеймили всяческим позором плюралистов-антисоветчиков на 
заседаниях общественно-политического клуба «Судьба человека» при московской писательской 
организации. 

И нам с Петром Демидовичем, и нашим единомышленникам было непонятно, почему ЦК КПСС во 
главе с Меченым позволяют «плюралистам» с большой дороги унижать-оплёвывать ветеранов 
Великой Отечественной, обгаживать нашу Победу, «развенчивать мифы» о Зое Космодемьянской, о 
молодогвардейцах и т.п. Мы ещё не дозрели до ясной ясности: происходит крупномасштабное 
предательство, верхи сдают страну доморощенным мафиозникам, уже спевшимся с хищниками 
«мирового правительства». 

Мы верили, что не зря, не зря бушуем-воюем! Народ с нами! Вон какие письма получаем то и дело: 
«Спасибо, дорогие, за то, что не даёте в обиду нас, фронтовиков!» «Спасибо вам, родные, что 
выставляете напоказ этих злобных подонков-пятиколонников». 

И в этом номере «Правды» за 28 августа 1989 года о чём я? О том, как беспощадно, внаглую 
пробуют журналисты-«плюралисты» замазать одной чёрной краской советскую историю. О том, «как 
погибельно для неокрепших душ ощущение, что сирота ты на семи ветрах, если выбита у тебя из-
под ног важнейшая опора — Отечество, а вместо подкинута вонючая свалка, где ничего-то никогда 
не было ни доблестного, ни благородного». Какая боль! «Но сторонникам прямо оголтелого 
развенчивания ни та, ни другая боль, как видно, не рвёт сердце. И в расчёте, видать, уж на полные 
наши всеядность и негодяйство участники театрального капустника (ЦТ, 30 июля, автор передачи 
Г. Гуревич) нисколько не боясь ни суда народного, ни суда божьего, запросто кидают в 
многомиллионную аудиторию «забавненькую, аж животики надорвёшь», информушечку: мол, в 
наших пионерских лагерях, как правило, показывают бедным детям две картины: «Чапаева» и «Как 
выводить глистов». 

Впрочем, нам с Петром Демидовичем присылали и весьма насмешливые письмишки: «Ну и чего 
вы там про какую-то жизнь по совести! Да ещё за правду бороться! Опоздали со своим романтизмом. 
Верхотура заодно с хапугами. Плевали они на всякую вашу детсадовскую мораль и нравственность. 
Ихние холуи гурвичи-гуревичи вот-вот и выпихнут вас всех на задворки. Недаром же по «Свободе» и 
«Голосу Америки» вовсю оплёвывается и Советская власть и советские патриоты. Как и велит ЦРУ». 

— Вы полетите-поплывёте в Японию как представитель нашего Комитета за мир, разоружение и 
экологическую безопасность на морях и океанах, — объявил мне Пётр Демидович, вручая 
необходимые документы. — Там, на теплоходе, будут представители других организаций с теми же 
задачами. Японцам нелишне напомнить, что мы, русские, — никаких коварных планов не 
вынашивали и не вынашиваем.  

Пётр Демидович отодвинул ящик стола, сгрёб в горсть металлические значки и ссыпал в конверт. 
Конверт протянул мне: 

— При встречах дарите японцам. На память. Ну, желаю! Японию увидеть своими глазами полезное 
дело. Будет чему удивиться. 

Но как ни странно это покажется кому-то, как ни дико, но не вышло у меня полноценного 
удивления-изумления при разглядывании японских чудес и внезапностей. Его перекрыла вовсе не 
чаемая, оглоушивающая неожиданность. 

Но — по порядку. 
Прилёт в Хабаровск. В гостинице тот же запах затхлых углов. Следом за мной в номер входит 

красивая молодая женщина, ширит глаза и бесцеремонно сообщает: «Я-то вообще привыкла жить в 
номере одна». Отвечаю: «Между прочим, я тоже». Капризница оказалась актрисой Натальей 
Гвоздиковой. «Ой! — вскричала она, глядя на свою сумку. — Что это?» «Таракан», — ответила я. 

В хабаровских магазинах та же, что и в московских, унылая скудость. Даже в рыбном отделе 
какие-то скрюченные, мутноглазые рыбёшки. Мне, помнившей праздничное изобилие на этих же 
прилавках могучих, тяжёлых рыбин, навала разлапистых крабов, эмалированных ёмкостей, 
наполненных красной блескучей икрой, странна и обидна такая вопиющая нищета. 

Грязно, заплёвано в хабаровском, а далее и во владивостокском вокзалах. Ну прямо какая-то 
вопиющая, разливанная бесхозяйственность и расшатанность вроде самых элементарных устоев 



 27

бытия. 
Хотя, как потом окажется, в потайных закромах нашей великой державы ушлые приверженцы 

хитрованной теорийки про всякий плюрализм уже по-крысиному выгрызают сладкие куски. Уже 
вострят ножи, чтоб под покровительством чинуш-хапуг резать-кромсать по живому всякие связи-
взаимосвязи народов России. 

«Плюрализм» сломал ворота, не позволявшие запросто проникать во Владивосток, закрытый 
город, тем же кочующим цыганам, лихим разбойникам и оттуда, и отсюда. Владивостокские 
аборигены спешно набивали на окна-двери железные «демократические» решётки. 

Под вопли цыганок: «Эй, куда ты! Дай, погадаю!» - мы, представители «народной дипломатии», 
вышли на пристань. Ветер гнал нам под ноги бумажные обрывки, яичную скорлупу, скомканные 
билеты каких-то проигранных лотерей. 

И - о чудо! - волшебное видение! Перед нами, как белоснежный айсберг, высокий, величавый 
теплоход. С подарочным названием по борту — «Михаил Шолохов». 

И как же прекрасен был миг, когда он, переполненный пассажирами и вроде не способный 
сдвинуться с места, отвалил от пристани и, набирая скорость, принялся уверенно, неудержимо резать 
носом текучий, блескучий морской изумруд. 

Оставляю многие и многие подробности в сторонке. Но первое, что поразило внутри парохода, — 
ресторан. Эти нарядные, в белоснежных скатертях, столы. И вкуснейшие запахи добротной пищи. И 
тёплые, душистые ломти ноздреватого хлеба, который, оказывается, выпекался здешними умельцами. 

Доконал ужин. Вдруг погас свет. И, озаряя мрак оранжево-фиолетовым сиянием, от входной двери 
к нам, сидящим за столиками, поплыли пышные торты, политые горящим ромом. Такое вот 
элитарное сновидение с недоумением в придачу: неужели всё это происходит в стране, где 
народишко вынужден набегаться всласть, чтоб набрать в сумку хоть какой-то пищи. Где 
«избранным» по особому талону выдаётся одно, а всем прочим, «смердам», — абы что. 

Конечно, я уже засекла, сколь много плывёт на пароходе плотных, в хорошей мужской поре, явно 
начальствующих. И одежда на них соответствующая — немнущиеся костюмы, шёлковые рубашки, 
сверкающие новизной полуботинки. У представителей «кавказской национальности» — яркие, 
многоцветные носки и такие же «тропические» галстуки. 

…Первый японский порт. Мы сидим в салоне, ожидая японских представителей. К нашему 
столику подводят двоих мужчин и женщину. Через переводчика расспрашиваю миловидную 
японочку, кто она и прочее. Говорит, что работает в прачечной. Интересуюсь, есть ли у неё дети. 
«Есть». Есть ли квартира… «Есть». А машина «тойота»? «Нет», — отвечает. Сочувствую на основе 
«книжных» знаний. Но она продолжает с лёгкой гримаской обиды: «Зачем «тойота»? У меня 
«мерседес». Но за мир во всём мире она готова бороться. И очень рада, что русские участвуют в этой 
борьбе. 

Теперь самое время подарить гостям значки. Принимают, кивают благодарно: «Аригото, 
аригото…»  

После обеда выхожу на палубу с желанием поскорее опуститься на японскую землю и пойти, 
пойти… Но пока интересуюсь суетой у трапа. И чередой белых машин, дожидающихся, когда 
подъёмный кран перенесёт их в наш трюм. Что бы всё это значило? Поблизости от меня стоит, тоже 
придерживаясь рукой за леера, моих примерно лет одинокий мужчина в чёрном костюме. Спина 
прямая, взгляд через просторные очки чуть вприщур, волна тёмных волос отброшена со лба назад. 
Стать, независимость и отрешённость от происходящего. Военный, что ли? 

А подъёмный кран погромыхивает, удачно цепляя очередную белую легковушку. Ничего не 
понимаю. Мы же - все, кто заселил во Владивостоке этот чудесный теплоход, - вроде приехали 
бороться за мир… 

— Интересное кино, — проговорила невольно. Мужчина тотчас повернулся ко мне всем лицом и 
сдержанно произнёс: 

— Что вы имеете в виду? 
— Да вот эти машины… Откуда и зачем? Вроде плыли объяснять японцам про своё миролюбие… 

У меня вот в кармане соответствующие значки… 
— Что, что? Какие же? — спросил быстро, с озорным интересом. 
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Я вытащила из кармана горсть своих сувениров, предложила: 
— Хотите? 
— Аригото, аригото! 
Аккуратно взял значочек, повертел у своих глаз: 
— Очень симпатичный. 
— Ну а вы, в обмен, объясните, что всё это значит. 
Он смотрел на меня с некой притаённой весёлостью: 
— Неужели не догадались? Ваша профессия, если не секрет? 
Ответила. Отступил на шаг, вроде как внезапно встретился с чудом-юдом и мало ли… 
— Вот не ожидал… Да это ж просто… Японцы ездят на каждой машине не больше трёх лет. К 

тому ж дороги у них гладкие. Ну и выбрасывают на свалку. Наши деловые люди и приноровились… 
Только за бензин платят, чтоб со свалки до пристани добраться. Что с вами? 

— Аригото… за точную информацию, — отозвалась, чувствуя, что падаю, падаю с заоблачной 
высоты в потёмки и скуку. Попрощалась и пошла прочь, и мне казалось, что значочки в моём 
кармане позвякивают насмешливо. 

В каюте мои молодые попутчицы объясняли друг дружке, как удобнее расположить в бюстгальтере 
пыжиковую шапку, а в рейтузах — бутылку «Столичной», чтоб не выпала случайно. У них мечта — 
купить на местном «блошином» рынке по швейной многофункциональной машинке. 

…Лежала, думала и ни до чего не додумалась. Но хотите верьте, хотите нет – как-то затуманилось 
желание рассматривать Японию. Тем более — «бороться за мир». Тем более, что в новом порту к нам 
не пришли ожидаемые японцы, и я поспешила одарить своими значками наших морячков. 

После протокольного любования пагодами, золотыми рыбками в игрушечном пруду, 
разновеликими буддами, разглядывания узеньких, впритирку друг к дружке, крошек-домишек, опять 
стояла на палубе и наблюдала, как к нашему теплоходу одна за другой подкатывают и подкатывают 
белые «тойоты», как их ловко, под брюшко, подхватывает подъёмный кран и бережно опускает в 
нужное место. 

— Вы случайно не заболели? — спросил мой безымянный случайный собеседник, подходя и чуть-
чуть улыбаясь. 

— Почему вы так спрашиваете? 
— Потому что я врач. 
Он вынул из кармашка и протянул мне простенькую картоночку визитки. В каюте рассмотрела: 

«Токарев Владимир Фёдорович, врач». 
Разговорились. О том, о сём. Оказалось, родились в один год, в один месяц. И многое другое точь-

в-точь… Удивил хорошим знанием литературы. Но так оно и должно быть — мы, «дети войны», 
жадно «поедали» книги при коптилках, керосиновых лампах и потому тоже, чтоб от голода не 
мутило. И то вспомнили, как прыгали, орали, когда наши взяли Берлин. А на каком-то потухшем 
японском вулкане он поднял круглый камешек, кинул его в прозрачный мешочек и протянул мне: 

— Многое сегодняшнее забудется. А камешек напомнит… мой генерал… 
Как уж наш теплоход дотащил до Владивостока несметное количество «тойот», но дотащил. И я 

уже отличала их «хозяев», «деловых людей», что озабоченно полубегали по палубе и обменивались 
друг с другом короткими фразами. Когда же сошла с трапа, невольно загляделась на шеренгу плечо к 
плечу, кожанка к кожанке молодых парниш с ледяными, неморгающими глазами. Вперемежку — 
русаки и «гости из кавказских республик». Ждали. Чего? Спросила мимо идущего морячка. Ответ 
сразил: «Да рэкетиры это. Ждут дани от хозяев «тойот». Кто не даст – машинку раздолбают. Пусть 
даже хозяин успел её загрузить на вагонную платформу». 

Нас привезли в аэропорт. «Своего» врача я не видела нигде. Нас огорошили: «Нет билетов. Не 
улетим». Однако спустя время: «Всё-таки улетим. Оказывается, на пароходе был замминистра 
Аэрофлота СССР. Да вон он, в гуще…» 

Глянула «в гущу», где столпились мужики в красивой тёмно-синей аэрофлотовской форме. В 
центре — мой врач в плаще. Он поискал глазами, нашёл меня на отшибе, быстрым шагом подошёл: 

— Мой генерал, если будете столь… В общем, я-то вам дал свой телефон, а вы — нет. 
Вырвала листок из блокнота, нацарапала… 
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— Аригото. Нам не надо расставаться. Не тот случай, — произнёс. 
Позвонил через неделю примерно. По моему голосу понял — тону в беде! И никто не может мне 

помочь. И он тоже. 
— Мой генерал… и всё же… если… чем-то… как-то… 
— Аригото. 
Он пришёл ко мне через год. Пили кофе, и он пробовал наставить меня на путь истинный: 
— Ну не до такой же степени… Вы же смотрите и не видите… Надо как-то… 
— Аригото… 
— Я как врач вам советую не сидеть в одиночестве… Человека не вернёшь, а себя можно угробить. 

Вы перестали писать. Я же каждый день открываю газеты, ищу… 
Спустя время, по телефону: 
— Хочу к вам придти. Не будете возражать? За советом. 
…Положил передо мной папку, набитую бумагами: 
— Здесь, мой генерал, материалы о воздушных катастрофах. Что бы вы посоветовали? 
— Как что? Сесть и написать книгу. Это же редчайший материал! Это же тот ещё бестселлер! 
Дурёха, не сообразила, что он и без меня знает как, что, почему. Я вообще ещё долго-долго не 

пойму, что судьба подарила мне встречу с необыкновенным, редкостным человеком. А эта его папка 
«с катастрофами» — ещё одна попытка выхватить меня из кромешного мрака тоски. Я же ведать не 
ведала, что он сам кое-как удерживается на краю отчаяния. 

В 1993 году сказал: 
— Наше министерство разогнали. Мне предложили должность главврача Четвёртого управления. 
— Так это же замечательно! Это же… Да в нынешних условиях, когда… 
— Я никогда не был холуем. А эта должность предполагает… Посмотрю, мой генерал. 
Через месяца три: 
— Не осилил. Там требуется холуй и лакей. Написал заявление. Как у вас и что, мой генерал? 
…Осенью девяносто пятого. Звонок: 
— Лилия Ивановна, умер Владимир Фёдорович. 
— Как?! Почему?! 
— Нашли мёртвым на бетонных ступеньках в подъезде. С пробитым затылком. Приходите в 

ритуальный зал Боткинской. 
Потом, потом мне расскажет его друг Василий Михайлович Карпий, что министр авиации дал 

Токареву задание — проанализировать состояние санитарно-медицинской службы в аэропорту 
«Шереметьево-2». Владимир Фёдорович проанализировал и должен был утром доложить о 
результатах на коллегии министерства. 

А вечером… пробитый затылок. 
…Я увидела… Да не увидела. Только мельком. В том тускловато освещённом ритуальном 

зальце… Где множество, множество народа и цветов, цветов. 
Мы с ним ни-ни, никогда не плакались друг другу в жилетку. Обсуждали последние новости — это 

само собой. И проклинали подлое время «перемен», когда бесстыжие «либералы» безнаказанно 
расстреливали законную власть, когда людоеды гайдаро-чубайсовской зондеркоманды спускали с 
цепи цены и враз превращали миллионы советских тружеников в нищих, голодных, вымирающих. 
Когда «минкины» из вчерашних комсомольцев украшали страницы газет своими слезьми, мол, если 
бы Сталина победил Гитлер, мы бы, «жертвы холокоста», нынче пили бы баварское пиво. 

— Вы, судя по всему, не представляете до конца, какого человека в лице Токарева потеряла 
Россия! — воскликнул Василий Михайлович Карпий, редактор «Авиационно-космической газеты», 
когда я пододвинула к нему диктофон. — Первое — он высокообразованный человек долга. Всего 
добился сам. Начинал электрослесарем на «Уралэлектромаше». Отслужил в армии, где получил 
специальность радиста первого класса. Ему было присвоено звание «Почётный радист СССР». Какое-
то время пробовал себя в роли оперативника в милиции. Поступил в Свердловский мединститут, 
блестяще закончил. За большой вклад в развитие здравоохранения ему присвоено звание 
«Заслуженный врач РСФСР». Он награждён тремя серебряными медалями ВДНХ. За заслуги избран 
членом Международной Академии авиационно-космической медицины. Является автором и 
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редактором популярной серии брошюр «Здоровый образ жизни», за что получает диплом и медаль 
Всемирной организации здравоохранения. Тогда же, в конце восьмидесятых, выходят в свет книги 
«Утомление» и «Справочник авиационного врача» в тысячу восемьсот страниц под редакцией 
Васильева и Токарева. Он член Географического общества Академии наук СССР, Географического 
общества США. Он был смелым, решительным человеком. Дважды вылетал в зону Чернобыльской 
АЭС. Один из руководителей пытался его удержать, но Токарев настоял на своём: «Я должен лично 
видеть, в каких условиях работают авиаторы, в чём нуждаются в первую очередь». Вся его светлая 
жизнь была отдана служению Отечеству. Да, вот ещё… он успел написать серию очерков о героях 
наших самых любимых книг. В каких только уголках земного шара не побывал! Как оперативник 
разыскивал начала и концы интереснейших историй. Нашёл героев «Двух капитанов», пробирался 
джунглями «Острова сокровищ», чтоб высшую степень достоверности соблюсти, поднимался по 
ступеням замка Иф, прошёл дорогой Тома Сойера, посетил родину Татьяны Лариной, определил 
маршруты Одиссея… Великолепная книга получилась для подростков и не только! «Вечный посох». 
Почти 600 страниц. 

— И где её можно… 
— Не знаю. Текучка заела. Вот-вот газету придётся закрывать. Нет средств. Я сам собрал эти его 

очерки и издал с помощью Аэрофлота и журнала «Юность». Кстати, он лауреат этого журнала. Не 
знали? Тысяча экземпляров всего. Хотя надо бы миллион. Но… 

Все, все мне близкие, дорогие люди рассчитаны на вечность. И потому, когда Василий 
Михайлович надписывал мне свою красивую книгу «С Антарктидой только на Вы», про полярных 
наших лётчиков, я пообещала: 

— Найду ваш «Вечный посох» обязательно и принесу один экземпляр вам. А вы, пожалуйста, 
приготовьте фото Владимира Фёдоровича. 

С трудом, но отыскала эту самую воистину драгоценную книгу. Звоню, чтоб договориться о 
встрече. В ответ: 

— Василия Михайловича нет. Скоропостижно. От инфаркта. 
У меня в памяти — счастливое лицо спортивного человека, чуток перебравшего полноты, 

стремительный поворот на вращающемся кресле к стеллажу за спиной и шлепок увесистой папкой по 
столу: 

— Это моя последняя работа. Тысяча страниц. О друге Коккинаки. 
И ещё. Он приобнял меня, когда я пошла к двери: 
— Знаете, почему я с вами так вот… от души. Я вас давно знаю. Мне про вас много Токарев 

рассказывал. 
Так ведь, боже правый, и встреча с В.М. Карпием, блестящим журналистом международного 

класса, — подарок судьбы. И о нём надо рассказать людям, той же молодёжи. И спецы с телевидения 
должны, обязаны поведать миллионам о том, какого замечательного человека выходила, выносила 
родная земля! Верно? И озарить скорбью: ему же не было шестидесяти, когда скосило… 

Однако уже которые сутки либерал-СМИ и телеэкран навязывают нам мнения-суждения о Б.А. 
Березовском! Обыкновенного «вора в законе», выпестованного шайкой «Ельцин и Ко», пытаются 
хоть чуток, но ухорошить. В таком варианте: «Он был, конечно, тёмной личностью, но яркой», он, де, 
сумел уловить какие-то там алгоритмы и потому стал миллиардером… Благо Россию захомутали 
такие же «тёмно-яркие» прохвосты, представляющие интересы еврейско-сионистской диаспоры. И 
оккупировали информационное поле от Псковщины до Кунашира. Вон они, «семибанкирщина», 
смеются весело, когда удалось им за деньги, украденные у народа, обдурить этот самый народ и 
протащить в Кремль своего «мальчика» Бориску, чтоб был на посылках:  

В. Гусинский, М. Фридман, В. Потанин, А. Смоленский, В. Малкин, П. Авен, М. Ходорковский, В. 
Виноградов. 

А знаете, каким он, В.М. Карпий, парнем был? Это о нём друзья: «Он сумел не предать идеалы 
молодости. В 1986 году участвовал в первом сверхдальнем перелёте на ИЛ-76 ТД от Москвы до 
Антарктиды. Это был опасный рейс, чреватый многими неожиданностями…» При поддержке В. Ф. 
Токарева сумел вывезти в Россию архив бывших офицеров Императорского Российского флота. Из 
письма доктора философии, куратора американского Национального музея авиации и космонавтики 
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Вона Хардести: «Для нас Василий был ярким олицетворением таких замечательных качеств, как 
широта и щедрость характера русских людей…» 

И как же приманчивы, упоительны уже сами названия: «Остров Трёх тысяч молчаний», «Алмаз 
отмщения», «Озеро нетающего льда», «Четыре белоснежных хризантемы». В благороднейшей книге 
В.Ф. Токарева «Вечный посох», одухотворённой преданностью чести, совести, милосердия! 

И как бесценна книга, созданная совместным трудом выдающегося полярного лётчика Е.Д. 
Кравченко и В.М. Карпия «С Антарктидой только на Вы». В предисловии к ней вот что написал Г.В. 
Новожилов, генеральный конструктор АК им С.В. Ильюшина, дважды Герой Социалистического 
Труда, академик РАН: «Я восхищаюсь и преклоняюсь перед той работой, которую проделали Е.Д. 
Кравченко и В.М. Карпий, решившись на создание книги «С Антарктидой только на Вы», и твёрдо 
убеждён, что она войдёт в число лучших, написанных об авиации в последнее время. Читайте, 
перечитывайте, восхищайтесь, гордитесь нашими полярными лётчиками и их товарищами. 
Учитесь у них тому, как нужно выполнять долг перед Родиной, идти на помощь тем, кто попал в 
беду, как нужно работать и жить». 

И хоть ты там что, господин-прихватизатор Вексельберг, а от твоего ублюдочного уверения, мол, 
«у меня сердце кровью обливается», когда глядишь на тобой же опоганенное Архангельское, —  
такой густой ветхозаветной бесстыжестью несёт… В народе: «И всё-то им мало. Вот тебе и счастье-
богатство по-березовскому. Значит, сколько веревочка ни вейся…» То есть народ верит: рано или 
поздно рвачи и выжиги получат по заслугам. И сгинут как кошмарное, бесовское наваждение. И 
останется для врачевания русских душ вот это признание Владимира Фёдоровича, насквозь 
советского, праведного человека, на листочке для себя наскоро написанное: «Спасибо тебе, 
счастливейший час моей судьбы, спасибо тебе, земля, вода, небо, спасибо вам, добрые люди, — 
белые, чёрные, красные, жёлтые». 

Василий Михайлович Карпий о В.Ф. Токареве, но ведь и о себе невзначай: «Считаю, Владимир 
Фёдорович — человек из будущего, на которых Отечество держится и будет держаться. Именно 
для этого они и приходят в этот мир. Пока они существуют, Россия будет существовать. Как 
только перестанет генерировать таких людей — просто закончится как держава». 

Вот, значит, какую счастливо-горестную роль могут сыграть всего-навсего какие-то значочки… 
Лилия БЕЛЯЕВА  

От редакции. Одна из работ В.Ф. Токарева присланная нам Лилией Ивановной, будет 
опубликована а нашей газете.  

 
РАБОТА СПУСТЯ РУКАВА, ИЛИ БРАКОДЕЛЫ ОТ ПРАВОСУДИЯ 

 
Когда-то в Стране Советов родилось понятие, характеризующее работников, исполняющих свою 

работу спустя рукава, некачественно, лишь бы как – бракоделы. Страшно, когда бракоделы работают 
на авиационном заводе, страшно, когда на атомной электростанции. Но не менее страшно, когда 
бракоделы работают судьями. К сожалению, от тюрьмы не застрахован никто, если в суде не смогли 
разглядеть, а то и вовсе отмахнулись от очевидных фактов, которые могли оправдать человека. Увы. 
Гражданину Цветкову А.Н., 1957 года рождения, из г. Чапаевска, Самарской обл., похоже, попались 
именно такие судьи. 

У дочери Цветкова Анны 10 июля 2009 года был день рождения. По этому поводу собралась семья: 
мать, Анна и её сестра с другом и сыном. Приехал отец-инвалид, Андрей Цветков. Ему отрезало 
левую ногу выше колена, когда он ребенком в шесть лет попал под поезд. Так всю жизнь и проходил 
на протезе. 

Компания отмечала день рождения на берегу местной речки, когда Анне позвонил её друг Олег, 
1979 года рождения, и изъявил желание присоединиться к веселью. Когда стемнело, все отправились 
домой, легли спать. Не спалось лишь Ане и её другу, да отцу. Олегу явно не хватило выпитого днём, 
денег у него не было. Все трое пошли до круглосуточно работающего павильона, чтобы купить пиво. 
Тут на беду нарисовались ещё двое мужчин, лет 50-ти. Олегу они чем-то не понравились, он начал к 
ним придираться. Андрей одёрнул молодого человека: не ровесник, веди себя прилично. Не 
понравилось отцу, что и его парень не уважает, тыкает. Впрочем, развития ссора не получила. 
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Мужчинам надоели разборки Олега и они собрались уходить, купив себе пива. Андрей, уточнив что 
им по пути, попросил довести его до дома: идти подвыпившему калеке трудно. Пошли. Олег с Анной 
шли следом. На перекрестке распрощались. Мужчины пошли своим путем, Андрей – своим. Но тут 
Олег, подбежав и отобрав у Андрея пиво, побежал в сторону мужчин. Было темно, но по ругани, 
крикам и глухим ударам стало понятно, что идёт драка. Вдруг из темноты вынырнул возбуждённый 
Олег. В руке его сверкнул нож – самодельный, с пластиковой ручкой и лезвием 15-20 см длиной. 
Неожиданно он набросился на инвалида, обхватил левой рукой, локтем под горло и начал душить. И 
ножиком при этом размахивал, крича дикие слова, что вырвет вторую ногу. Андрей, стоя спиной к 
Олегу, пытался ослабить хватку более здорового и высокого парня, всеми силами пытался оторвать 
руку от своего горла. В этот момент душитель споткнулся, и Андрей успел выхватить нож, с 
разворота ударил два раза Олега в грудь. Тут налетела Анна, толкнула отца, он упал на дорогу. Когда 
сумел подняться, увидел, что Олег лежит, дочь склонилась над ним. Поняв, что натворил что-то 
страшное, побрёл к реке и выбросил нож. Вызвал по телефону друга и попытался уехать из города. 
Но не успел. Его арестовали и заключили под стражу. 

Началось следствие. Анна в ту злополучную ночь дала показания, по которым выходило, что отец 
полностью виноват. Оказалось, что у убитого на теле было 6 колото-резаных ран. Цветков стоял на 
своём: оборонялся, нанёс один-два удара. Анна позже созналась, что её принудили дать показания 
против отца, пугая тюрьмой и физическим насилием. Молодая женщина даже не знала, что имеет 
право не свидетельствовать против отца. Кстати, о том, что показания она дала под давлением со 
стороны работников правоохранительных органов, подтвердило заключение опроса с 
использованием полиграфа, проведенное 16 апреля 2012 года специалистом, заместителем декана 
психологического факультета Самарского госуниверситета, кандидатом психологических наук, 
доцентом Жанной Пыжиковой. 

По словам родственников осуждённого на 9 лет лишения свободы с отбыванием наказания в 
исправительной колонии строгого режима по ч.1 ст.105 УК РФ (умышленное убийство), суд 
проигнорировал многие факты, указывающие на то, что Андрей Цветков оборонялся. Так, суд не 
принял во внимание такое заключение медэкспертизы, как то, что раны нанесены разными орудиями 
и отличаются по характеру проникновения, направления удара и силе. На эти факты закрыли глаза и 
следствие, и суд. О том, что удары не могли быть нанесены одним человеком, дали заключение 
специалисты 97-го Государственного центра судебно-медицинских и криминалистических экспертиз 
Министерства обороны РФ (от 13.07.2012). Вывод экспертов - только два удара нанесены одним 
человеком и нет экспертиз и исследований, чтобы сказать по какой версии всё произошло - 
самооборона или умышленное убийство. 

Не рассмотрел суд и тот факт, что на левой руке погибшего Олега остались синяки от пальцев 
Цветкова, пытавшегося освободиться. Кровоподтёк остался и на внутренней поверхности левого 
плеча убитого – от прижатой головы Цветкова. Суд не счёл необходимым подумать, откуда на траве 
и на дороге появилась цепочка бурых пятен, причём первые капли были обнаружены в 11 метрах от 
трупа Олега (всё это зафиксировано в материалах дела). Тогда пришлось бы признать, что он 
прибежал, уже истекая кровью, и первые 4 ранения он получил в драке с неустановленными 
мужчинами. А нож к делу так и не приобщили, потому что его не нашли. 

Не обратили внимание на экспертизу, где указано, что у погибшего ссадины на костяшках пальцев 
рук, на лбу (от драки), у Цветкова их нет, зато у него кровоподтек в левом глазу (удушение). Оценку 
этим фактам не сделали. 

Есть и ещё кое-какие улики, говорящие в пользу самообороны Цветкова – изъятая одежда его и 
убитого. Согласно заключению эксперта №5490 на майке Цветкова пятна крови были спереди и 
сзади, а на брюках – только сзади. Это подтверждает, что Олег действительно удерживал его спиной 
к себе, когда душил. Не было бы пятен крови сзади на майке и брюках в противном случае! 

Для того, чтобы проверить версию о самообороне Андрея Цветкова, необходима была 
ситуационная экспертиза, должны были провести медико-криминалистическую экспертизу одежды 
Цветкова и Олега. Но этих важнейших экспертиз проведено не было! И вот, казалось бы, учитывая 
все эти вопиющие факты халатности или подтасовки, версия Цветкова о самообороне не может быть 
опровергнутой судом. Ан нет! Суд пришёл к выводу, что Олег не душил Цветкова вообще, а Цветков 
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(напомним, инвалид на протезе, физически слабее Олега) нанёс шесть ударов ножом, один из 
которых и оказался смертельным. Удивительно, но суд рассуждал так: у Олега не было мотива 
напасть на Цветкова, так как он видел Цветкова впервые. Значит, виноват Цветков! То, что парень 
прибежал возбуждённым предыдущей дракой, для суда не аргумент. Как не аргумент и то, что Анна 
отказалась от своих первоначальных показаний, в которых оговорила отца под принуждением. Суд, 
тем не менее, смог сослаться на единственное показание – на первоначальное показание Анны, 
закрыв глаза на её отказ от него (во время следствия, а потом и на суде). Анна Цветкова обращалась с 
заявлением на сотрудников, заставившим под угрозами физической расправы оклеветать отца, в 
Следственный комитет РФ, ссылалась на то, что у неё есть свидетели, которые слышали угрозы в её 
адрес, находясь в коридоре отдела, рядом с кабинетом, где её допрашивали, но в возбуждении 
уголовного дела ей отказали. 

Удивляют и такие факты в деле: медэкспертизу начали проводить раньше, чем возбудили 
уголовное дело, действительное время явки с повинной хитростью заменили на более позднее, в акте 
осмотра места происшествия вначале указаны две раны на теле погибшего, затем появилось ещё 
четыре; продлили второе содержание Цветкова под стражей без его присутствия на суде и без 
указания окончательного дня срока содержания, т.е. до суда Цветков незаконно содержался под 
стражей почти месяц. 

Следствие прокуратура и суд совершенно игнорировали постановление Верховного суда 1996 года, 
требующее тщательно расследовать уголовные дела по особо тяжким статьям, чтобы правильно 
квалифицировать действия обвиняемого, отработать все версии, тем самым способствуя правосудию 
по закону и справедливости. Ошибка должна быть исключением, а не правилом в таких делах. 

В защиту Андрея Цветкова адвокат А.С. Лапузин (г. Самара) направил обращение 
уполномоченному по правам человека по Самарской области Ирине Скуповой и уполномоченному 
по правам человека в Российской Федерации Владимиру Лукину. 

Как заставить неповоротливую систему осуждения отыграть ситуацию обратно и тщательно 
рассмотреть дело еще раз? Граждан России много. Но Андрей Цветков сейчас один на один со своей 
бедой и той несправедливостью, с которой столкнулся. С нашим судом загреметь за решётку, спасая 
себя, свою семью, своих друзей, просто знакомых или незнакомых – раз плюнуть. От сумы и от 
тюрьмы не зарекайся. Не один век этому выражению, а оно из-за бракоделов от правосудия всё 
оправдывает себя и оправдывает. Это-то и страшно! 

Варвара БЕРЗИНА  
P.S. В течении почти 4 лет писались обращения в Генпрокуратуру, в Совет по правам человека 

М.А. Федотову, президенту РФ, в Комитет по безопасности (И.А. Яровой), депутату А.Е. Хинштейну. 
На все обращения пришли формальные отписки из прокуратуры Самары. Также формальные отписки 
пришли от работников аппарата Уполномоченного по правам человека в РФ С.А. Суракина и Е.А. 
Бобковой.  

А.Н. Цветков без левой ноги почти до бедра с 6 лет. Во время следствия и суда перенес 
микроинсульт, помощь не оказывали. 1 мая 2013 г. – инфаркт. В середине июня этого года ему 
парализовало правую сторону от инсульта. Остался без ног и правой руки. Доживет ли он до 
Верховного Суда? Кому нужна справедливость посмертно? 

 
ПОЕДИНОК 

СУЩЕСТВУЕТ ЛИ РУССКИЙ ФАШИЗМ? 
ПАТРИОТЫ — НЕТ Б.К. КУЧКИН — ДА  

ФАШИЗМ РУССКИЙ 
Несомненно, большинство читателей воспримут название статьи как очередной выпад «русофоба» 

против «уникального и самобытного» русского народа. Тем более что недавно отшумела дискуссия 
по аналогичному вопросу. Тем более что страна отметила 68-ю годовщину разгрома фашистской 
Германии и живы еще ветераны Второй мировой. Тем более что русский характер, менталитет 
русских людей несовместим с расизмом и геноцидом других народов. Всё так! Но факты - упрямая 
вещь. Фашизм существует и набирает обороты в многострадальной России. 

Характерной чертой всех публикаций упомянутой дискуссии было эмоциональное отрицание даже 
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гипотетического сочетания понятий «русский» и «фашизм» и как весомое доказательство - отсылка к 
цифрам жертв Великой Отечественной войны. Геополитики определяют войну как политику, 
продолженную другими средствами, ее могут вести даже дружественные государства. Многие 
допускают ошибку, отождествляя фашизм только и именно с «диктатурой» и «насилием». Однако 
контрреволюционные и военные диктатуры существовали и могут существовать в различных видах, 
отнюдь не представляя собой фашизм. Природа фашизма не национальна, а наоборот, 
интернациональна, и нет народов с генетическим кодом фашизма. 

Пренебрегать марксизмом, игнорировать опыт коммунистического движения сегодня признак 
«хорошего» тона не только для «правых», но и для так называемых «левых», в том числе 
коммунистических партий. О фашизме немало написано. Советские ученые, марксисты других стран, 
Коммунистический Интернационал с первых шагов европейского фашизма раскрывали его 
сущностные черты и подчеркивали классовую природу. Особенно большой вклад в анализ фашизма, 
в организацию борьбы с ним внёс VII конгресс Коминтерна, определивший фашизм как «открытую 
террористическую диктатуру наиболее реакционных, наиболее шовинистических, наиболее 
империалистических элементов финансового капитала». Вероятно, не нужно доказывать, что Россия 
XXI века не только «дойная», нефть и сырье дающая, «корова» международного империализма, но и 
составная часть Фининтерна. 

Мировая буржуазия, особенно американская, в условиях глубочайшего глобального кризиса 
неизбежно фашизируется, постоянно прибегая к крайним приёмам и средствам сохранения своей 
власти, вплоть до развязывания агрессивных войн. Российская буржуазия не исключение, тем более 
что её финансовые активы, жены, дети, любовницы уже давно находятся за пределами страны. 
Никакой буржуазии, кроме наднациональной и космополитической в современном мире, в том числе 
и в России, не существует. 

1. Фашизм - это диктатура финансового капитала. За два десятилетия в России сложилась 
государственная система из коррумпированных чиновников и сырьевых олигархов. На планете на 
долю миллиардеров приходится менее 2% совокупного всемирного богатства, в России 131 
миллиардер контролирует треть всех активов страны. Для сравнения: в Германии в период с 1932-го 
по 1939 годы количество мультимиллионеров увеличилось на 180 человек. А в России только за один 
год - удвоилось. Кто такой Альфред Крупп - один из самых богатых людей Европы 30-х годов XX 
века, с личным состоянием в 160 миллионов марок в 1945 году - по сравнению с Потаниным, 
Дерипаской, Прохоровым, обладающими десятком и более миллиардов долларов каждый? - Жалкий 
нищий! 

А. Чубайс получает в «Роснано» в месяц 1,9 млн. рублей, а сограждане - по 5-10 тысяч. Таков 
резкий контраст социально-экономического положения в обществе. «Элита» богатеет, а 80% народа 
беднеет. 

Германский химический концерн «ИГ «Фарбениндустри» в обвинительном заключении 
Нюрнбергского трибунала назван «государством в государстве». В России таких «государств» более 
десятка: «Газпром», «Роснефть», «АвтоВАЗ», «Ростехнологии» и т.д. 

Не секрет, что большинство российских «сенаторов» и депутатов Госдумы, членов правительства, 
их супруги, дети, другие родственники занимают оплачиваемые посты в административных советах 
крупных акционерных обществ и банков. В фашистской Италии времён Б. Муссолини, по данным на 
1932 год, в состав руководящих органов банков и коммерческих компаний входило 112 сенаторов, 
175 депутатов, значительная часть Большого фашистского совета и руководства фашистской партии. 
А это, как и сегодня в России, означало совмещение в одном лице политической и экономической 
деятельности. 

2. Фашизм - это реакция, усиление эксплуатации и обнищание населения. За 20 лет российский 
капитализм накопил солидный опыт ущемления прав и свобод, ограбления трудящихся. Задержка 
выплаты зарплаты на многие месяцы, увольнения по «хотению» хозяина, разгром профсоюзов, запрет 
на забастовки, ужесточение трудового законодательства стали обычным делом. Миллиардер М. 
Прохоров создал профсоюз предпринимателей (РСПП), пытающийся узаконить 60-часовую рабочую 
неделю и ввести новый, более жесткий Трудовой кодекс. Прохоров буквально копирует практику 
фашистов. Итальянская Хартия труда, опубликованная в 1927 году, откровенно защищала частную 
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собственность, господствующее положение капиталистов в государстве. В РФ это делает 
Конституция 1993 года. Германский Кодекс труда, вступивший в силу 1 мая 1934 г., удлинил 
рабочую неделю до 60 часов, усилил интенсификацию труда. 

1 мая в фашистской Германии был объявлен Днём Труда - праздником, символизирующим 
единство и сплоченность нации вокруг идеи национального труда. Аналогичная картина наблюдалась 
1 мая 2013 года в России. И СМИ глумились, называя этот день «праздником Весны и Труда на своих 
дачах». 

В новейшей истории России в рабочих уже стреляли. В 1998 году при штурме Выборгского ЦБК 
спецотряд «Тайфун», предназначенный для наведения порядка в тюрьмах, открыл огонь на 
поражение по рабочим. М. Прохоров - русский человек. Бойцы отряда «Тайфун» - все русские люди. 

3. Фашизм - это иррационализм и антикультура. Иррационалистическое, мистическое 
«органическое мировоззрение» служило фашистам теоретической опорой отрицания 
рационалистических и демократических традиций в культуре. Итальянские фашисты отвергали 
историю, откровенно проповедуя исключительную ценность антиистории. Дикий обскурантизм, 
нападки на науку, воспевание самых «темных и мрачных» человеческих инстинктов имели 
определенную цель: обосновать агрессивный индивидуализм, пробудить в массах «жажду крови». С 
разумом против сил смерти и разрушения! - именно так звучал в 30-е годы XX века лозунг 
антифашистов. Широко было распространено понимание того, что есть Германия и «Германия», есть 
Италия и «Италия». 

Сегодня мы вынуждены констатировать: есть Россия и «Россия». Есть Россия творцов, 
созидателей, глубоко честных, серьёзных, основательных и добросовестных учёных - натуралистов, 
инженеров, конструкторов, историков, филологов. Для них характерны интеллектуальная и 
моральная чистота, убеждённая и воодушевлённая человечность, обилие творческих мыслей, 
плодотворность влияния созданного ими на развитие русской и мировой культуры. Есть Россия 
писателей и художников, композиторов и артистов, сумевших сделать искусство, музыку, литературу 
и поэзию выражением самых передовых для своего времени, горячих и страстных идей. 

И есть другая «Россия». Это «Россия» невежественных авантюристов и безумцев, дорвавшихся до 
власти и обративших эту власть на служение самым низменным, самым алчным и разбойничьим 
влечениям. Это «Россия» людей, глубоко презирающих знания, глумящихся над понятием «истина», 
издевающихся над понятиями «совесть», «справедливость» и «человечность». Это «Россия» 
молодцов типа Фурсенко и Ливанова, бесстыдно унизивших русскую науку, почитавшуюся недавно 
во всём мире, в корне разрушивших лучшее в мире образование и прививающих русскому народу 
хамское, скотское отношение к труду учёного, мыслителя, учителя, созидателя. Это «Россия» людей, 
подменивших глубокое, честное русское искусство отвратительным, тошнотворным, своим 
однообразием и бездарностью, отупляющим, развращающим и насквозь лживым телевещанием. 

4. Апеллируя к расе, к крови, фашистские теоретики сконструировали свою «типологию» 
личностей, призванную утвердить биологическое неравенство людей, исходя из «своеобразия» их 
физиологических и психологических конституций. В 1940 году Конрад Лоренц выдвинул теорию о 
необходимости очистить «третий рейх» от неполноценного генофонда. Он писал: «Нам просто 
необходимо положиться на здоровые чувства наших лучших представителей и поручить им сделать 
отбор, от которого будет зависеть процветание или же загнивание нашего народа». Согласно идеям 
Лоренца в Германии были ликвидированы все больницы для людей с физическими и умственными 
недостатками, а больные расстреляны. Русские фашисты превзошли своих нацистских учителей по 
цинизму и изуверству. Они сначала сжигают живьём душевнобольных в клиниках и стариков в домах 
для престарелых, и только потом ликвидируют сами учреждения. Так, например, в апреле 2013 года 
за решетками психбольницы в Подмосковье сгорело заживо 38 больных. Губернатор области 
лицемерно объявил траур. 

5. Фашизм в России официально и небескорыстно обслуживает официальная наука. Академики, 
свыше 40 «телевизионно-журнальных» академий, бешено атакуют атеизм, эволюционную теорию 
Дарвина, историческую науку. В их представлениях история человечества есть бессмысленная 
трагедия муравейника, который может быть раздавлен случайным движением великана - сильной 
личностью. Например, доктор биологических наук, профессор Нейфах А.А. утверждает, что войны 
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возникают в силу врождённых чувств ксенофобии, властолюбия, агрессивности. Если бы Сталин и 
Гитлер не обладали бы такими характеристиками, считает профессор, то не было бы и Второй 
мировой войны. Создаётся впечатление, что наше общество откатилось на несколько столетий назад, 
в Средневековье. Происходит постепенная духовная деградация населения, в которой виноваты 
лидеры страны, верящие в мракобесие, исповедующие свою особую «демократию и свободу». 

Не исчезла и изрядно заплесневевшая арийская теория. Как и в Германии 20-30-х гг. прошлого 
века, наиболее широкую социальную базу «русского арийства» образует весьма многочисленный 
социальный слой - мещанство (или как кому больше нравится: «средний класс», «массовый, 
коллективный субъект общества потребления»). Ну, «не ндравится», например, русскому обывателю, 
что он «рязанский» или «пскопской». Желает он вести свой род от ариев, от «древнейшей 
евразийской цивилизации». И не просто от ариев, а от мощной ветви - древних пруссов, 
«заселявших» Европу в доисторические времена и являющихся «прапредками» немцев, французов, 
шведов... и, несомненно, русских. Есть и ещё один неотразимый повод. В XIII веке якобы из пруссов 
вышли Андрей Кобыла с сыном Семёном Жеребцом, ставшие родоначальниками династии 
Романовых. Разве можно отказать русскому мещанину, пардон, «среднему классу», иметь предков, 
также вышедших из пруссов, как Андрей Кобыла. 

Доморощенные русские расологи В.Б. Авдеев, А.В. Майоров, В. Карпец и другие лихо «по образу 
и подобию своему» творят историческое прошлое России и русского народа. Так, В. Карпец, 
специализирующийся на царствовавших династиях, библейскую Марию Магдалину утверждает в 
качестве прародительницы французских Меровингов, русских Рюриковичей и монгольских 
Чингизидов. Монгольские армии, по его мнению, не имели истоков в «жёлтой расе», а были белыми, 
христианами (несторианами) по вероисповеданию, потомками пруссов, расселившихся в Азии в 
доисторические времена. Соответственно, «татаро-монгольское иго» - плод фантазии оторванных от 
жизни, полуграмотных монахов-летописцев. «Речь идёт о едином Роде, давшем разные ветви». 
Стоит, правда, отметить, что русские «арийцы» открещиваются от немецкой Пруссии и пруссачества. 
Для них Пруссия - это древняя Европа, где беззаботно резвились пруссы - древнерусские племена. 

Всё это не просто фальсификация науки, не просто дикие, шарлатанские измышления, а 
целенаправленная пропагандистская кампания. Посредством биологизации и мифологизации 
общественного сознания русского народа преследуется цель представить политику кремлевского 
олигархата как миссию наследников расы, когда-то господствовавшей на пространствах Европы, 
стремящихся вернуть Россию к единому корню - сообществу европейских народов. Конечно, это не 
«третий рейх» Гитлера и не «Великая Римская Империя» Б. Муссолини, но всё равно впечатляет. 
Найдена идейно-теоретическая парадигма существования сырьевого придатка. Россия уже не 
«банановая» республика, а родственница итальянцев, французов и прочих шведов. 

6. Сущностной чертой фашизма является принцип вождизма (фюрерства). По мнению фашистских 
теоретиков, поскольку человек – биологическое существо, постольку и чувства в нём господствуют 
над разумом. Человек прежде всего слушает голос своей крови, доверяет своему инстинкту. Гитлер 
подчёркивал: «Пора покончить с мнением, будто толпу можно удовлетворить с помощью 
рационалистических мировоззренческих построений. Познание - это неустойчивая платформа для 
масс. Стабильное чувство - ненависть. Широкие массы проникнуты женским началом: им понятно 
лишь категорическое «да» или «нет». Массе нужен человек с кирасирскими сапогами, который 
говорит: этот путь правилен!». Вождизм стал поветрием фашизма. В Германии - фюрер, в Италии - 
дуче, в Испании - каудильо... Русские фашисты своих «вожаков» стали называть «лидер». «Вы 
обезьянили всегда Орангутангов, господа», - писал П.Ж. Беранже. Кровавый палач, алкоголик 
Ельцин - лидер «свободной России». Беспартийный Путин - лидер политической партии. Путин - 
лидер общенародного фронта. Фронта нет, а лидер есть. С. Миронов - лидер партии «Справедливая 
Россия» и т.д. Новый закон о партиях открыл дорогу колоннам «лидеров». Минюст России 
зарегистрировал десятки политических партий. Удивительное дело, большинство их не имеет 
элементарной программы деятельности, но партию обязательно возглавляет «лидер». Ряды «лидеров» 
множатся. Лидер продаж кофеварок, лидер телепрограммы «Кто больше съест», лидер массажного 
салона и т.д. «Фюрерство» захлестнуло Россию. 

7. Русские фашисты не просто копируют европейских соратников, а даже творчески 
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перерабатывают их опыт. Если итальянские «фаши» и немецкие «штурмовики» глумились над 
священниками и церковью до заключения конкордатов Муссолини и Гитлером с Папой Римским, то 
фашисты в России стали «набожными» с первых шагов контрреволюции. Неверующим запрещено 
даже слово вымолвить в СМИ. Атеизм для президента и РПЦ - это ересь. Идеологии альтернативной 
религии теперь нет. Маска светского государства сброшена. Конституция РФ проигнорирована. 
Мэры и префекты, главные врачи больниц и ректоры вузов соревнуются в возведении церквей. Они 
надеются, что «Бог с ними!». И даже «певец Генштаба», «последний солдат Империи», а сегодня 
правоверный «путинец» А. Проханов кликушествует, что икона Божьей Матери «Державная», 
внушает президенту: «Ты - лидер священной страны. Продолжай дело великих царей и вождей. На 
тебе грозная и прекрасная миссия — сберечь Россию, провести ее сквозь напасти и беды, одолеть 
врагов, добиться Русской Победы» («Завтра», №16, апрель, 2013 г.). Точно так же заклинала Николая 
II царица Александра Федоровна. С ними тоже был Бог. 

  
От редакции. Всё же считаем нужным уточнить, что все положения данной статьи верны по 

отношению к самостоятельному государству. Тогда можно не возражать даже против 
утверждения, что М. Прохоров – «русский человек» — в известном смысле это так. Но сегодняшняя 
Россия не является самостоятельным государством – не её официальные руководители определяют 
внутреннюю и внешнюю политику страны. Поэтому и трудно согласиться с тем, что местный 
фашизм – русский. Он иноземный.  

Русский фашизм мог установиться, если бы в давние времена победили Колчак, Деникин, 
Врангель… Но и это сомнительно: слишком слабы были руководители белого движения против 
Антанты, которая не позволила бы им в случае победы выйти из-под своего контроля. Не говоря уж 
о Колчаке – прямом агенте британской разведки.  

 
НЕТ! 

Словами не расшатать железные решетки,  
за которыми спрятана последняя капля  

 их человечности…  
Здесь поможет лишь железная метла.  

Л. Фейхтвангер «1918 год»  
«Я считаю, что заявление журналистки «КП» – это полная профессиональная дисквалификация, я 

уже не говорю о гражданской позиции.  Я абсолютно убежден в том, что она должна быть 
подвергнута полной 100-прцентной профессиональной обструкции. Пока не будет уволен 
выпускающий редактор, пока не будет уволена с волчьим билетом госпожа Скойбеда и руководство 
газеты не принесёт публичные извинения, я не представляю возможности сотрудничества с этим 
изданием», - сказал РИА «Новости» Сванидзе. 
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Когда такое прочитаешь, хочется поскорее вымыть руки, как будто поздоровался с поганцем. Нет, 
не с фашистом даже, а с поганцем. Хотя эти слова почти синонимы. Первое движение любого 
фашиста – надеть немедленно намордник на каждого инакомыслящего (с применением физического 
насилия или без него). Такой намордник, убеждён Сванидзе, необходимо надеть на журналистку 
Ульяну Скойбеда (заодно и на редактора «Комсомольской правды») за её отповедь поганцу Гозману, 
постоянно оскорбляющему самое святое для нашего народа. В каждой российской семье (и не 
только) до сих пор не стихает боль за потери, пережитые в Великую Отечественную войну.  
Практически в каждой семье погиб или умер от полученных ран хоть один человек. В семье у моей 
подруги, например, погибло на фронте двенадцать человек мужского пола. Сколько детей выросло 
без отцов, братьев, сестёр, а сколько сирот! Откуда у таких, как Чубайс, Гозман, Сванидзе, 
Караулов… какое-то патологическое стремление пачкать, поганить всё самое светлое, чистое. Ловлю 
себя на том, что когда думаешь о подобных им, первое слово, которое приходит на ум – поганцы. 
Откуда у них, спрашиваю, это стремление? Убеждена: во-первых, рядом с великим подвигом, 
жертвенностью во имя жизни они сильнее чувствуют своё ничтожество (не могут не осознавать его), 
а во-вторых – страх, тот, который глубоко сидит в них. Страх перед Сталиным. Мёртвым! Иначе 
зачем бы десятилетия пинать мёртвого льва, захлёбываясь слюной, дрожа от ненависти и бессилия. 
Великие слова:  культ был, но была и личность. Личность, сыгравшая великую роль в истории, 
личность, возглавившая Великую Победу. 

Страшен не режим Сталина, господин Сванидзе. Страшен нынешний режим, к которому хотят 
пригвоздить Россию. Весь мир сейчас поднимается против режимов, где господствуют и всё решают 
деньги. Народы мира ищут этим античеловеческим режимам альтернативу. Ищут под красными 
знамёнами. Люди поняли, что капитализм – это тупик. Всем надоела болтовня в парламентах, 
различных симпозиумах, форумах, ничего не меняющая в жизни трудового народа, который кормит, 
поит, одевает, согревает, защищает.  

Как не вспомнить слова одного из героев романа «Тысяча девятьсот восемнадцатый год» 
Фейхтвангера: «Вы спрашиваете, за кого голосовать. Мир не стал лучше от болтовни в 
парламентах. В мире не прибавится ни доброты, ни разума оттого, что депутатские оклады 
получат не восемьдесят, а сто социал-демократов. Братья! Люди отравлены, люди насквозь 
прогнили. Два тысячелетия мечтатели проповедовали любовь, учили состраданию и смирению. 
Поймите: любовь обанкротилась. И от Христова учения осталась лишь одна мысль, годная для 
современности: я несу меч. Слова больше не доходят до этих людей, ибо душа их обросла жиром и 
ленью. Словами не расшатать железные решетки, за которыми спрятана последняя капля их 
человечности. Ни горы убитых, растерзанных в клочья во имя того, чтобы эти люди купались в 
роскоши, ни калеки, превращенные в полуживотных по милости их корыстолюбия, - ничто не 
откроет им глаза: они слепы ко всему. Это – раскормленные, холёные господа. Они 
забаррикадировали свою совесть благотворительными учреждениями и социальными законами. К 
ним не проникает ни один вопль, ни один луч света. Здесь поможет лишь железная метла. Братья, 
мы должны стать этой железной метлой». Будто только сейчас это написано. Стоит только слова 
социал-демократы заменить словами  члены КПРФ. 

Деньги! Деньги для нынешних фашистов – мерило всего. Как я уже писала, они без раздумья 
продадут и нательный крестик своей матери. Вот ещё слова того же героя романа Фейхтвангера: 
«Один буржуа совершил преступление, и я пошел к нему и говорил с ним. А он сидел передо мной 
жирный, сытый, и ничто в нём не шевельнулось, и не было у него других слов, кроме слов о деньгах». 

Недавно мы видели по телевизору, как один из наших на редкость уродливых эстрадников вопил, 
что собственными руками порвёт глотку тому, кто позарится на его деньги. Деньги часто заставляют 
забыть человека о том, что он человек. И знаете, что особенно бесит чубайсов, гозманов? Сталин не 
оставил после себя никакого наследства своим детям. Очевидцы вспоминают, как их поразило во 
время похорон вождя, что на крышке его гроба была отнюдь не новая фуражка генералиссимуса. 
Сталин оставил после себя только страну, превращённую под его руководством в величайшую 
державу мира  с атомной бомбой для защиты завоеваний народа. 

Сванидзе вопит о профессиональной дисквалификации журналистки Скобейда, требует 
подвергнуть её стопроцентной (ни на процент меньше) обструкции, уволить выпускающего 



 39

редактора, уволить с волчьим билетом Ульяну Скойбеду, требует от газеты  публичного извинения… 
Бедненький!  Он не подозревает (поражает своей наивностью): народ считает, что именно он, 
Сванидзе, должен быть подвергнут  полной профессиональной обструкции за то, что столько лет 
чернит, оплёвывает нашу историю. 

У Сванидзе просто дикое представление о гражданской позиции, обыкновенной человеческой 
порядочности. Он не видит оснований для преследования Гозмана, «который никаких 
антигосударственных взглядов не высказал», поскольку речь в его посте шла о СССР, а не о 
нынешней России. Кто бы сомневался! Прихвостню Чубайса нынешняя Россия, конечно, по душе. 
Когда ещё и где можно было так грабить? И абсолютно безопасно! 

Исторические документы и Гозман? Не стыкуется. Кстати, когда смотришь на скошенные к 
переносице глаза Гозмана, на его выдвинутый вперёд лоб, словно приготовившийся бодаться, 
слышишь его слово–паразит «да» после каждой фразы, сомневаешься в том, вполне ли нормален этот 
человек. Можно ли не одно десятилетие талдычить одно и то же. Страшилки про НКВД, режим и 
прочее никого уже не только не пугают, но даже не смешат.  

Результат болтовни Сванидзе и прочих ему подобных – рост рейтинга Сталина. Любой обыватель 
(рано или поздно) задаёт себе вопрос: что это они без конца о прошлом и ни слова о настоящем 
страшном режиме? Нищенские зарплаты и пенсии, повальная коррупция, воровство, удушающий 
рост цен на ЖКХ, практически платные медицина и образование (а цены-то какие!). Книгу купить – 
проблема, на периодическую печать подписаться – проблема, поехать куда-нибудь, имея зарплату 
или пенсию чуть превышающие прожиточный минимум, - почти невозможно. Безо всякого НКВД 
ударными темпами идёт вымирание народа. А правосудие, которого нет? Перефразируя слова 
Лермонтова, можно сказать: нет ничего парадоксальнее логики  либералов.  

«Чтобы выучиться их диалектике, надо опрокинуть в уме своём все школьные правила логики». 
Например, способ обыкновенный: 

Нынешняя власть уничтожает свободу слова и хорошо платит тем, кто успешно способствует 
этому; но я либерал и демократ: следовательно, не должен помогать власти надевать на людей 
намордники. 

Способ либералов: 
Я, либерал и демократ, не должен любить власть, уничтожающую свободу слова; но власть эта 

лижущим её хорошо платит; следовательно… 
Кстати, судя по его высказываниям, у Сванидзе, чьё словоблудие, очевидно, хорошо оплачивается, 

развилась просто мания величия: «Я считаю, я абсолютно убеждён, я не представляю…». «Я не 
вижу здесь никаких оснований, каких бы то ни было преследований (Гозмана) вообще. У меня полно 
подобных же высказываний в моих исторических хрониках, которые выходили на государственном 
канале на «России1». Абсолютно то же самое и в более жестком варианте. И это всё основано на 
реальных фактах и документах», сказал Сванидзе. Ну прямо Карамзин! А цену вашим документам и 
«фактам» народ хорошо знает. И «хроникам» такого рода – тоже.  

Осталось совсем немного – и в Европе жертвами Великой Отечественной войны, благодаря таким, 
как Сванидзе, будут объявлены нацисты, а не миллионы павших в борьбе с фашизмом во всём мире. 
К счастью, движение против капитализма в Европе ширится, растёт.  

Сборища «восьмёрки», куда съезжаются президенты, «пашущие на галерах» и не «слезающие» с 
экранов телевизоров (когда они работают?), встречаются  антиглобалистами и антикапиталистами в 
штыки. Главам правительств мало, что их царское содержание обходится трудовому народу в 
миллионы долларов, им подавай ещё и эти сборища с фуршетами для переливания из пустого в 
порожнее, которые обходятся не дешевле. 

Внимательно прочла статью Ульяны Скойбеды в «КП» за 21 мая 2013 г. Так хорошо начата и 
закончена статья! Но большая часть статьи  посвящена треклятому антисемитизму. Перестаньте, 
Ульяна Скойбеда, оправдываться, Это сионо-фашисты должны денно и нощно каяться, каяться в 
своей русофобии. Это по их вине с конца восьмидесятых (в мирное время!) миллионы убитых и 
вымерших россиян (именно вымерших).  

Вы, Ульяна Скойбеда, прекрасный журналист и отлично знаете, что сионо-фашиствующие 
гозманы сознательно насаждают антисемитизм, трещат о нём постоянно. Иначе чем же они будут 
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привлекать к себе внимание? Как сказал герой фильма «Фанаты», «если бы Гитлера не было, евреи 
бы его придумали». Кстати, Берл Лазар, вспомните, говорил, что нигде в Европе евреям так хорошо 
не живётся, как в России. 

Евреи, как и все народы России, должны жить по одним законам. Жить не лучше и не хуже (речь 
идёт не об уравниловке, её не было и при Сталине). Привилегий не должно быть ни для кого. 
Выросло не одно поколение после войны. И не надо привлекать нездоровое внимание молодых к 
«еврейскому вопросу», которого у нас нет и не было. Это нужен всякого рода фашистам, любителям 
надевать намордники. Для чего?  Чтобы поганцам всякого рода с помощью статьи 282 расправляться 
с настоящими антифашистами и патриотами. А сионо-фашисту Гозману на каждое его «да?» говорим 
от лица павших и живых нет. 

Галина Знаменская  
   

ПРОКЛЯТЬЕ ВТОРОГО СРОКА 
 

Журналисты Ассошиэйтед Пресс обвинили спецслужбы США в незаконной прослушке телефонов. 
Однако Барак Обама отказался принести извинения. Это далеко не первый скандал вокруг 
действующего президента США. Независимые эксперты уже не стесняясь говорят, что Обаму 
постигло «проклятье второго срока», и предрекают ему… импичмент. 

Если коротко, импичмент – это процедура отрешения от власти высших государственных 
чиновников, уличенных в различных служебных злоупотреблениях. В США процедура импичмента в 
отношении президента инициируется нижней палатой конгресса – палатой представителей, затем 
обвинения тщательно расследуются и после подтверждения конгрессменами выносятся на 
голосование в сенат. Чтобы вынудить президента оставить Белый дом, сенаторам необходимо 
набрать две трети голосов. 

За последние шестьдесят лет процедура импичмента была инициирована против пяти президентов 
США: Трумэна, Никсона, Рейгана, Клинтона и Буша-младшего. Еще трое – Эйзенхауэр, Джонсон и 
Кеннеди избежали её каким-то чудом. Большинство попыток импичмента задохнулись на уровне 
палаты представителей.  Впрочем, дело ведь не в том, скольким президентам пришлось покинуть 
Белый Дом досрочно, а в том, что практически каждый президент США становился объектом 
грязных скандалов. Убийственный вывод напрашивается сам собой: президенты, которым удалось 
сохранить лицо, были отнюдь не безгрешны – просто они более убедительно, нежели их коллеги, 
лжесвидетельствовали, покрывали, замалчивали. 

В череде историй, связанных с попытками отстранения президентов США от власти, особняком 
стоят два случая, доведенные до логического финала – дело «Уотергейт» (1972-1974 гг.) против 
Ричарда Никсона и, названный по аналогии с ним, «Моникагейт» (1998-1999 гг.) против Билла 
Клинтона. 

Первое началось с банальной прослушки. Однажды ночью в штабе кандидата в президенты США 
от демократической партии, который располагался в вашингтонском отеле «Уотергейт», были 
задержаны несколько человек, занимающихся установкой прослушивающей аппаратуры. Прямых 
связей между этим происшествием и республиканской администрацией действующего президента 
Никсона засвечено не было. Но подконтрольные Никсону спецслужбы так активно мешали 
расследованию, а сам он так заливисто отрицал всякую связь с обвиняемыми, что «Уотергейтское 
дело» вызвало огромный общественный резонанс. Судебные слушания транслировали по 
телевидению, а специально созданная сенатская комиссия инспирировала расследования против 
членов команды Никсона. В результате ряд видных республиканцев, начиная с вице-президента, 
были вынуждены уйти в отставку, а некоторые даже оказались в тюрьме. 

Наконец, были обнародованы записи разговоров Никсона со своими помощниками, в которых он 
прямо рассуждал о том, как помешать расследованию. Исход голосования в сенате был предрешен. 
37-й президент США Ричард Милхауз Никсон не стал дожидаться драматической развязки и 
поспешил заявить о своей отставке. 

«Моникагейт» также возник из ряда вроде бы малозначительных фактов. Уже после ухода из 
Белого дома некая бывшая стажерка рассказала своей подруге, что президент Клинтон занимался с 
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ней оральным сексом в знаменитом Овальном кабинете Белого дома – святая святых американской 
политики! Подробности ушли в прессу, затем подключились политические соперники Клинтона и 
пошло-поехало… 

Однако из четырех обвинений Клинтона, которые спустя какое-то время были вынесены на 
голосование в Палате представителей, ни одно не касалось напрямую собственно сексуальных 
приключений президента. Это были два эпизода лжи, препятствие правосудию и злоупотребление 
положением. Два обвинения были поддержаны конгрессменами и отправлены в сенат. В свою 
очередь, сенаторы 12 февраля 1999 года оба обвинения отвергли. Клинтон вздохнул спокойно и 
сосредоточился на подготовке к войне с Югославией. 

Из историй с Никсоном и Клинтоном можно сделать следующие выводы, по всей видимости, 
характерные и для будущих импичментов. 

Первый. Любая маленькая ложь (или умалчивание правды) из уст президента США легко может 
активировать кампанию, которая приведет его к отставке. 

Второй. Чем более президент США будет отпираться и юлить, тем более велика вероятность, что 
расследование затянется и всплывут новые нелицеприятные факты о его президентстве. 

Третий. Широко освещаемая политическая кухня выявила весьма пикантную особенность 
американской общественности. Её интересует не правда как таковая, а то, насколько уверенно 
держится всенародноизбранный под присягой. 

Теперь вернемся к нашему Бараку. Инициация импичмента против него может произойти в любой 
момент. Уже несколько республиканцев заявили, что будут добиваться отставки президента в связи с 
расследованием прошлогоднего теракта в Ливии, в результате которого погиб посол США Кристофер 
Стивенс. По мнению конгрессмена от Юты Джейсона Чаффетса и сенатора от Оклахомы Джеймса 
Инхофа, администрация Обамы прекрасно знала, что волнения в Бенгази могут перерасти в погромы 
и нападения на американских официальных лиц. При этом никаких эффективных мер по защите 
посла Белый дом не предпринял. 

«Администрация Обамы целенаправленно и умышленно ввела в заблуждение американский народ, 
и это неприемлемо» - уверен Чаффетс. То есть логично предположить, что расследование против 
Обамы будет строиться на том же фундаменте, что и обвинения в адрес его предшественников – 
ложь, препятствие расследованию, злоупотребление положением. «Барак Обама совершил именно те 
«большие преступления и проступки», которые отцы-основатели определили причинами для 
импичмента. Республиканцы, которые контролируют палату представителей, должны немедленно 
начать процесс отрешения Обамы от должности президента США», – настаивает Брюс Уолкер, 
обозреватель ежедневного аналитического журнала American Thinker. 

ru.fbii.org  
   

ИСТОРИЯ 
ИЗ ДНЕВНИКА ПЕРИОДА КОРЕЙСКОЙ ВОЙНЫ 

 
По окончании института в 1951 г. я был направлен на работу в Советское Информбюро. После 

окончания войны эта организация редко давала о себе знать внутри страны, оставаясь монопольным 
органом советской внешнеполитической пропаганды. Её деятельности придавалось особо важное 
значение, о чем говорит уже тот факт, что её высшим куратором был В.М. Молотов. Цель 
Совинформбюро он формулировал кратко: «Нести правду о Советском Союзе за рубеж». 

В штате Совинформбюро было немало ветеранов — известных в прошлом журналистов и 
политиков, в том числе перешедших туда работать после роспуска Коминтерна, так что было у кого и 
чему учиться, с кого брать пример. 

Работать в Совинформбюро мне предложил Павел Лаврович Павловцев, опытный кадровик, 
заслуженный ветеран Гражданской и Великой Отечественной войн. Он имел доступ к нашим личным 
делам в институте. Не знаю, чем я ему приглянулся, но он позвонил мне домой и предложил работать 
в Советском Информбюро еще до начала распределения. 

Не буду касаться всех перипетий и формальностей. В начале сентября 1951 г. я появился в 
Совинформбюро, да не один — привёл с собой Колю Забелкина, нашего однокурсника, прекрасного 
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товарища. Героя Советского Союза, оказавшегося почему-то нераспределённым. 
Павел Лаврович встретил нас обоих весьма радушно. Коля без долгих разговоров был определён на 

венгерское направление и позже связал с Венгрией всю свою жизнь. А я стал редактором в Отделе 
Центральной Европы. 

Работал я с большим увлечением. 
Где-то в середине января 1952 г. меня пригласил к себе Павел Лаврович и напрямую спросил: 

«Работать в Корею представителем Совинформбюро поедешь?» Здесь, наверное, сыграло свою роль 
то, что в августе 1945 г. я в составе разведотряда особого назначения Тихоокеанского флота 
участвовал в освобождении Кореи от японских колонизаторов. 

Это было очень почётное предложение, молодые работники выше заместителя представителя не 
ездили. Я сразу дал согласие. 

«А жена?» — спросил он. Я сказал, что нужно спросить её, но думаю, что согласится. «Тогда езжай 
домой и сегодня же привези ответ. Это важно». Совет был короткий и ответ, естественно, 
положительный. Моя жена, Тамара Кирилловна, преподавала английский язык в МГИМО. Мы 
поженились примерно за год до этого, и она не допускала мысли, что я в такие тяжёлые условия 
работы поеду один. Обстановка в Корее тогда была исключительно сложной. 

Семейных пар практически не было, хотя в Северной Корее работали сотни специалистов. 
Начался мучительный период оформления и сборов. Особенно тяжело переносились прививки, 

связанные с «бактериологической войной». За полтора месяца нам сделали столько и таких прививок, 
сколько мне их не делали за всю жизнь. 

И официально, и неофициально нам было сказано: возьмите с собой всё, что нужно для жизни на 
два-три года. Жена взяла даже чугунный утюг. 

Так мы двинулись в путь с шестью огромными тюками, не считая мелкой поклажи. 
На поезде Москва-Пекин за 11 суток доехали до города Мукдена (Шэньян), там с большим трудом 

нашли ночлег. На следующий день разыскали нужный вокзал и поезд, поехали из Мукдена в Андунь 
— на берег пограничной с Северной Кореей реки Ялунцзян. Чтобы до конца понять наши мытарства, 
скажу, что нигде на всем пути до Кореи никто из советских представителей нас не встречал, китайцы, 
с которыми мы имели дело, ни русского, ни английского языков не знали.  

Тем не менее с китайскими товарищами удалось договориться, что все наши тюки они переправят 
через реку. Нам же предстояло перейти Ялунцзян по мосту пешком. 

Железнодорожный мост через реку длиной полтора километра был, конечно, важнейшим 
стратегическим объектом. Его охраняли круглосуточно и наши летчики, и зенитчики с обеих сторон. 
Но мост всё равно умудрялись бомбить — уж очень заманчивый объект. Правда, зенитчики не давали 
вести прицельное бомбометание, и остов моста не был сильно повреждён, он выстоял всю войну, но 
напалмом сожгли всё, что могло гореть. 

На мосту постоянно работали китайские ремонтники, но на нём, кроме рельсов и узких досок 
между прогонами, ничего не было. По этим узким доскам и предстояло перейти мост. 

Пошли. Тамара впереди. Внизу огромная бурлящая река, никакой опоры и подстраховки, один 
неверный шаг — и окажешься в глубоководной реке. И так полтора километра. 

Молодые китайцы, работавшие тут же на прогонах, встречали её с восторгом, дружно поднимали 
вверх большой палец и кричали «Хао! Хао!». Я шёл за ней и всё время её подбадривал, просил 
смотреть вперёд, но не прямо под ноги, чтобы не закружилась голова при виде катящихся волн и не 
потерять равновесие. 

Казалось, каждый шаг запомнится на всю жизнь. 
Перешли. Последний шаг с моста, и она опустилась на землю. Ноги не слушались. Немножко 

отдохнули, и с помощью встретивших нас корейцев погрузили багаж на видавший виды «Газик». 
День кончился. А к утру, проехав 250 километров, мы въезжали в Пхеньян, вернее, в то, что от него 
осталось. 

За годы войны американцы совершили на город свыше 1400 налетов, сбросили 428 тысяч бомб. 
Каждую ночь тяжёлые бомбардировщики высыпали на столицу всё новые и новые сотни таких 
«подарков» со взрывателями замедленного действия — от одного часа до суток и более. Бомбы эти 
были рассчитаны исключительно на уничтожение мирного населения. Они зарывались в землю, и 
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никто не знал, где они есть, где и когда они будут взрываться... 
Свои воспоминания о корейском периоде моей журналистской деятельности ограничу лишь 

наиболее интересными, на мой взгляд, эпизодами, может быть не всегда и значимыми. 
Прежде всего хочется рассказать о работе советских корреспондентов в Корее во время войны. Я 

уже не застал там первую волну корреспондентов: А. Кожина, Я. Кадулина, В. Корнилова, И. Волк и 
других. К нам наведывались во время войны корреспонденты редко. Ненадолго неоднократно 
приезжал горячо всеми любимый Сережа Борзенко. После войны приезжали А. Чаковский, Р. Окулов 
и другие. 

В конце 1952 г. после отъезда корреспондента «Правды» А. Ткаченко обязанности корреспондента 
этой газеты возложили на меня, и я их исполнял практически беспрерывно до конца командировки в 
июле 1955 г. 

Таким образом, в КНДР на постоянной основе работали трое: двое из ТАСС (В. Латов и Б. Орехов) 
и я — за Совинформбюро и «Правду». В. Латов вскоре уехал, и мы остались вдвоём с Борисом 
Ореховым. К концу войны от ТАСС вторым корреспондентом приехал мгимовец Геннадий Васильев. 
В газету «Известия» изредка писал редактор газеты «Советский вестник» полковник В. В. Юрзанов. 
Несколько особняком от нас держался корреспондент кинохроники Константин Пискарёв — ветеран 
советской кинохроники. 

Условия жизни и работы были во всех отношениях тяжелейшие. Каждая поездка к линии фронта, в 
посольство (оно располагалось в местечке Сопхо, в сопках, километрах в 20 от Пхеньяна) или вообще 
куда-либо по корреспондентским делам была непременно связана с приключениями. 

Американские самолеты-штурмовики целыми днями на бреющем полете облетали сопки, поля, 
дороги, обстреливали и бомбили всё, что двигалось: машины, людей, скот и т.д. Наш «Газик» много 
раз калечили пулями и бомбами. От осколка бомбы погиб наш водитель, тяжёлое ранение получила 
секретарь представительства Совинформбюро Лидия Куликова. Лётчики были убийцы-сдельщики. 
Оснащённые фотокамерами пулемёты фиксировали всё уничтоженное, а лётчик, возвратившись на 
базу, сдавал плёнку и получал по ценнику, сколько и за что ему причиталось: за сожжённую машину, 
за расстрелянную группу крестьян на поле, за убийство группы ребятишек, идущих в школу в 
соседнюю деревню, за разрушенный мостик на дороге и т.п. По воскресеньям и тринадцатым числам 
летали только добровольцы, за это они получали двойную плату. 

Жили мы в неотапливаемых пещерах в центре Пхеньяна под сопкой, где до войны хранились ГСМ 
автотранспорта советского посольства. Зимой морозы доходили до 10—15 градусов, а в тёплое время 
года, особенно после дождей, в пещеру стекали грунтовые воды. Пещеры кишели крысами, змеями. 

Электричество подавалось крайне нерегулярно, в зависимости от того, как быстро удавалось 
восстановить нарушенные бомбёжками многокилометровые линии передач от Супхунской ГЭС. 

Сыро было в пещерах всё время. Костюм и ботинки, пролежав там одну лишь ночь, наутро 
покрывались плесенью. Выносили их сушить на солнце. Был такой случай. Вынес я посушить свой 
костюм, а тут началась бомбёжка, после которой от костюма остались одни клочья. 

После бомбёжек обычно под развалинами оставалось много необнаруженных трупов. На жаре они 
быстро разлагались, и в городе стоял едкий трупный запах. Вода тоже отдавала этим запахом, 
поэтому её обычно брали в реке Тэдонган значительно выше Пхеньяна. 

Летом купались, а вообще на дворе был оборудован душ даже с подогревом. Так что обходились. 
Зимой же всё было гораздо сложнее. 

Китайские добровольцы нашли выход из положения: они обтирались спиртом, который в большом 
количестве направлялся из Китая. 

Жили мы в своих пещерах коммуной, здесь же ютились шоферы, переводчики, обслуга с семьями, 
включая грудных детей. Питались порознь, но с кухонной посудой были большие трудности. 
Особенно популярен был единственный на всех большой, видавший виды эмалированный таз. Его 
использовали круглосуточно. С утра купали в нём самых малых детей, потом варили рис на всех, 
мыли посуду, стирали детские пелёнки, затем опять варили рис, мыли овощи, на ночь замачивали 
тряпье и т.д. и т.п. Окружавшим нас корейцам мы, естественно, помогали продуктами, одеждой, 
лекарствами, делились с ними всем, чем могли. 

При нашем торгпредстве (оно располагалось, как и посольство, в сопках) были две землянки — 
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торговые палатки. Одна — продуктовая, вторая — вещевая. Продавали самые необходимые вещи: 
мыло, соль, спички, зубную пасту, кое-какую одежду, совершенно не сообразную ни с климатом, ни с 
обстановкой. Из продуктов, которые выдавали по нормам заборной книжки (карточная система), 
продавали то, что удавалось довезти на машинах от китайской границы. Здесь можно было купить 
дешёвые крупы, по три бутылки коньяка в месяц, некоторые консервы (у снабженцев особенно 
популярна была печень трески, иногда ею питались месяцами). Папиросы привозили хорошие, одни 
и те же — «Северную Пальмиру». Запомнилась сухая и твердая как бамбуковая палка колбаса из 
Улан-Удэ, видимо, из госзапаса не позже 20-х годов с тёмно-жёлтым неприятно пахнущим салом. 
Кто-то даже подсчитал, что за два года каждый из нас съедал 84 метра этой колбасы. 

Жена моя работала в газете «Советский вестник», издававшейся ССОДом. Был случай, когда ей 
довелось совершить чуть ли не исторический подвиг. Где-то в начале лета 1952 г. на переговорах в 
Паньмыньчжоне американцы вручали корейской стороне текст своего первого проекта Соглашения о 
перемирии на английском языке. Корейцы передали его в наше посольство. Но выяснилось, что в тот 
момент там не оказалось ни одного дипломата, знающего английский язык. И тут кто-то вспомнил, 
что жена Толстикова - преподаватель английского языка. Срочно вызывают нас с ней к послу, и тот 
просит её во что бы то ни стало к утру следующего дня перевести текст на русский язык. И, к чести 
Тамары, к утру перевод был готов. 

Посол тут же отправил его в Москву. Этот эпизод подробно описал в своих мемуарах бывший 
тогда советником посольства Валентин Иванович Петухов. 

Несколько особо хотел бы сказать о после, Владимире Николаевиче Разуваеве, генерал-лейтенанте, 
который был одновременно и главным военным советником. 

Наряду с командующим китайскими народными добровольцами маршалом Пын Дэхуаем и 
маршалом Ким Ир Сеном посол входил в ставку Верховного Главнокомандования. Три дня в неделю 
он работал в посольстве, а четыре дня — в Ставке, где, по свидетельству парторга ЦК КПСС 
полковника В.М. Егорова, ему помогали около 60 генералов и старших офицеров Советской Армии. 
Это был очень добрый, но одновременно требовательный руководитель. У всех у нас (и штатских, и 
военных) он пользовался большим уважением и авторитетом. 

У меня в памяти сохранился такой случай. Летом 1952 г. американские генералы вслед за 
авантюристом Макартуром стали вновь муссировать вопрос о применении в Корее атомной бомбы 
«для устрашения». 

Разговоры приняли весьма распространенный характер, а газета Корейской Народной Армии 
«Чосон Инмингун» даже опубликовала подвал с характеристикой атомного оружия и рекомендацией, 
как от него уберечься. 

Рекомендация сводилась примерно к тому, что во время взрыва атомной бомбы следует накрыться 
белой простынёй... Редактор газеты был, конечно, тут же снят, но панические настроения статья 
усилила. 

Тогда В.Н. Разуваев порекомендовал корейскому руководству начать... озеленение городов. 
Предложение было принято. Стали создавать бригады озеленения больших улиц, площадей, скверов 
и просто пустырей. Лучших «озеленителей» даже награждали орденами, их портреты печатали на 
первых полосах газет, проводили собрания, обсуждали, что и как лучше озеленить. Дети носили с 
сопок саженцы. Началось буквально всенародное движение «За озеленение». Никто не понимал, 
зачем озеленять развалины, но идея очень эффективно внедрялась в сознание, и люди почувствовали, 
что коль речь идёт об озеленении, следовательно, никакой ядерной угрозы нет. И народ стал как-то 
быстро успокаиваться и об атомной бомбе забывать. 

Случались и неприятности в нашем журналистском ремесле. Во время войны, учитывая засилье 
американской авиации, перевозку войск и грузов автотранспортом старались осуществлять по ночам. 
Но при работающих моторах автомобилей гул подлетающих самолётов не был слышен. Поэтому по 
всем основным автомагистралям на ночь выставлялись в небольших капонирах посты из двух 
бойцов, как правило, китайских добровольцев, на расстоянии одного-полутора километров один от 
другого. Заслышав гул мотора самолёта, солдаты производили выстрелы, которые по цепочке 
повторялись соседними постами. 

Если водитель автомобиля выстрелы не слышал, то первый же постовой делал отмашку красным 
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флажком. Это означало, что необходимо срочно остановиться и гасить фары. Когда самолет 
удалялся, солдат давал отмашку белым флажком. 

Это означало, что можно продолжать путь с зажжёнными фарами. 
Эту систему безопасности на дорогах описал в «Правде» приезжавший к нам Сергей Борзенко. 

Наши военные в Москве расценили эту публикацию как раскрытие серьёзной военной тайны. Был 
скандал, и всем нам от посла крепко попало «за утрату бдительности». 

Еще один случай был опять же с «Правдой». 
В начальный период войны к северокорейцам в плен попал командир американской дивизии 

генерал Дин. Но о его пленении сообщено не было, и он всю войну находился в лагере с другими 
американскими военнопленными. 

Когда готовилось Соглашение о перемирии, воюющие стороны договорились обменяться списками 
военнопленных. В список находившихся на Севере американских военнопленных генерал Дин по 
каким-то соображениям включён не был. Собственно, так же поступила и другая сторона в 
отношении некоторых крупных северокорейских военачальников, оказавшихся в плену на Юге. 

Американцы искали Дина и специально запрашивали Пхеньян о его судьбе. Ответили, что ничего 
на Севере о нем не известно. 

И вот корреспондент «Правды» Алексей Ткаченко, посетив лагерь американских военнопленных и 
узнав, что там находится генерал Дин, взял у него большое интервью. Не зная всех связанных с ним 
перипетий, он отправил материал в Москву. Генерал к тому времени «прозрел» и стал ярым 
пацифистом. В «Правде», получив столь «фитильный» материал, сразу же поставили его в номер. 
Американцы на следующий же день, естественно, подняли большой шум. Опять скандал. Наш посол 
получил выговор: «слабый контроль за работой журналистов». 

Посол, конечно, собрал всех и обрушил на нас весь свой гнев, не стесняясь в выражениях. 
Слухи о скором заключении перемирия начали распространяться по Пхеньяну сразу же после 

начала корейско-китайско-американских переговоров в июле 1951 г. в Кесоне, а затем в 
Паньмыньчжоне. 

Разговоры то вспыхивали, то затухали в зависимости от хода переговоров. 
Главным препятствием к заключению перемирия было не определение демаркационной линии, как 

утверждают некоторые историки, в том числе и в Корее. Основное время заняла выработка принципа 
обмена военнопленными. Американо-южнокорейская сторона удерживала примерно 165 тыс. 

У противной стороны, как считали, было порядка 60 тыс. человек. 
Северокорейско-китайская сторона предлагала обмен «всех на всех», американцы же и их 

союзники требовали обмена «одного на одного» в надежде задержать в Южной Корее значительное 
число военнопленных. После долгих и упорных переговоров договорились о принципе 
«добровольной репатриации» (волеизъявлении) пленных. На основе этого принципа и было 
заключено соглашение о перемирии и состоялся обмен пленными, правда, с грубыми нарушениями 
американской стороной. 

Истекло три года войны. 
Наконец, стало известно, что подписание соглашения о перемирии произойдет 27 июля. 

Предусматривалась такая процедура: 27 июля в 10 часов утра в Паньмыньчжоне соглашение 
парафируют начальник Генерального штаба КНА генерал Нам Ир и американский представитель 
генерал Гаррисон. 

Затем парафированный текст будет доставлен в Пхеньян и Сеул, где его в 22 часа подпишут 
соответственно генералиссимус Ким Ир Сен и генерал Кларк, верховный командующий 
объединенной армией Запада. Тот момент — 22 часа и будет означать окончание войны и вступление 
в силу соглашения о перемирии. 

Рано утром 27 июля мы с корреспондентом ТАСС Борисом Ореховым выехали из Пхеньяна в 
Паньмыньчжон. От столицы до линии фронта было примерно 160 километров. Парафирование 
проходило в наскоро построенном деревянном сарае. Он сохранился и сейчас с небольшими 
переделками. 

К 10 часам утра в зале собралось довольно много журналистов, охраны. 
Журналисты были, как правило, из западных стран. Из прогрессивных был один Бэрчет, каким-то 
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образом приехавший с Юга. Из советских были только мы с Борисом Ореховым. 
Посреди зала стоял длинный стол с двумя флажками — КНДР и ООН. Ровно в 10 часов к столу с 

разных сторон подошли Нам Ир и Гаррисон, сухо поздоровались, сели каждый у своего флажка, 
подписали по несколько десятков экземпляров текстов соглашения и приложений к нему, которые 
стопками лежали перед каждым из них, и быстро, не прощаясь, вышли из зала. 

Вернулись мы с Борисом в Пхеньян задолго до 22 часов и сразу же поехали в здание Кабинета 
Министров КНДР, где должно было состояться подписание генералиссимусом Ким Ир Сеном 
соглашения о перемирии. 

Зал довольно быстро заполнили члены правительства КНДР, секретари ЦК ТПК, генералы КНА, 
руководители Единого Демократического Отечественного Фронта, другие представители 
общественности, журналисты. Ровно в 21 час 59 минут в зал вошёл Ким Ир Сен. Тепло 
поздоровавшись с присутствующими, он подошёл к столу, не торопясь сел. Обменявшись 
несколькими фразами с Нам Иром, Ким Ир Сен стал принимать от него тексты соглашения и 
подписывать их. 

Было ровно 22 часа, в городе, как бывало при отбое воздушных тревог, завыли мощные сирены, 
возвещая об окончании войны. Церемония подписания соглашения окончена. Все поздравляют Ким 
Ир Сена с Победой. Пожали руку маршалу и мы. 

Вышли на улицу. Нужно было спешить передать сообщение о важнейшем событии в Москву. 
...В Корее мы победили. Я говорю «мы», имея в виду прежде всего героический корейский народ 

под руководством Трудовой партии Кореи во главе с Ким Ир Сеном. Несмотря на колоссальные 
потери и утраты, народ выстоял и победил. 

«Мы» — это Советский Союз и Китай, которые сделали всё для того, чтобы корейский народ 
победил. И здесь я имею в виду прежде всего роль китайских народных добровольцев и славных 
советских лётчиков. 

Я склоняю голову перед миллионом отважных китайских борцов, которые пали, буквально грудью 
защищая свободу и независимость корейского народа, мир и социализм на земле. С китайцами и в 
Корее у нас была большая дружба. 

Приказом командующего китайскими народными добровольцами я был награждён китайской 
боевой медалью. Тогда это была единственная военная награда КНР. Ею награждали и солдат, и 
командиров. Позже за работу в Корее я был награждён орденом Красного Знамени. 

О боевых подвигах советских лётчиках в Корее написано немало. Это дела так называемого 64 
корпуса советской авиации. За годы корейской войны советские лётчики и средства ПВО 64-го 
корпуса сбили 1309 самолётов противника разных типов. Потери с нашей стороны составили 110 
лётчиков и 319 самолётов. В корейском небе воевали такие прославленные соколы, как И.Н. 
Кожедуб, В.И. Попков, И.В. Сутягин, Е.Г. Пепеляев, Д.Н. Оськин, С.М. Крамаренко и многие другие 
асы Второй мировой войны. 35 советским лётчикам за участие в боях в небе Кореи присвоено 
высокое звание Героя Советского Союза. 

Очень важно отметить то, что в боях с американскими стервятниками, основные силы которых 
были брошены на уничтожение мирных жителей, участвовала только советская истребительная 
авиация, прикрывавшая населённые пункты, народнохозяйственные объекты, дороги и мосты. 

Подсчитано, что лишь 15 процентов из общего числа самолётовылетов американской авиации 
предназначалось для прикрытия войск, остальные же имели целью истребление мирного населения и 
уничтожение народнохозяйственных объектов. Весьма важен и такой факт. Среди 1309 сбитых 
американских самолётов было несколько сот дальних тяжелых бомбардировщиков Б-29, гордости 
американской военщины, основного носителя в то время атомных бомб на большие расстояния. 
Уничтожив в Корее значительную часть гигантских носителей атомной смерти, наши лётчики 
надолго лишили США способности вести крупномасштабные боевые действия. 

Вот как оценил Генеральный штаб Советской Армии боевые действия 64-го корпуса: «Активные и 
напряжённые действия истребителей корпуса с начала военных действий и до заключения 
перемирия, несмотря на явное превосходство в силах ВВС США, не дали им возможности 
разрушить основные прикрываемые объекты и нанесли противнику значительные потери во всех 
родах авиации» (журнал «Вопросы истории». 1994. №12. С.45). 



 47

Известные российские историки А.В. Торкунов и Е.П. Уфимцев в книге «Корейская проблема: 
новый взгляд», обстоятельно проанализировав материалы архивов периода корейской войны, 
приходят к выводу: «Если до конца быть объективными, нужно признать, что участие китайских 
добровольцев и советских авиационных частей в войне вместе с огромной материально-технической 
помощью СССР Северной Корее сыграли решающую роль в том, чтобы отстоять существование 
КНДР как самостоятельного государства». Известно, что на случай ухудшения обстановки СССР 
готовился отправить пять бронетанковых дивизий для оказания помощи КНДР. Они находились в 
полной готовности в районе озера Хасан. 

Хочу рассказать о трагическом и героическом подвиге в Корее нашего лётчика капитана Евгения 
Михайловича Стельмаха. 

У американцев была хорошо поставлена в Корее спасательная служба своих лётчиков, сбитых как 
на вражеской суше, так и над морем. Поэтому нашим пилотам, чтобы не быть сбитыми и не оказаться 
в плену, разрешали летать из Китая только до линии Пхеньяна (150—160 километров до фронта) и 
береговой черты моря. 

Во время одного из воздушных боев на большой высоте капитан Стельмах был сбит и приземлился 
недалеко от линии фронта в расположении части китайских добровольцев, которые приняли его за 
американского летчика и стали окружать, чтобы взять в плен живым. Но Стельмах, потеряв 
ориентировку, поскольку спускался с большой высоты при сильном ветре, принял китайских 
добровольцев за лисынмановцев, окружавших его, начал отстреливаться и, чтобы не попасть в плен, 
последнюю пулю пустил в себя. 

Капитан Евгений Михайлович Стельмах посмертно был удостоен звания Героя Советского Союза. 
Мои воспоминания о минувших днях более полустолетней давности работы в КНДР были бы 

крайне неполны, если бы я хотя бы очень кратко не рассказал о своих встречах и впечатлениях о 
выдающемся сыне и вожде корейского народа Ким Ир Сене. 

Я знал лично Ким Ир Сена почти 30 лет. Мы встречались с ним в самых разных ситуациях: от 
официальных церемоний до охоты на фазанов. В те годы он прилично говорил по-русски, так что 
обходились без переводчика. 

Это был красивый человек, довольно высокого роста, немного полноват, с приглушенным 
хрипловатым голосом и с обворожительной улыбкой. У него были большие мягкие руки, он умел 
как-то по-особому тепло и сердечно здороваться. С ним было легко и интересно разговаривать: он 
был доступен и прост. Он умел слушать, не перебивая собеседника, не поучал, но говорил всегда 
веско и авторитетно. Я запомнил два афоризма, которые он часто повторял: «Народу нужно 
поклоняться как небу» и «Если на нас и небо обрушится — найдём выход». 

В годы войны и в первый послевоенный период мы с ним встречались довольно часто — меня 
нередко привлекали к подготовке разного рода документов. Позже, после отъезда из КНДР, эти 
встречи проходили с большими интервалами, но он помнил меня. При встрече всегда узнавал, тепло 
здоровался. 

Сейчас, через семь лет после его кончины, вспоминая и осмысливая его дела и слова, невольно на 
ум приходят слова поэта: «Большое видится на расстоянии». 

Меня интересовало всё, что было связано с личностью Ким Ир Сена. Я расспрашивал многих 
людей, близко и долго знавших его за годы работы в КНДР и позже, я посетил многие места, где он 
жил и работал. Меня поражал прежде всего очень простой и деловой стиль его работы. Никакой 
помпезности, ничего лишнего и декоративного. 

Ким Ир Сен одевался просто. Он был невзыскателен к пище. По словам его старейшего помощника 
Син Сан Гюна, Ким Ир Сен ел мало. «Утром, как правило, мисочка риса или кукурузы и стакан 
минеральной воды. Ни кофе, ни чай не пил». 

Думаю, что эти внешне кажущиеся несущественными детали зеркально отражали его внутренний 
мир, цельность его натуры, собранность и целеустремленность, беззаветную преданность делу 
трудового народа. 

После возвращения из Кореи в июле 1955 г. я работал начальником Отдела печати МИД СССР, 
внешнеполитическим обозревателем Совинформбюро, побывал в Венгрии спецкором в связи с 
происходившими там в 1956 г. событиями. 
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По окончании Академии общественных наук при ЦК КПСС в начале 1961 г. свыше четверти века 
проработал в Международном отделе ЦК КПСС, был консультантом, заведовал рядом секторов, на 
некоторое время был командирован в Чехословакию. 

Не имея прямого отношения к Корее, тем не менее связи не порывал ни с ней, ни с товарищами, 
которые в ЦК и в Институте Востоковедения АН СССР занимались Корей. 

С 1986 г. по август 1991 г. руководил Советским комитетом солидарности стран Азии и Африки. 
Комитет был фактически подотделом Международного отдела ЦК КПСС по связям с национально-
освободительным движением в Африке, Азии, странах Арабского Востока. Объём работы был 
колоссальный. Комитет ежегодно принимал легально и нелегально до 300 зарубежных делегаций, в 
том числе во главе с такими выдающимися деятелями национально-освободительного движения, как 
Арафат, Тамбо, Мандела, Нуйома, лидеры палестинских фронтов, архиепископ Туту и многие 
другие, и более ста делегаций советской общественности направлял за рубеж. Советские делегации 
по линии Комитета ежегодно участвовали в работе не менее 10—12 крупных международных 
конгрессов и конференций (включая некоторые по линии ООН). 

За годы работы в Комитете солидарности мне довелось побывать во всех странах Азии, включая 
Вьетнам и Афганистан, во многих «горячих точках» арабского Востока и Африки. 

В Комитете я вновь вернулся к корейским делам, поддерживал самые тесные отношения с 
корейскими друзьями, вместе организовывали международные мероприятия солидарности с борьбой 
корейского народа за мир, свободу и объединение Родины. 

После событий в августе 1991 г. вся система общественных связей СССР с зарубежными странами 
рухнула. Распались и общества дружбы. В 1992 г. группа советских ветеранов войны и 
восстановительных работ в Корее собралась, чтобы обсудить вопрос о воссоздании Общества 
дружбы с КНДР. 

После некоторой подготовки провели конференцию и образовали Российское общество дружбы и 
культурного сотрудничества с КНДР, официально зарегистрировались, хотя бывший ССОД никак 
нас признавать не хотел. 

В Общество вошли ветераны различных эпох наших отношений с Кореей — участники 
освобождения Кореи в августе 1945 г., лётчики-герои войны 1950—1953 гг., писатели, видные 
ученые, отставные военачальники, крупные в прошлом партийные и хозяйственные работники. На 
конференции присутствовали представители посольства КНДР в Москве и корейской диаспоры в 
России. Меня избрали, а через пять лет переизбрали президентом Общества. Правительство КНДР 
высоко оценило мою деятельность на этом посту, наградив меня орденами Дружбы КНДР первой и 
второй степеней, медалью Дружбы КНДР. 
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В 1997 г. на международном совещании представителей обществ дружбы с КНДР в бывших 
социалистических странах и странах СНГ я был избран председателем Восточноевропейского Центра 
поддержки и солидарности с КНДР. Занимаюсь также партийной работой. 

О корейской войне написаны сотни книг и у нас, и за рубежом, но, как сказал когда-то Илья 
Эренбург: «История такая штука, которую пишут, переписывают, вписывают, приписывают, 
отписывают, недописывают, пишут заново, а она всё равно остается такой, какая она есть». 
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На рисунках приведены репродукции картин корейских художников, посвящённых зверствам 

американской военщины в ходе войны в Корее. 
Владимир Толстиков  

Об авторе. В годы Великой Отечественной войны служил на Тихоокеанском флоте.  
После окончания института получил назначение в Совинформбюро. С 1952 г. по 1955 г. работал 

представителем Совинформбюро в КНДР и по совместительству корреспондентом «Правды». По 
окончании Академии общественных наук при ЦК КПСС в Международном отделе ЦК. С 1986 г. по 
август 1991 г. руководил Советским комитетом солидарности стран Азии и Африки. Кандидат 
исторических наук. Президент Российского общества дружбы и культурного сотрудничества с 
КНДР, председатель Восточноевропейского центра поддержки и солидарности с КНДР. Занимался 
также партийной работой. Имеет государственные награды, в том числе иностранные.  

(Время стрелки железные движет…: Воспоминания выпускников 1951 года. Московский 
государственный институт международных отношений (университет) МИД РФ. — М., 2001) 
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ИТАР-ТАСС 
СОЗДАЮТ И БОРЮТСЯ 

Сотрудничество между Федеральной службой безопасности /ФСБ/ России и Федеральным бюро 
расследований /ФБР/ США улучшается. Такая оценка дается в ежегодном докладе Госдепартамента 
США о террористической угрозе в мире. Нынешнее исследование охватывает промежуток времени с 
1 января по 31 декабря 2012 года. 

Как отмечается в докладе, “контртеррористическое сотрудничество с Российской Федерацией 
продолжалось /в отчетный период/ на двусторонней основе и по линии различных многосторонних 
механизмов”. Такие усилия поддерживались прежде всего “за счет деятельности двух совместных 
рабочих групп по борьбе с терроризмом, одну из которых возглавляют дипломаты в рамках 
двусторонней президентской комиссии, а другую - профессионалы обеих стран в сфере 
правоохранительной деятельности и разведки”. 

Как пояснило внешнеполитическое ведомство США, в последнем случае речь идет о 
четырехсторонней рабочей группе по борьбе с терроризмом, в которую входят, наряду с ФСБ и ФБР, 
Служба внешней разведки /СВР/ России и Центральное разведывательное управление /ЦРУ/ США. 
“Россия продолжала принимать участие в ежегодном заседании” этой группы, свидетельствуют 
авторы доклада. По их словам, между ФСБ, СВР, ФБР и ЦРУ происходил обмен “оперативной и 
разведывательной информацией, касавшейся угроз, относящихся к терроризму”. Кроме того, в 
Москве и Вашингтоне состоялось несколько встреч руководителей ФСБ, СВР, ФБР и ЦРУ, сообщает 
госдепартамент США. По его оценке, “отношения рабочего уровня между ФБР и ФСБ 
демонстрировали за год улучшение”. 

В мае в Санкт-Петербург на международный форум по вопросам безопасности ездил заместитель 
директора национальной разведки США. Он “обсудил ход сотрудничества в области борьбы с 
терроризмом с /российскими/ должностными лицами высокого ранга”, указывают составители 
доклада. 

В пресс-службе директора нацразведки США Джеймса Клэппера не ответили на просьбу уточнить, 
кто именно летал в Санкт-Петербург. Клэппер координирует работу всех 16 американских 
разведывательных ведомств. 

Как отмечается далее в докладе, Россия и США провели под эгидой двусторонней президентской 
комиссии “несколько совместных военных учений по сценариям, которые касались непосредственно 
терроризма”, сотрудничали в областях “ядерной и транспортной безопасности”, осуществляли 
совместные программы по контролю за финансовыми потоками в целях пресечения “подпитки” 
террористов. 

В настоящее время Москва и Вашингтон реализуют проект выявления транспортируемых в Россию 
контейнеров, которые могут содержать опасные материалы. Цель этого проекта - обмен информацией 
и перехват контрабанды, которая может быть использована для совершения терактов, подчеркивает 
госдепартамент США.  

В посвященной России части исследования также выражается мнение, что “главные 
террористические угрозы” стране исходят от “сепаратистов и лиц, исповедующих ислам 
экстремистского толка и призывающих к созданию панисламского халифата на Кавказе”. В отчетный 
период в РФ имели место “теракты, вызванные нестабильностью на Северном Кавказе”, пишут 
авторы документа. На их взгляд, “основными мотивирующими факторами относящегося к 
терроризму насилию /в России/ в 2012 году были сепаратизм, межэтнические трения, жажда мести, 
бандитизм и экстремистская исламская идеология, предусматривающая применение насилия”. 

Дмитрий Кирсанов  
ШТРАФ ЗА КРИВОСУДИЕ 

Европейский суд по правам человека /ЕСПЧ/ обязал Россию выплатить свыше 42 тысяч евро за 
нарушение прав четырех заключенных. Соответствующие постановления были обнародованы этой 
базирующейся в Страсбурге судебной инстанцией. 

Среди подавших в ЕСПЧ исковые заявления - Кирилл Манулин и Семен Вяткин, входившие в 
состав запрещенной Национал-большевистской партии. В 2004 году они участвовали в митинге возле 
Дома правительства РФ, требуя встречи с главой государства. Их арестовали, признали виновными в 
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участии в массовых беспорядках и приговорили к условному тюремному заключению сроком на три 
года. Осужденные были освобождены непосредственно в зале суда. Впоследствии Манулин и Вяткин 
подали жалобу в ЕСПЧ, указав на то, что российские власти нарушили статьи 3 и 5 Европейской 
конвенции о защите прав человека и основных свобод /”Запрещение пыток” и “Право на свободу и 
личную неприкосновенность”/. Служители Фемиды встали на их сторону, присудив каждому 
компенсацию морального вреда в размере 6 тысяч евро. 

ЕСПЧ также присудил 23 тысячи евро Дмитрию Очелкову, который сейчас отбывает 13-летний 
тюремный срок за грабеж и кражу, совершенные в составе организованной группы лиц по 
предварительному сговору, в качестве компенсации морального вреда и издержек. Осужденный, в 
частности, обвинил российские власти в пытках и заявил, что его принуждали насильственными 
методами признать вину. 

Суд против России выиграл и Сергей Щикута, возглавлявший в Смоленске в полиции отдел по 
борьбе с организованной преступностью. В период с 2004-го по 2006 годы ему были предъявлены 
обвинения в причастности к незаконному обороту наркотиков, попытке дачи взятки. Однако в 2007 
году все обвинения были сняты, и он вышел на свободу. ЕСПЧ присудил ему 7,5 тысячи евро в 
качестве компенсации морального вреда за чересчур длительное и необоснованное судебное 
разбирательство. 

Илья Баранов  
ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ КОВРА 

В Туркмении отпраздновали День ковра. “Расстели свой ковер - и я узнаю твою душу”, - гласит 
народная пословица. Неслучайно пять ковровых орнаментов, как знак единения пяти туркменских 
племен и преемственности их культурных традиций, украшают собой герб и флаг этой 
центральноазиатской республики. 

Праздник традиционно сопровождают выставка “Туркменский ковер - душа туркмен” и 
конференция Всемирной ассоциации ценителей туркменского ручного ковроткачества. В парках и 
скверах областных и районных центров чествовали ковровщиц, терпеливый труд которых создает 
шедевры искусства. 

“Возрождение наиболее изящных образцов древних ковров, создание оригинальных произведений, 
отражающих дух нашего времени,- вот основная задача наших ковровщиц”, - отметил в своем 
приветствии президент Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов. - На предприятиях 
художественного ковроделия уже восстановлены десятки образцов ковров прошлых веков, в каждом 
велаяте /области/ построены и введены в эксплуатацию новые современно оборудованные 
предприятия”, - подчеркивается в послании. 

Основные праздничные торжества в столице состоялись на площади перед Музеем ковра. Его 
коллекция превышает две тысячи “полотен”, значительная часть которых относится к XVII-XIX 
векам. Среди раритетов - бронзовые кесеры - ножики для срезания ковровой пряжи, найденные на 
юго-западне страны в долине Сумбара и относящиеся ко второму тысячелетию до нашей эры. Самым 
крупным экспонатом является ковер-гигант “Золотой век” - площадью 301 кв. метр и весом 1200 кг. 
Он был занесен в 2001 году в Книгу рекордов Гиннеса. Посещение музея ковра - обязательный пункт 
в программе визитов иностранных делегаций. Особенностью изделий туркменских мастеров 
являются высокая плотность - до нескольких тысяч узелков на квадратный метр, и красочность. В 
производстве используют свыше 500 оттенков пряжи и шелковой нити.  

Производством ковров занимается государственная корпорация “Туркменхалы” /Туркменковер/, 
которая имеет более 100 филиалов во всех районах страны. В них созданы школы народного 
мастерства, поддерживающие безукоризненную репутацию туркменского ковра на мировом рынке. В 
год предприятия “Туркменхалы” производят около 50 тысяч кв. метров ковровой продукции. 

Анна Курбанова  
ИСТИННЫЙ ВОЖДЬ 

Фидель Кастро руководил Кубой без малого полвека, побив все мыслимые и немыслимые рекорды 
непрерывного пребывания на вершине власти. Далеко не последней причиной, объясняющей его 
удивительное политическое долголетие, стала свойственная кубинскому патриарху харизма, которая 
позволяет ему в ходе даже короткой беседы убедить любого человека в чем угодно. Мало того, после 
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разговора с этим человеком-легендой его собеседник наверняка еще долго будет вспоминать о том, 
что говорил с каким-то полумифологическим персонажем. Ни у кого, кто хотя бы раз лично 
разговаривал с Фиделем Кастро, не остается сомнений в том, что его харизма способна смести любые 
преграды. В этом признаются даже его заклятые враги, которым тоже не дано “уклониться” от 
поразительных чар, завораживающих каждого из собеседников кубинского лидера. Это какая-то 
труднообъяснимая смесь гипнотизма с умением найти подход к каждому собеседнику вне 
зависимости от его положения, возраста и интеллекта.  

Бог щедро наградил лидера кубинской революции. Он всегда мог часам говорить на любую тему, 
извлекая из своей феноменальной памяти имена, даты, статистические выкладки, и при этом никогда 
не ошибаться. Важно и то, что он обладает очень тонким и своеобразным чувством юмора, которое 
умело использует, чтобы расположить к себе собеседника или аудиторию, состоящую порой из 
миллионов людей. Но загадка Фиделя Кастро заключается отнюдь не в его поразительных природных 
данных. Похоже, этот выдающийся человек обладает очень сильной аурой, оказывающей сильнейшее 
влияние как на отдельных людей, так и на самые широкие массы.  

Кастро всю жизнь обладал поистине феноменальной везучестью. В полной мере она проявилась 
после победы кубинской революции. Всполошившиеся aмериканцы на скорую руку сколотили 
военную операцию по высадке в заливе Свиней воинской бригады, состоявшей из кубинских 
эмигрантов, которая закончилась полным и абсолютным провалом. Фидель Кастро находился в самой 
гуще боев на Плая-Хирон, но не получил ни одной царапины. Особого разговора заслуживает война 
ЦРУ против Кастро. Санкционировал ее Джон Кеннеди, который после этого навлек на себя гнев 
неведомых богов и стал жертвой покушения. Самые поразительные провалы ЦРУ относятся к 
истории поездки лидера кубинской революции в Чили в 1971 году. Для начала люди из Лэнгли 
приготовили двух агентов, которые должны были устранить Кастро во время пресс-конференции при 
помощи автомата, вмонтированного в телекамеру. Человек, которому предстояло спустить курок, 
был снабжен документами, которые выдавали его за дезертировавшего агента кубинской службы 
госбезопасности. Все было готово, но за несколько часов до пресс-конференции один из участников 
заговора свалился с острым приступом аппендицита, а второй не решился действовать в одиночку. 
Очередная попытка покушения имела не меньше шансов на успех. Караван автомобилей, 
направлявшийся в северную часть Чили, был вынужден остановиться из-за грузовика, 
блокировавшего узкую дорогу. Грузовик, как выяснилось, был начинен динамитом, который не 
взорвался по необъяснимым причинам. Во время транзитной остановки по пути в Гавану его самолет 
должны были обстрелять в Лиме агенты ЦРУ. В последний момент самолет Фиделя был перемещен в 
такое место, где выстрелить в него оказалось невозможно. 

Сергей Середа  
ЗАПАМЯТОВАЛА 

В Германии на полках книжных магазинов появилась книга, рассказывающая о жизни канцлера 
ФРГ Ангелы Меркель в бывшей ГДР. Название биографии красноречивое - “Первая жизнь Ангелы 
М.” /”Das erste Leben der Angela M.”/. 

По мнению ее авторов, журналистов газет “Бильд” и “Вельт” Ральфа Георга Ройта и Гюнтера 
Лахманна, “до сих пор не было правдивой информации относительно жизни канцлера в ГДР”. “Она 
сама мало говорит что-либо конкретное о том времени и периоде объединения”, - подчеркивается в 
предисловии. - Была создана картина о научной работнице, которая заняла свою нишу в государстве, 
руководимом СЕПГ /Социалистическая единая партия Германии/ и мечтала о свободной, 
демократической Германии”. 

Однако, указывают авторы, данная картина обманчива. Журналисты провели беседы со знакомыми 
молодой Меркель и, по собственным утверждениям, основательно “порылись” в архивах. Они 
считают, что Меркель, что называется, отточила свое политическое честолюбие отнюдь не в эпоху 
больших перемен, происходящих в конце 1980-х - начале 1990-х годов. Речь прежде всего идет о 
роли действующего канцлера в Союзе свободной немецкой молодежи /ССНМ - FDJ/, действовавшей 
в ГДР наподобие советского комсомола. В книге якобы есть свидетельства того, что Меркель была не 
только уполномоченной группы ССНМ по вопросам культуры в Академии наук ГДР, но даже 
являлась секретарем этой организации по вопросам агитации и пропаганды, то есть была убежденной 
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коммунисткой и сторонницей СЕПГ. Об этом, в частности, говорил еще в 2008 году бывший 
руководитель Левой партии Оскар Лафонтен. 

Естественно, основной вопрос даже не в том, была она активисткой ССНМ или нет, а в том, 
насколько подобные дискуссии могут подорвать ее репутацию в свете намеченных на сентябрь 
парламентских выборов. По мнению наблюдателей, есть ряд странных особенностей. Во-первых, 
Меркель в одном из интервью в 2004 году отметила, что “не может вспомнить того, чтобы она 
занималась какой-либо пропагандой”. Точнее сказать, она не опровергла того, что могла действовать 
в качестве секретаря ССНМ по вопросам агитации.  

Со слов Ройта и Лахманна, есть человек, который утверждал, что канцлер была активисткой 
ССНМ. С другой стороны, спустя 24 года после падения Берлинской стены нет никого, кто может 
описать, как именно, если это правда, Меркель пропагандировала коммунистические идеи. 

Недавно канцлер приняла участие в одном из мероприятий, организованных Германской 
киноакадемией в Берлине. Там она вновь обратилась к своей прошлой жизни в ГДР и ответила на 
упреки в служении СЕПГ. “Я могу здесь опираться только на свою память”, - вновь повторила она. 
Хотя на память канцлеру вряд ли нужно пенять: Меркель защитила диссертацию по теме 
“Исследование механизма реакций распада с простым разрывом связей и расчет их скоростных 
констант на основании квантово-химического и статистического методов”. Даже умная голова 
схватится за голову!  

“Что для меня важно, в этом вопросе я никогда ничего не скрывала”, - хладнокровно заверила 
глава германского правительства. 

Вячеслав Филиппов  
НЕНАУЧНЫЙ СОЦИАЛИЗМ 

Папа Римский Франциск дал в Ватикане аудиенцию новым послам при Святом престоле. 
Верительные грамоты вручили понтифику главы дипломатических представительств Киргизии, 
Антигуа и Барбуды, Люксембурга, а также Ботсваны. 

Обращаясь через дипломатов к политикам всего мира, Папа осудил тиранию свободного рынка и 
призвал помнить о том, что причина этой тирании и коррупции кроется в отвержении этики и, в 
конечном счете, - в отвержении Бога. 

Говоря о прогрессе в таких сферах человеческой жизни, как медицина, образование и средства 
коммуникации, он отметил, что, тем не менее, большая часть людей в наше время по-прежнему 
живет в повседневной нестабильности. Растут некоторые патологии и их психологические 
последствия, констатировал Папа. “Страх и отчаяние охватывают сердца многих даже в так 
называемых богатых странах. Радость жизни угасает, непристойность и насилие растут, бедность 
становится все более заметной” - эти слова понтифика распространило Ватиканское радио. 

Причину создавшейся ситуации он видит в “нашем отношении к деньгам, в том, что мы 
соглашаемся на их господство над нами и над нашим обществом”. Речь идет о глубоком кризисе, 
отрицании главенства человека в обществе, в экономике. “Современная антропологическая 
перспектива сводит человека к одной единственной потребности - потреблять. Более того, сам 
человек становится объектом потребления, который можно использовать и выбросить”, - 
констатировал Папа, отметивший утверждение “новой невидимой тирании”, причина которой - в 
отрицании этики и Бога. 

Понтифик обратился к дипломатам с просьбой обратить внимание финансовых экспертов и 
политиков их стран на слова святого Иоанна Златоуста: “Не позволять бедным иметь участие в своих 
собственных благах значит обкрадывать их и лишать их жизни. Не свои у нас богатства, а их”. 

“Было бы желательно осуществить этическую финансовую реформу, - сказал Папа, - которая, в 
свою очередь, привела бы к экономической реформе, благотворной для всех”. Это требует мужества 
от политических деятелей, добавил он. “Деньги должны служить, а не управлять. Папа любит всех - 
богатых и бедных, но Папа обязан во имя Христа напоминать богатому, что он должен помогать 
бедному, уважать его и продвигать. Папа увещает к бескорыстной солидарности и к возвращению 
этики на пользу человека в финансовой и экономической области”, - заключил римский 
первосвященник. 

По мнению обозревателей, новый понтифик известен своей прежней деятельностью по облегчению 
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положения неимущих в Аргентине. Он не раз заявлял о том, что долг Церкви - защищать бедных во 
всем мире. “Я хотел бы, чтобы католическая церковь была бедной и существовала для бедных”, - 
сказал Папа Бергольо после избрания на трон Святого Петра.  

Алексей Букалов 
ПАМЯТНИК ГЕРОЯМ СКАНДАЛА 

Возле неприметного гаража в пригороде Вашингтона установлен памятный знак, посвященный... 
героям Уотергейтского скандала. Именно здесь почти 40 лет назад состоялась первая встреча 
неизвестного тогда репортера газеты “Вашингтон пост” Боба Вудворда с первым заместителем 
директора ФБР Марком Фелтом. Никто и не мыслил о том, что эта встреча, проходившая по всем 
правилам шпионской конспирации, в итоге приведет к отставке всесильного президента США 
Ричарда Никсона. Решение увековечить в районе Росслин памятное место было принято Агентством 
по сохранению исторического наследия округа Арлингтон /штат Вирджиния/, на территории 
которого и расположен гараж.  

По словам координатора по вопросам сохранения исторического наследия Майкла Левенталя, 
памятным знаком просто обозначено место, где произошло историческое событие. Надпись гласит: 
“Марк Фелт, второй человек в иерархии ФБР, встретился здесь, в этом гараже, с репортером Бобом 
Вудвордом, чтобы обсудить с ним Уотергейтский скандал. Фелт предоставил Вудворду 
разоблачающую информацию о том, что администрация Никсона препятствовала проведению ФБР 
расследования Уотергейтского скандала. Они встречались в гараже шесть раз в период между 
октябрем 1972-го и ноябрем 1973 года. Уотергейтский скандал привел к отставке Никсона в 1974 
году. Свое обещание не раскрывать источник информации Вудворд хранил до 2005 года, пока Фелт 
сам не рассказал о своей роли /в Уотергейтском скандале/”. К этому историческому экскурсу следует 
добавить, что встречи проходили глубокой ночью. Обычно на рандеву “заговорщики” добирались на 
такси, предварительно плутая по городу.  

А началось все с того, что в июне 1972 года в период президентской избирательной кампании в 
США в помещении на шестом этаже отеля “Уотергейт”, где располагалась штаб-квартира 
Демократической партии, неизвестными злоумышленниками была предпринята попытка установить 
подслушивающие устройства, а также переснять и скопировать важные документы своих 
политических оппонентов. “Раскрутка” скандала началась с небольшой заметки двух молодых 
журналистов газеты “Вашингтон пост” Боба Вудворда и Карла Бернстина, в которой те первыми 
сообщили о причастности к происшедшему Белого дома. Их основным источником информации был 
сотрудник администрации под псевдонимом “Глубокая глотка”. Исследователи долгие годы ломали 
головы, кто бы это мог быть. Некоторые из них полагали, что это не одно лицо, а собирательный 
образ. Однако “Глубокая глотка” оказалась реальным человеком. В июне 2005 года в журнале 
“Вэнити фэр” появилась сенсационная публикация, в которой утверждалось, что этим человеком был 
первый заместитель директора ФБР Марк Фелт. В тот же день 91-летний ветеран через своего 
адвоката подтвердил эту информацию. Одна из самых больших и тщательно охраняемых в США 
тайн последних десятилетий была раскрыта.  

До сих пор остаются загадкой мотивы, которыми руководствовался Фелт. Многие в Америке 
считают его героем, правдоискателем, который в одиночку бросил вызов Белому дому, 
тормозившему проведение в ФБР расследования по “Уотергейту”. Но есть и те, кто уверен, что он 
“свалил” президента США Ричарда Никсона из чувства мести, поскольку так и не получил 
вожделенный пост директора ФБР. Не исключено, что правда, как это бывает часто, кроется где-то 
посередине. 

Андрей Суржанский  
ГОТОВЯТСЯ К ВОЙНЕ 

Совет национальной обороны правящей Либерально-демократической партии /ЛДП/ Японии 
официально утвердил проект крупной реформы вооруженных сил страны. Он предусматривает 
возможность нанесения ударов по военным базам на территории противника, создание морской 
пехоты для обороны отдаленных островов, а также повышение эффективности противоракетной 
обороны. 

Следующим шагом станет представление в течение ближайшего месяца проекта японскому 
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правительству. В рекомендациях правящей партии подчеркивается необходимость добиваться 
изменения конституции страны с тем, чтобы в ней было зафиксировано наличие в Японии “Армии 
национальной обороны”. На данный момент основной закон содержит положения об отказе от 
военного потенциала. Нынешние вооруженные силы Японии носят название “сил самообороны”, на 
их деятельность наложен ряд ограничений, включая отсутствие наступательных вооружений, в 
частности, бомбардировщиков и ракет большой дальности. 

Правящая партия предлагает как можно скорее решить вопрос о получении страной возможности 
наносить удары по базам противника. Как явствует из документа, речь идет в первую очередь о 
ракетных и ядерных объектах в КНДР в связи с серьезным обострением ситуации на Корейском 
полуострове. При этом подразумевается оснащение японских вооруженных сил крылатыми ракетами. 

Рекомендации содержат также необходимость создания морской пехоты для защиты отдаленных 
островов в Восточно-Китайском море, вокруг которых в последнее время обострялись конфликты с 
Пекином. Подразделения такого типа предполагается оснастить амфибийной техникой и 
американскими транспортными конвертопланами “Оспри”. 

Проект предусматривает также наращивание военно-морских и наземных сил противоракетной 
обороны с целью отражения возможных атак. 

Игорь Беляев  
ПО ЗОВУ СЕРДЦА 

На территории православного храма, единственного в ЮАР и во всей Африке южнее Сахары, 
состоялась церемония закладки часовни в память о русских добровольцах, погибших в англо-бурской 
войне /1899-1902 годы/. 

В англо-бурской войне на стороне буров участвовало по некоторым данным 225 русских солдат и 
офицеров, большое число русских переселенцев, действовало также отделение российского Красного 
креста. Достоверно известно о гибели капитанов Льва Покровского, И. Никитина, морского офицера 
Б. Строльмана, поручиков С. Дуплова, Н. Петрова, В. Стесселя, П. Риперта. В городе Утрехт в 
провинции Квазулу-Наталь установлен памятник Покровскому и мемориальная доска Дуплову и 
Петрову. Одним из наиболее выдающихся и отважных военачальников стал Евгений Максимов, 
дослужившийся до звания генерала бурской армии, однако из-за многочисленных ранений 
вынужденный вернуться в Россию. 

“Многих русских хоронили в общих могилах, поэтому точных данных о погибших мы не знаем”, - 
заявил настоятель храма преподобного Сергия Радонежского в ЮАР отец Даниил. Он процитировал 
слова участника той войны Е. Августаса о том, что многие русские добровольцы “кровью 
запечатлели свою готовность принести посильную помощь правому делу”.  

“Эти люди приехали сюда по зову сердца, они не были наемниками. Историческая память о них 
очень важна. Если мы помним наши исторические корни, то имеем основу для строительства 
жизни”, - отметил отец Даниил.  

На церемонии закладки часовни во имя святого равноапостольного великого князя Владимира 
присутствовали послы Беларуси, Украины, Сербии, Греции и Кипра. Божественную литургию 
возглавил архиепископ Йоханнесбургский и Преторийский Дамаскин. 

Александр Нечаев  
ЭРНЕСТ ХЕМИНГУЭЙ И ФБР 

Связь Эрнеста Хемингуэя с ФБР и возможная причастность этой организации к самоубийству 
лауреата Нобелевской премии по литературе стала темой статьи известного кубинского писателя 
Леонардо Падура. Материал под названием “Тайны Хемингуэя” был опубликован в газете “Хувентуд 
Ребельде”. “Те, кто держал в руках известное досье ФБР, посвященное Эрнесту Хемингуэю, 
заявляют, что в нем 124 страницы, содержание 15 из которых до сих пор остается нераскрытым 
“в интересах национальной обороны”, - пишет Падура. - Кроме того, еще 40 страниц замазаны 
черными чернилами, за исключением приветствий и подписей”. В досье представлены сведения об 
американском писателе, собранные с 1942 по 1974 год, при том, что писатель покончил с собой 2 
июля 1961 года.  

Известно, что Хемингуэй начал сотрудничать с ФБР в сентябре 1942 года уже будучи в Гаване. 
Среди основных задач его работы значилось “информирование о действиях находившихся на Кубе 
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испанских фалангистов и лиц, сочувствующих нацистам, а также проведение операции по поиску 
немецких подводных лодок, чтобы выяснить, где и кто поставлял им горючее, необходимое для 
продолжения действий в Карибском бассейне”. Сотрудничество писателя с ФБР продлилось всего 
семь месяцев, отмечает Падура, и 1 апреля 1943 года посол США на Кубе отказался от него, заявив, 
что переданная писателем информация “лишена какой-либо ценности практически во всех случаях”. 
По мнению Падуры, действительной причиной этому должно было стать то, что действия Хемингуэя 
приняли “рискованный оборот”, поскольку включали в себя слежку за генералом Мануэлем 
Бенитесом - руководителем кубинской Национальной полиции, который пользовался “абсолютным 
доверием” тогдашнего президента страны Фульхенсио Батисты. Кубинский писатель считает 
“неоспоримым фактом” то, что нацисты заправляли свои субмарины в нескольких кубинских 
портах, подчеркивая, что “операции такого рода не могли бы пройти за спиной армии и полиции”. 
Таким образом, охота за немецкими подводными лодками, возможно, поставила бы Хемингуэя на 
“путь опасных разоблачений”.  

Кубинский автор вспомнил и о “мании преследования”, которая наблюдалась у нобелевского 
лауреата в последние годы жизни и привела его в психиатрическую больницу. “Обнародованные в 
1984 г. документы свидетельствуют, что за писателем действительно следили агенты ФБР”, - 
подчеркивает Падура. Он отмечает, что Хемингуэй в 50-е годы прошлого века собирался написать о 
ФБР книгу, что вызывало опасения у руководства организации, особенно у его директора Джона 
Эдгара Гувера, который начал “пропагандировать образ жалкого Хемингуэя-алкоголика, склонного к 
коммунистическим идеям”. “Может быть, мы никогда не узнаем, начал ли Хемингуэй работать над 
той книгой”, - отмечает Падура, добавляя, что спустя несколько месяцев после самоубийства 
писателя его вдова (Мэри Уэлш) приехала в гаванскую усадьбу Вихия, где Хемингуэй провел 20 лет, 
и забрала “самые ценные картины и документы, которые считала важными, а также бросила в 
печь значительное количество бумаг”. “Возможно, какие-то ключи к разгадке постоянной слежки, 
которую ФБР устроило за Хемингуэем, могли превратиться в дым среди деревьев усадьбы Вихия”, - 
заключает кубинский автор. Леонардо Падура - кубинский писатель, сценарист и журналист родился 
в 1955 году. Широкое международное признание ему принесла серия романов о полицейском Марио 
Конде, которая была отмечена рядом престижных премий. Последней известной книгой Падуры стал 
роман “Человек, который любил собак”, рассказывающий о жизни и убийстве Льва Троцкого в 
Мексике. 

Иван Валюк  
ПОДВИГ БУРГОМИСТРА 

Тысячи туристов со всего света ежедневно привлекает чудный баварский городок Ротенбург-на-
Таубере. У приехавшего сюда впервые невольно возникает чувство, что время здесь остановилось. 
По узким мощеным булыжником улочкам важно разъезжают всадники в одеждах времен 
Тридцатилетней войны, когда город был осажден 60-тысячной католической армией во главе с 
графом Иоганном фон Тилли. По переулкам на радость туристам-охотникам за необычными 
фотомотивами время от времени пробегают потешные солдаты с пищалями. Здесь запрещены 
рекламные щиты, телефонные будки и сигаретные автоматы. Над входами в лавки ремесленников и 
трактиры красуются витиеватые позолоченные вывески.  

Ротенбург сохранился со времен Средневековья почти в неприкосновенности. В 1945 году 
командование войск союзников по антигитлеровской коалиции решило сохранить город, и его не 
постигла участь расположенных рядом Вюрцбурга, Ашаффенбурга и других населенных пунктов, где 
по сей день во время строительных работ взрываются британские авиабомбы времен Второй мировой 
войны. Чудом город уцелел и во время Тридцатилетней войны /1618-1648 гг./ между протестантами и 
католиками Германии, которая затем переросла в борьбу против гегемонии Габсбургов в Европе и 
затронула практически все европейские страны.  

Вошедший в город в 1631 году суровый генерал фон Тилли приказал сравнять протестантский 
Ротенбург с землей, а жителей истребить. Дипломатичный бургомистр Нуш сдался на милость 
победителя и вынес ему трехлитровый ковш молодого терпкого вина. “Если здесь найдется хоть 
один, кто способен выпить сразу столько вина, я пощажу город”, - посмеялся фон Тилли. Нуш не 
заставил себя долго ждать и почти залпом осушил емкость. “Кто так пьет - тот не представляет 
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опасности для кайзера”, - постановил фон Тилли и снял осаду, взяв с горожан обязательство больше 
не бунтовать. В память о чудесном избавлении от верной гибели ротенбуржцы ежегодно на Троицу 
устраивают фестиваль “Чемпионский глоток”, во время которого один из “мастеров” в 
торжественном зале ратуши прилюдно повторяет “подвиг Нуша”.  

Исторический центр Ротенбурга обнесен крепостной стеной с многочисленными сторожевыми 
башнями, ходами для стражников и воротами. Одна из достопримечательностей Ротенбурга - камера 
пыток, на стенах которых развешаны жуткие инструменты заплечных дел мастеров. Здесь жестоко 
наказывали за любую мелочь. До полусмерти могли забить за наряды не по чину. Женщин нещадно 
публично секли за болтливость и неверность. Кражи и убийства совершались здесь редко, да и то в 
основном залетными гастролерами из окрестных сел, которые были не в курсе нравов местного 
судопроизводства и системы исполнения наказаний. 

Игорь Деев  
 
ДОЛОЙ УНЫЛЫЕ РОЖИ! 

И БУДЕТ ПОРЯДОК 
Тренера берем за рубли 

 
Значит, вот что. Хватит сорить деньгами. «Три миллиона евро…» «Пять миллионов евро…» С 

этими евро то и дело и остаёмся без «Евро»… Нового тренера берём за рубли. Тысяч этак за 
семнадцать в месяц, ну – за семнадцать пятьсот. Вон, хотя бы Марию Павловну из седьмой школы, 
она наставник что надо! За тридцать лет из её выпускников куча профессоров и писателей 
получилась, а уж адвокатов-то всяких – не перечесть. И от суммы семнадцать пятьсот она точно 
обалдеет, и уж за эти деньги наставит - так наставит!  

Главное, чтобы новый тренер внятно говорил по-русски и наконец-то смог этим унылым 
тихоходам без переводчика объяснить, что футбол, это такая игра, где с мячом бегают по полю. Бе-
га-ют! И что всякие «Евро» и «ЧэМэ» бывают раз в четыре года, а у кого-то и раз в жизни. Поэтому 
глаза должны гореть. Го-реть! Объяснить это им русским языком. Доходчиво. И повторить. И ещё раз 
повторить. Вот вам и тренер. А в остальном, насчёт мячом пнуть или на траве корчиться, они сами 
академики. 

Скажете, потому по полю пешком ходят, что подготовочка не та, «физика» хромает? Дык, вторым 
тренером Кузьмича и взять, как раз физика из седьмой школы. Тысяч одиннадцать ему положить, он 
и рад-радёшенек. Только пива много надо, есть у Кузьмича такой грех. Но это вот они и принесут. 
Аршукову-Кержалюченко тяжело на поле? А ну-ка, вместо расслабона после тренировки сбегай, 
ребята, за пивом! И ещё разок сбегай! И ещё разок! Будут кочевряжиться, звёзд из себя строить – и 
чипсов велеть принести. Или оштрафовать на те самые три миллиона – побегут как миленькие! Или 
уж совсем крайняя мера – позволить Кузьмичу не стесняться в выражениях по поводу качества 
игры… 

Теперь насчёт горенья глаз – третьим тренером Эльвиру Тамауровну из седьмой школы, она в 
младших классах преподаёт – поэтому ей тысяч восемь хватит. В старших ей преподавать нельзя – 
акселераты дуреют, когда она в класс свой бюст заносит, и только слюни весь урок с горящими 
глазами пускают, ни слова не воспринимая. Итак, Эльвиру третьим тренером, и ставить её за ворота 
соперника. У этих, которые на поле, мгновенно глаза загорятся, все к воротам соперника побегут, 
включая резервных судей, запасных и водителя дежурной кареты скорой помощи. 

Ещё что не предусмотрели? Ах, да – недостаточно всем в штрафную прибежать, надо ещё мячом в 
ворота попасть. Здесь поможет только наработка навыков. На каждой тренировке в центр ворот – 
портрет тёщи, по углам – физиономии политиков. Увидите – никто не промахнётся, а потом и без 
портретов привыкнут, так и станут всаживать не глядя, точно в центральный угол. 

И главное. Четвёртым тренером, но – играющим, надо брать уборщицу тётю Шуру из седьмой 
школы. Тысячи на четыре, рублей. Она за эти деньги на поле выйдет и как угорелая носиться будет. 
Скажете, играть совсем не умеет? Пардон, а эти наши из сборной, судя по итогам – что, как? А эта 
хоть наверняка бегать возьмётся. Да что там – бегать!? Умирать на футбольном поле. И в итоге 
умрёт, за четыре-то штуки деревянных. Чего никогда не случится – в фигуральном смысле – ни за 
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какие миллионы со всеми этими в майках сборной, дай им бог здоровья и долгих лет сытной жизни. 
Скажете, нельзя Марию Павловну, Кузьмича, Эльвиру Тамауровну и тётю Шуру, намекнёте, что 

Фурсенко будет недоволен? Да бог с вами – Фурсенки всегда и всем довольны, им что Евро, что ЕГЭ 
– всё одинаково хорошо. Хотя, ЕГЭ, конечно, лучше: он всё-таки чаще бывает. 

 
Закон о вздохе 

Как известно, любой гражданин, случайно включивший телевизор во время очередного 
выступления президента или премьера и не успевший шустро переключиться на какой-то другой 
канал, обязан досмотреть выступление до конца. При этом дышать часто, взволнованно, 
восторженно. 

Только что Госдума утвердила соответствующий Закон, принятый единогласно при одном голосе 
(всей оппозиции целиком) против. 

За нарушение Закона во время просмотра выступления президента или премьера установлены 
следующие штрафы: 

- дыхание гражданина усталое, тягостное – 30 тыс. рублей; 
- дыхание измученное, с всхлипами – 90 тыс. рублей; 
- то же, с хрипами и цитированием Пушкина: «Теснит дыхание!» - 300 тыс. рублей; 
- то же с судорожным употреблением налитого всклень стакана водки и криком «Да за 

е…[…диную Россию!]» - 500 тыс. рублей; 
- все те же деяния, произведённые в изощрённой форме (т.е. в противогазе) – 620 тыс. рублей с 

конфискацией телевизора. 
Попытка переключить программу до окончания изложения речи президента или премьера карается 

одним из вышеуказанных штрафов и предупреждением о выселении за границы Большой Москвы; 
повторная попытка – выселением за указанные границы (электорат – к болотам Брянщины, олигархат 
– в Лондон). 

Теперь Госдума рассматривает (при том же одном голосе против) проекты Законов «О 
восторженном выражении на лице при проживании в РФ», «О плате за вдох и выдох на территории 
РФ» и «О возмещении гражданами ущерба, нанесённого поверхности РФ при хождении по ней 
ногами». 

Евгений ОБУХОВ  
   

РИСУНКИ РАУЛЯ ЕРКИМБАЕВА 
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